
Владимир Спиваков 
рассказал о двадцати годах 
жизни Международного 
Дома музыки

ТОЛЬКО В «РГ» Заместитель председателя 
Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев — 
об итогах 2022 года, который изменил миропорядок

Наши люди, наша 
земля, наша правда

Анна Козина, 
Николай Долгополов, 
Илья Трисвятский

Л
овкий в движениях, под-
тянутый, быстрый в отве-
тах и полный оптимизма. 

Таким и должен быть министр 
спорта одной из самых спортив-
ных держав мира. 

Рады, что вы у нас в гостях 
под Новый год. Самое время 
подвести итоги уходящего 
года олимпийского. Каким 
был он для нашего спорта?

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Очень непростым, 
по многим обстоятельствам. 
Взять хотя бы битву с ковидом. 
Если говорить о зимней Олим-
пиаде в Пекине, то из-за панде-
мии подготовка велась в беспре-
цедентных условиях. Хотя пра-
вительство здорово помогало, 
обеспечивало все возможности 
для тренировок и проведения 

необходимых соревнований. 
Наша признательность федера-
циям, медико-биологическому 
агентству, Роспотребнадзору, 
регионам. Благодаря сыгранной 
команде олимпийцам удалось 
во многом избежать болезней, 
приехать на Игры в хорошей 
форме. Никогда на зимних 
Олимпиадах, даже дома в Сочи, 
мы не брали столько наград. То-
гда было — 30, в Пекине — 32. 
Очень много серебра, бронзы. 
Нельзя недооценивать эти ре-

зультаты: конкуренция усили-
лась, число команд, завоевав-
ших золото, значительно воз-
росло. А то, что у нас есть потен-
циал, — факт неоспоримый.

Кого бы особо отметили?
ОЛЕГ МАТЫЦИН: Три золотые меда-
ли лыжника Саши Большунова 
и всю лыжную команду. Фанта-
стическое выступление фигури-
стов. Достижение, которое не 
все заметили, но оно важное: 
наши прыгуны с трамплина 

впервые за последние полвека 
попали на пьедестал. В целом 
наше выступление не только 
мы, а и президент РФ считаем  
успешным, хотя на Совете по 
спорту Владимир Путин сделал 
замечания, дал рекомендации. 
Если ориентироваться по ко-
мандному зачету, мы на 9-м ме-
сте. Но неофициальные зачеты, 
в которых главное — «золото», 
среди профессиональных орга-
низаторов для определения 
рейтинга стран фактические 
нигде не используются. А по об-
щему количеству наград мы на 
втором месте. Другое дело, что в 
России с ее великими спортив-
ными традициями мы всегда на-
целиваем спортсменов и тре-
неров только на победы. Мы — 
страна-победитель и это зва-
ние, я думаю, никому никогда 
не отдадим, несмотря 
ни на какие санкции и 
ограничения.

Дмитрий Медведев,
заместитель председателя 
Совета безопасности РФ, 
председатель Всероссийской 
политической партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

Б
лизится к заверше-
нию 2022 год. Слож-
ный, грозный, драма-
тичный. Год на пороге 
новой эпохи, которая 
уже ознаменована 
кардинальными пере-
менами во всем — от 
расстановки глобаль-

ных «центров силы» до повсед-
невного уклада жизни множе-
ства людей. Неизбежная транс-
формация ждет и большинство 
международных институтов, 
которые были созданы за дол-
гие десятилетия. Они изрядно 
одряхлели и не выполняют 
своих задач. Часть из них стала 

чисто декоративной, другие 
пытаются сохранить былое 
влияние,  правда,  не очень 
успешно. Какие-то только фор-
мируются… 

Спустя много лет и даже по-
колений историки, конечно, вы-
несут вневременной вердикт — 
что же все-таки происходило в 
наши дни и к какому заверше-
нию пришло. Время рассудит 
всех. Эксперты будущего «сду-
ют пыль» с цифровой информа-
ции о событиях 2022-го, спо-
койно перелистнут ее виртуаль-

ные страницы и закроют сохра-
ненные файлы.

А у нас просто нет возмож-
ности дожидаться абстракт-
но-мудрых, но запоздалых оце-
нок. Мы живем здесь и сейчас. 
Наш мир изменился, и это уже 
навсегда. И главное, что нуж-
но понять, — куда он движется 
прямо сейчас и с нами вместе. 
Какое будущее начинается 
уже сегодня. Чего нам ждать. 
А главное — как действовать. 
Критически необходимо найти 
эти ответы как можно быстрее.

Выскажу собственную пози-
цию по текущим событиям. Не 
претендую на беспристрастную 
отстраненность, поскольку яв-
ляюсь непосредственным их 
участником. Да она и невозмож-
на, когда речь идет о судьбе тво-
ей Родины, нашего народа и 
всего мира. Но первое, что сей-
час по-настоящему нужно всем 
нормальным здравомыслящим 
людям независимо от их гра-
жданства, — сохранить трезвый 
рассудок и твердую волю. Хлад-
нокровие и силу духа. Острое 
зрение и незашоренный взгляд. 
Видеть реальное положение дел 
в мире и делать выводы исклю-
чительно на основании объек-
тивных фактов. Логику соб-
ственных действий — строить 
таким же образом. Не подда-
ваясь ни на чьи лживые слова (а 
мерзкая ложь переполнила все 
зарубежные каналы информа-

ции), заманчивые посулы или 
откровенное давление под ви-
дом защиты «истинных ценно-
стей демократии». Этого было 
за последние десятилетия с из-
бытком. И привело к настоя-
щим, совсем не иллюзорным 
трагедиям и катастрофам. Все 
это уходящий год доказал нам 
сполна.

Итоги вполне наглядные.

Итог первый. 
Нацизм рядом, 
но он не пройдет

С прошлой зимы весь мир 
живет под знаком драматиче-
ских событий в Донбассе и во-
круг него. Хотя началась траге-
дия, как известно, гораздо рань-
ше, но «цивилизован-
ный мир» ее не видел в 
упор.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Гостем редакции «РГ» стал министр спорта РФ 
Олег Матыцин

Как пробежали год
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ЭКСКЛЮЗИВ

Дмитрий Медведев назвал 
шесть главных итогов 2022 года.А К Ц Е Н Т

Первое, что нужно всем здравомысля-
щим людям, — делать выводы 
на основании объективных фактов

А К Ц Е Н Т

Олег Матыцин: Мы в спорте — 
страна-победитель и это звание 
никому не отдадим, 
несмотря на санкции

Австралийский доллар 45,8756
Азербайджанский манат 40,3976
Армянский драм** 17,4389
Белорусский рубль 25,5083
Болгарский лев 37,3361
Бразильский реал 13,2405

Венгерский форинт** 18,1875
Вон Республики Корея*** 53,6196
Гонконгский доллар* 88,1931
Датская  крона * 98,1927
Доллар США 68,6760
Евро 73,0407

Индийская рупия ** 82,9236
Казахстанский тенге**  14,7064
Канадский доллар 50,2900
Киргизский сом** 80,1541
Китайский юань* 97,5884
Молдавский лей* 35,6144

Новый туркменский манат 19,6217
Норвежская крона* 69,6751
Польский злотый 15,6820
Румынский лей 14,8714
СДР  91,4373
Сингапурский доллар 50,7883

Таджикский сомони* 67,2780
Турецкая лира* 36,7861
Узбекский сум**** 61,1797
Украинская гривна* 18,5947
Фунт стерлингов   82,6172
Чешская  крона* 30,1581

Шведская  крона* 65,5612
Швейцарский франк 73,7421
Южноафриканский рэнд* 40,1285
Японская иена** 51,7723

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.12.22

Антон Силуанов: Минфин    
не будет пополнять 
ФНБ, если цены 
на нефть опустятся 
ниже 70 долларов 

Российский 
футбольный союз 
склоняется к уходу 
в другую 
конфедерацию

Георгий Бовт: 
Сокращение 
нефтедобычи уже 
заранее заложено 
в бюджет

Дебютантка Софья Акатьева 
обошла на льду 
и чемпионку Валиеву, 
и любимицу публики 
Туктамышеву 
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ЧП Почему гибнут люди 
в мирном городе

Кошмар 
на Таврической

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

В Кемерове опять идут внеплановые проверки пансио-
натов, реабилитационных центров и прочих стацио-
нарных учреждений, оказывающих социальные услу-
ги. Повод снова трагический: пожар в частном доме, 
где жили люди, попавшие в тяжелую жизненную ситуа-
цию. В ночь на минувшую субботу на улице Тавриче-
ской погибли 22 человека. Под мирным небом, без еди-
ного взрыва.

Таврическая — это большой частный сектор. Дома 
здесь разные — от кирпичных коттеджей до стареньких 
избушек. Рядом промзона, магазинчики, склады, ши-
номонтажные мастерские, отделы ритуальных услуг. 
Последнее неудивительно: кладбище находится непо-
далеку. Но на сей раз услуги спецмашин оказались 
здесь востребованы как никогда. Все находившиеся и 
погибшие в доме на Таврической, 23, — постояльцы 
частного приюта для граждан без определенного места 
жительства и наркозависимые. Большинство жертв, по 
предварительным данным, задохнулись в дыму, не 
имея возможности выбраться из горящего дома. Двоих 
пострадавших госпитализировали в ожоговый центр, 
еще четверым оказали помощь амбулаторно. Среди 
версий случившегося — нарушение правил пожарной 
безопасности при использовании печи и не-
правильная эксплуатация электрооборудова-
ния.

РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил 
порядок заключения 
договора с единственным 
участником торгов

Один — 
торгуется

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ дал разъяснения, когда орга-
низатор конкурсных процедур должен заключить до-
говор с единственным участником торгов. Соответ-
ствующие обязательства, постановили судьи, в каж-
дом подобном случае вытекают из формулировок за-
купочной документации.

С жалобой на целый ряд положений Гражданского 
кодекса РФ в КС обратилось акционерное общество 
«Системный оператор Единой энергетической систе-
мы» (АО «СО ЕЭС»).

В 2019 году оно организовало конкурс на право за-
ключить договор по уборке своей территории от сухой 
травы, веток, горючего мусора. Однако затем торги ре-
шили признать не состоявшимися, поскольку желание 
участвовать в них изъявила только одна компания — а 
претендент опротестовал решение организатора в ан-
тимонопольных органах. И Московское УФАС посчи-
тало, что раз предложение участника удовлетворяет 
первоначальным условиям конкурса, то договор дол-
жен быть заключен. Суды эту позицию под-
держали, расценив ответ на заявку акцептом 
оферты.

ПРОЕКТ МВД предлагает 
запретить при вождении 
все дурманящие лекарства 

За рулем — 
без колес

Владимир Баршев

МВД предлагает запретить за рулем употребление лю-
бых вызывающих опьянение веществ. Согласно разра-
ботанным ведомством поправкам в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях водителей можно будет 
привлекать к ответственности, если в их организме об-
наружится не только алкоголь, наркотики и психотро-
пы, но и иные вещества. 
Даже если это лекарства. Проект выложен для обще-
ственного обсуждения на портале проектов норматив-
ных актов. 

Что предлагает МВД? 
Закрепить в примечании к статье 12.8 КоАП форму-

лировку: «Употребление веществ, вызывающих алко-
гольное или наркотическое опьянение, психотропных 
веществ или их аналогов либо новых потенциально 
опасных психоактивных веществ, иных вызывающих 
опьянение веществ запрещается».

Дополнить примечание уточнением такого со-
держния. Ответственность по этой статье наступает, 
когда по результатам медосвидетельствования в орга-
низме обнаружились иные вызывающие опьянение ве-
щества. 

В том числе входящие в состав лекарствен-
ных препаратов, ухудшившие внимание и ре-
акцию. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владимир Кузьмин

К
абинет министров выде-
лил почти 70 миллиардов 
рублей для фонда «Круг 

добра», который занимается ле-
чением детей с тяжелыми забо-
леваниями.

Грант  поступит  в  орга-
низацию до конца года. «За 

счет этих средств продолжит-
ся обеспечение детей меди-
цинской помощью, при необ-
ходимости и за пределами Рос-
сийской Федерации, а также 
нужными им лекарствами, ме-
дицинскими изделиями, техни-
ческими средствами реабили-
тации», — заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на 

заседании правительства. Он 
подчеркнул важность того, 
чтобы юным гражданам с ред-
кими, жизнеугрожающими за-
болеваниями по всей стране 
своевременно оказывалась та-
кая поддержка.

Фонд «Круг добра» суще-
ствует меньше двух лет, и за этот 
небольшой период, обратил 

внимание глава кабмина, его по-
мощь получили почти пять ты-
сяч детей с очень сложными диа-
гнозами, при которых требуется 
дорогостоящее лечение. В сере-
дине декабря по поручению пре-
зидента возрастная группа па-
циентов, которым оказывается 
поддержка, была расширена до 
19 лет, если пациенты получали 
помощь до 18 лет. Фонд финан-
сируется из федерального бюд-
жета за счет отчислений от по-
вышенной ставки НДФЛ, кото-
рая действует для доходов свы-
ше пяти миллионов рублей в год.

Почти 1,5 триллиона руб-
лей от правительства получит 
Пенсионный фонд. Они пой-
дут на предоставление пенсий 
гражданам в текущем и следу-
ющем годах, а также на специ-
альные федеральные надбавки 
неработающим пенсионерам, 
чей доход ниже регионального 
прожиточного минимума. «За 
счет этих средств продолжат-
ся и ежемесячные выплаты ин-
валидам и ветеранам», — сказал 
Мишустин.

Продолжает кабинет мини-
стров развивать систему соци-

ального казначейства. Гражда-
нам становится проще полу-
чать государственные услуги, 
не тратя время на сбор спра-
вок, оформление господдерж-
ки постепенно переводится в 
электронный формат. По пору-
чению президента подготовлен 
законопроект, который вводит 
беззаявительный порядок на-
значения ежемесячной денеж-
ной выплаты Героям Труда и 
Героям России. Этой категории 
граждан не потребуется предо-
ставлять и подтверждающие до-
кументы: все будет автомати-
чески проведено через единую 
систему межведомственного 
электронного взаимодействия.

«При этом граждане, име-
ющие звания Героев, смогут 
выбирать, что для них предпо-
чтительнее — денежные сред-
ства либо так называемые на-
туральные льготы, — уточнил 
премьер-министр. — Обратить-
ся за назначением или заменой 
этих мер помощи можно любым 
удобным способом: по телефо-
ну, по электронной почте или 
через портал государственных 
услуг».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин в Туле обсудил обеспечение 
армии военной техникой

«Корнеты» уходят в бой

Указ Президента Российской Федерации

О применении специальных 
экономических мер в сфере поставок 

природного газа в связи 
с недружественными действиями 

некоторых иностранных государств 
и международных организаций

В связи с недружественными и противоречащими международному 
праву действиями Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним 
иностранных государств и международных организаций, направленны-
ми на введение ограничительных мер в отношении граждан Российской 
Федерации и российских юридических лиц, в целях защиты националь-
ных интересов Российской Федерации и в соответствии с федеральны-
ми законами от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О специальных экономи-
ческих мерах и принудительных мерах», от 28 декабря 2010 г. № 390-ФЗ 
«О безопасности» и от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия 
(противодействия) на недружественные действия Соединенных Штатов 
Америки и иных иностранных государств» постановляю:

1. Установить, что до 1 октября 2023 г.:
а) запрещается исполнение публичным акционерным обществом 

«Газпром» и его аффилированными лицами обязательств перед ино-
странными лицами, связанными с иностранными государствами, кото-
рые совершают в отношении Российской Федерации, российских юри-
дических лиц и физических лиц недружественные действия (в том числе 
если такие иностранные лица имеют гражданство этих государств, 
местом их регистрации, местом преимущественного ведения ими хозяй-
ственной деятельности или местом преимущественного извлечения ими 
прибыли от деятельности являются эти государства), или лицами, кото-
рые находятся под контролем указанных иностранных лиц, независи-
мо от места их регистрации или места преимущественного ведения ими 
хозяйственной деятельности:

по оплате поставок горючего природного газа, газового конденсата, 
добытых на участках Ачимовских отложений Уренгойского нефтегазо-
конденсатного месторождения, в случае если размер обязательств рас-
считан по цене на горючий природный газ, газовый конденсат, превы-
шающей предельный размер цены, установленный Правительством Рос-
сийской Федерации;

по оплате поставок горючего природного газа, добытого на участках 
Южно-Русского газового месторождения, в случае если размер обяза-
тельств рассчитан по цене на горючий природный газ, превышающей 
предельный размер цены, установленный Правительством Российской 
Федерации;

по оплате услуг, связанных с добычей горючего природного газа, 
газового конденсата на участках Ачимовских отложений Уренгойского 
нефтегазоконденсатного месторождения, в случае если размер платы 
за такие услуги превышает предельный размер платы, установленный 
Правительством Российской Федерации;

б) исполнение обязательств, предусмотренных подпунктом «а» 
настоящего пункта, осуществляется в размерах, не превышающих пре-
дельных размеров цен и предельного размера платы, установленных 
в соответствии с абзацами вторым ― четвертым подпункта «а» настоя-
щего пункта. Обязательства в части, превышающей эти размеры, счита-
ются исполненными на основании настоящего Указа.

2. Запрет, установленный настоящим Указом:
а) распространяется в том числе на обязательства перед россий-

скими юридическими лицами, акции (в том числе привилегированные), 
доли (вклады), составляющие уставные (складочные) капиталы кото-
рых, принадлежат иностранным лицам, названным в подпункте «а» 
пункта 1 настоящего Указа, или лицам, которые находятся под контро-
лем указанных иностранных лиц, независимо от места их регистрации 
или места преимущественного ведения ими хозяйственной деятельно-
сти;

б) распространяется на обязательства, срок исполнения которых 
наступил после 1 марта 2022 г.;

в) не распространяется на обязательства по сделкам, совершенным 
на организованных торгах.

3. Исполнение обязательств по договорам поставки горючего при-
родного газа, газового конденсата, сервисным и иным договорам, свя-
занных с расчетом цены на горючий природный газ, газовый конденсат 
и определением размера платы за услуги, предусмотренные абзацем 
четвертым подпункта «а» пункта 1 настоящего Указа, в нарушение запре-
та, установленного настоящим Указом, не допускается.

4. Предоставить Министерству финансов Российской Федерации 
право давать официальные разъяснения по вопросам применения насто-
ящего Указа.

5. Правительству Российской Федерации в 10-дневный срок устано-
вить:

а) предельный размер цены в соответствии с абзацем вторым под-
пункта «а» пункта 1 настоящего Указа;

б) предельный размер цены в соответствии с абзацем третьим под-
пункта «а» пункта 1 настоящего Указа;

в) предельный размер платы в соответствии с абзацем четвертым 
подпункта «а» пункта 1 настоящего Указа.

6. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
22 декабря 2022 года 
№ 943

Айсель Герейханова

Р
оссийские войска, ко-
торые участвуют в 
специальной военной 
операции,  должны 
быть в короткие сро-
ки обеспечены всем 
необходимым: воору-
жением, техникой, 
боеприпасами и сна-

ряжением. Такую задачу пре-
зидент РФ Владимир Путин по-
ставил перед руководителями 
предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса России 
на совещании в Туле.

С в о ю  р а б оч у ю  п о е зд к у 
в оружейную столицу Рос-
сии Владимир Путин начал 
с осмотра новейших образ-
цов вооружений в Конструк-
торском бюро приборострое-
ния имени академика А.Г. Ши-
пунова, где производятся бое-
вые машины для комплексов 
«Панцирь-С» и «Панцирь-С1», 
а  также противотанковый 
ракетный комплекс «Кор-
нет-ЭМ» на базе автомоби-
ля «Тигр». Глава государства 
осмотрел сборочные цеха тя-
желых машин и легкоброниро-
ванной техники, а также меха-
нообрабатывающий цех. Осо-
бенный интерес у президента 
вызвало модернизированное 
боевое отделение БМП-2. Пу-
тин специально поднялся по 
ступеням подставки, чтобы 
осмотреть одну из машин. «За-
канчиваете уже?» — спросил 

президент у работников. Они 
ответили утвердительно. Со-
провождал президента губер-
натор Тульской области Алек-
сей Дюмин, а подробности о 
военной технике рассказывал 
генеральный директор завода 
«Щегловский вал» Алексей Ви-
слогузов. Путину здесь также 
показали образцы управляе-
мых снарядов, мин и ракет для 
различных видов вооружения, 
в частности, для того же «Кор-
нет-ЭМ».

На совещании президент от-

метил, что в Туле собрались ру-
ководители компаний со всей 
России — от Дальнего Востока 
до европейской части. «Важ-
нейшая, ключевая задача пред-
приятий оборонно-промыш-
ленного комплекса — обес-
печить наши подразделения, 
передовые части всем необ-
ходимым: вооружением, тех-
никой, боеприпасами, снаря-
жением, причем в требуемом 
объеме и нужного качества 
в короткие сроки», — заявил 
Путин. Президент подчерк-

нул, что нужно совершенство-
вать и значительно улучшать 
характеристики вооруже-
ния и оснащения российских 
бойцов с учетом полученно-
го боевого опыта. «Отдельный 
и крайне важный вопрос — это 
обеспечение организациями 
ОПК обратной связи с подраз-
делениями, которые участ-
вуют в специальной военной 
операции», — заявил Путин. 
Он отметил, что специали-
сты и инженеры многих пред-
приятий выезжают прямо на 
передовую, помогают быстро 
восстанавливать поврежден-
ную технику, возвращать ее в 
строй. «Проверяют, как она ра-
ботает, как действует, как во-
юет, а конструкторы вносят 
изменения в типовые образ-
цы для улучшения их характе-
ристик», — добавил Путин. Он 
напомнил, что такая практика 

уже сложилась в Сирии — в ходе 
применения российского ору-
жия против банд террористов. 
«Я знаю, что и в Сирию ваши 
сотрудники, коллеги выезжа-
ли, прямо на месте принимали 
решения, работали, и эта рабо-
та была весьма эффективной и 
продолжается весьма эффек-
тивно», — напомнил Путин.

Выполнение гособоронзака-
за — также важнейшая задача, ко-
торая стоит перед ОПК. «Рассчи-
тываю, что, как и в предыдущие 
годы, как и в этом году, в 2023-м 
задания гособоронзаказа в ча-
сти производства и поставок во-
оружения, военной и специаль-
ной техники будут выполнены в 
полном объеме», — заявил он.  

Владимиру Путину на тульском 
машиностроительном заводе, в 
частности, показали сборочный цех 
тяжелых машин и легкоброниро-
ванной техники.

Между тем

Цель властей РФ — в объединении русского на-

рода, подчеркнул президент РФ Владимир Пу-

тин в интервью программе «Москва. Кремль. 

Путин». По его словам, в основе конфликта на 

Украине лежат попытки Запада «растащить» 

историческую Россию.

«Разделяй и властвуй» — вот они всегда стара-

лись это сделать, пытаются сделать это и сей-

час, а наша-то цель в другом — в объединении 

русского народа», — подчеркнул глава государ-

ства. Россия же всегда выбирала путь перегово-

ров, но геополитические оппоненты были на-

строены по-другому, выразил сожаление рос-

сийский лидер. «У нас другая философия, дру-

гое отношение к жизни и к людям», — объяснил 

президент. Он считает, что жизненный успех 

на Западе определяется именно в материаль-

ной части. «А у нас — в духовной», — продолжил 

сравнение Путин.

Российского лидера, по его собственному 

признанию, вовсе не удивило, что 99,9% рос-

сиян готовы положить все в интересах Роди-

ны. «Это просто лишний раз убеждает меня в 

том, что Россия — особая страна и у нас жи-

вут особые люди», — пояснил он.  Но есть и 

те, кто ставит свои интересы превыше всего. 

«Ничего удивительного с точки зрения того, 

что кто-то вел себя не так, как истинный па-

триот, нет. Потому что в любом обществе 

всегда есть люди, которые прежде всего ду-

мают о своих личных интересах... Я, честно 

говоря, не особенно-то их и осуждаю - каж-

дый человек имеет право выбора», — сказал 

Путин.

Подготовила Татьяна Замахина
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СЛЕДСТВИЕ 
Бастрыкин 
хочет создать 
спецучет 
электронных 
следов 
в борьбе с 
преступностью

Бандит 
в базе

Наталья Козлова

Украденные базы данных, 
вредоносные ссылки, которые 
мошенники отправляют гра-
жданам под видом писем из го-
сорганов, выманивание денег 
телефонными мошенниками — 
все эти преступления и еще 
десятки похожих объединяет 
одно — это так называемая ки-
берпреступность.

Она в последние годы растет 
невероятно быстрыми темпа-
ми. И все правоохранители по-
нимают: они по большому сче-
ту отстают и с этим надо что-то 
срочно делать.

Вот и глава СК собрал своих 
подчиненных на закрытое со-
вещание, чтобы обсудить, как 
успешно противодействовать 
киберпреступности и как луч-
ше применять цифровые техно-
логии при расследовании пре-
ступлений. 

Александр Бастрыкин на-
звал киберпреступность се-
рьезной угрозой для общества. 

 — Киберпространство ис-
пользуется для вовлечения мо-
лодежи в различные радикаль-
ные течения, нанесения вреда 
детям. Прослеживается тен-
денция циничного отношения 
кибермошенников к старшему 
поколению, использования до-
верчивости пожилых людей для 
хищения их средств. Причиня-
ется вред IT-инфраструктуре, 
гражданам и организациям, — 
заявил глава ведомства, откры-
вая оперативное совещание.

По статистике, которую 
привел Бастрыкин, в последние 
годы правоохранителями фик-
сируется рост преступлений, 
совершенных с использовани-
ем IT-технологий. 

Если в 2020 году Следствен-
ным комитетом было рассле-
довано 11,5 тысячи таких пре-
ступлений, то в 2021-м — уже 
свыше 12 тысяч, а только за 10 
месяцев этого года — 13 тысяч. 

По расследованным в СК ки-
берпреступлениям государству 
и гражданам удалось вернуть 
на стадии следствия ущерб в 
размере около 1,2 миллиарда 
рублей. А вот арестовать иму-
щество обвиняемых в кибер-
преступлениях получилось на 
1,5 миллиарда рублей.

Бастрыкин поручил под-
чиненным сформулировать 
основные направления буду-
щей программы развития След-
ственного комитета в IT-сфере 
с использованием исключи-
тельно отечественных техно-
логий.

Кроме этого, сотрудникам 
центрального аппарата глава 
СК предложил проработать во-
прос о заключении соглашений 
о сотрудничестве с некоторы-
ми компаниями в сфере инфор-
мационных технологий, «об-
ладающими инструментами 
обработки больших объемов 
данных».

А еще Александр Бастрыкин 
с подчиненными обсудили на 
оперативном совещании очень 
интересную  инициативу. 

Речь идет о создании едино-
го криминалистического уче-
та электронных следов. Такая 
база, по мнению руководителя 
Следственного комитета, поз-
волит улучшить взаимодей-
ствие между следователями из 
разных регионов, в случае если 
одни и те же граждане соверша-
ли преступления в нескольких 
субъектах страны.

Следователи говорили о 
необходимости законодатель-
ного уточнения некоторых 
моментов. 

Это вопрос о закреплении в 
нашем уголовно-процессуаль-
ном законодательстве статуса 
цифровой валюты и механизма 
наложения ареста на нее. 

Именно этот финансовый 
инструмент все чаще выступа-
ет способом оплаты между со-
участниками преступлений, 
объяснили в СК. •

ПАРЛАМЕНТ Совет 
Федерации завершил 
осеннюю сессию с шестью 
новыми сенаторами

Путь 
интеграции

Дмитрий Гончарук

В российском обществе не наблюдается ни малейших 
линий разлома, заявила в минувшую пятницу предсе-
датель Совета Федерации Валентина Матвиенко. На по-
следнем в этом году пленарном заседании верхней па-
латы парламента сенаторы рассмотрели 101 вопрос, в 
том числе одобрили 92 закона. Также спикер СФ вручи-
ла удостоверения шести коллегам из новых регионов.

В числе поддержанных законов — о введении еди-
ной системы обработки биометрических данных гра-
ждан, о наказании за диверсии вплоть до пожизненно-
го заключения, о статусе Георгиевской ленты, о еди-
ном тарифе для частных нотариусов, о требованиях к 
службам, водителям и машинам такси, о запрете сме-
ны профиля дет-
ских лагерей и сана-
ториев.

Работу в Сов-
феде начали по два 
сенатора от Донец-
кой и Луганской на-
родных республик 
и по одному от Хер-
сонской и Запорожской областей. От последних двух 
регионов, пока не прошли выборы в их парламенты, 
делегированы только представители исполнительной 
власти. ДНР будут представлять Александр Ананченко 
и Наталья Никонорова, ЛНР — Ольга Бас и Дарья Лан-
тратова, Запорожскую область — Дмитрий Ворона, а 
Херсонскую — Константин Басюк.

Во время осенней сессии сенаторы одобрили ряд за-
конов по интеграции новых территорий в российскую 
правовую систему. Урегулированы вопросы насле-
дования имущества, охраны интеллектуальной соб-
ственности, местных перевозчиков временно освобо-
дили от обязательного страхования ответственности, 
а граждан — от уплаты нескольких налогов. Валентина 
Матвиенко не сомневается, что процесс интеграции 
регионов завершится раньше 2030 года — ориентира, 
который поставил глава государства. «Жители этих 
субъектов должны чувствовать себя россиянами не 
только юридически, но и с точки зрения ежедневной 
жизни, тех возможностей и преимуществ, которые им 
дает Россия, в первую очередь в социальной сфере», — 
сказала она в выступлении по итогам сессии.

Спикер Совфеда подчеркнула, что наша страна, не-
смотря на жесткий прессинг со стороны Запада, про-
должает развиваться и идти к своим целям. «Ни ма-
лейших линий разлома не наблюдается. Люди осозна-
ют, что на кону вопрос о самом существовании нашего 
Отечества как суверенного государства», — продолжи-
ла политик. Глава верхней палаты напомнила о зада-
чах, которые Владимир Путин поставил перед всей си-
стемой публичной власти — в том числе финансовый и 
технологический суверенитет, снижение бедности и 
неравенства, поддержка материнства и детства. «По 
каждому из этих направлений у Совета Федерации уже 
есть серьезные наработки и предложения. На их осно-
ве в рамках своих полномочий мы будем работать в 
предстоящем году», — пообещала Матвиенко. •

В СК заявили, что 
важно закрепить 
в законе статус 
цифровой валюты 
и механизм
наложения 
ареста на нее

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин направил почти 70 миллиардов рублей на 
лечение тяжелобольных детей

В круге добра

Михаил Мишустин: Юным гражданам с редкими заболеваниями необходимо своевременно оказывать поддержку.

А К Ц Е Н Т

При необходимости помощь 
на эти деньги будет оказываться 
за пределами России

А К Ц Е Н Т

Нужно значительно улучшать 
 характеристики вооружения 
 и оснащения российских бойцов

Ни малейших 
линий разлома 
не наблюдается
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ФАКТЫ

США ПРОВОДИЛИ НА УКРАИНЕ УЧЕНИЯ 
С ВОЗБУДИТЕЛЯМИ ОПАСНЫХ ИНФЕКЦИЙ
Иван Петров

М
инобороны России по-
лучило доступ к расши-
ренной версии отчета 

управления по снижению угро-
зы Пентагона о деятельности на 
Украине.

В документе, в частности, 
подтверждается информация 
о проведении на территории 
Украины учений и тренировок 
с возбудителями особо опасных 
инфекций.

Об этом в субботу на бри-
финге рассказал начальник 
войск радиационной, химиче-
ской и биологической защи-
ты (РХБЗ) генерал-лейтенант 
Игорь Кириллов.

Парламентская комиссия 
обсудит информацию об учени-
ях США на Украине с возбуди-
телями опасных инфекций, эта 
тема войдет в итоговый доклад. 
Об этом РИА Новости сообщил 
вице-спикер Совфеда, сопред-
седатель комиссии Константин 
Косачев.

Генерал Игорь Кириллов так-
же назвал новых высокопостав-
ленных участников военно-био-
логической программы на Укра-
ине. В их числе — экс-руководи-
тели структур минздрава США. 

«Ранее мы представляли ма-
териалы, подтверждающие уча-

стие Хантера Байдена и его фон-
да Rosemont Seneca, а также дру-
гих подконтрольных Демокра-
тической партии США структур 
в финансировании основных 
подрядчиков Пентагона, осу-
ществляющих деятельность на 
территории Украины. Было по-
казано, насколько глубоко сын 
действующего президента США 
Хантер Байден вовлечен в фи-
нансирование подконтрольной 
минобороны США компании 
Metabiota», — отметил россий-
ский военачальник.

При этом некоторые участ-
ники закрытых проектов, по 
словам Игоря Кириллова, до сих 
пор остаются в тени, хотя и яв-
ляются ключевыми фигуранта-
ми украинской военно-биологи-
ческой программы. «Среди них 
бывший директор DTRA Кеннет 
Майерс, исполнительный ви-
це-президент подконтрольного 
ЦРУ венчурного фонда In-Q-Tel 
Тара О’Тул, экс-глава Центра по 
контролю и профилактике забо-
леваний в США Томас Фриден, 
бывший директор Националь-
ных институтов здравоохране-
ния Фрэнсис Коллинз, занимав-
ший должность исполнитель-
ного директора Мемориально-
го института Battelle, Джеффри 
Водсворт, главный научный со-
трудник и президент отдела 

международных исследований, 
разработок и медицины компа-
нии Pfizer, и многие другие», — 
перечислил Кириллов.

Как следует из слайдов к бри-
фингу, речь идет о главном науч-
ном сотруднике и президенте 
отдела международных исследо-
ваний Pfizer Михаэле Дольстене.

Кроме того, в этом переч-
не присутствует и специалист 
по военной медицине Энтони 
Маккуин — командир объекта 
Форт-Детрик, где ведутся био-
логические исследования в ин-
тересах Пентагона и где раз-
мещено командование меди-
цинских исследований и разра-
боток армии США.

Согласно этим материалам, 
Кеннет Майерс разработал и 
реализовал план создания сети 
биолабораторий на территории 
стран бывшего СССР. Тара О’Тул 
в 2001 году разработала сцена-
рий учений «Темная зима», по-
священных симуляции терро-
ристической атаки с использо-
ванием биологического оружия. 

Томас Фриден принимал уча-
стие в изучении вспышки лихо-
радки Эбола в Западной Африке 
в 2014 году.

Фрэнсис Коллинз подав-
лял мнения ученых об искус-
ственном происхождении 
COVID-19.  

АРСЕНАЛ

ДРОНЫ ЧЕРЕЗ «РЕПЕЙНИК» НЕ ПРОЛЕТЯТ

Сергей Птичкин

В 
рамках специальной во-
енной операции впервые 
стали применяться мало-

габаритные переносные радио-
локационные станции, даже но-
чью в любых погодных услови-
ях точно определяющие коор-
динаты самых малых беспилот-
ников. Одними их первых их 
стали применять «музыканты» 
известной военной компании.

Cложнее всего обнаружить 
небольшие квадрокоптеры, 
тем более если они летают в су-
мерках. Визуально они практи-
чески не видны, а когда зави-
сают, то пропадают с экранов 
самых чувствительных допле-
ровских радаров, просто в силу 
законов, на которых основана 
радиолокация по данному ме-
тоду. 

Между тем именно они 
представляют очень серьезную 
угрозу. На такие беспилотники 
квадрокоптерного типа уста-
навливают чувствительные 
приборы ночного видения. С 
их помощью определяют коор-
динаты военной техники или 
перемещающегося личного со-
става. А затем передают их уже 
средствам огневого пораже-
ния.  

Поэтому настоящей сенса-
цией можно считать новость 
о том, что российские специ-
алисты смогли создать радар, 
способный видеть, казалось 
бы, невидимое. В прошлом году 
группа молодых специалистов 
в Москве под руководством 
кандидата технических наук 
Алексея Царькова смогла раз-
работать технологии, которые 
позволяли мгновенно фиксиро-
вать непрошеного беспилотно-
го гостя.  

Планировалось, что бытовая 
гражданская радарная система, 
названная «Волна», будет при-
меняться в составе техниче-
ских средств системы охраны 
городских объектов, она иде-
ально вписывалась в концеп-
цию «Безопасный город», кото-
рая была на слуху.

С началом специальной во-
енной операции наши специа-
листы-радиоэлектронщики не 
остались в стороне.  Довольно 
быстро удалось создать новое 
изделие следующего поколения 
с применением перспектив-
ной российской электронной 
компонентной базы и техноло-
гии искусственного интеллек-
та, к тому же с преимуществен-
ным импортозамещением.

Носимую РЛС, которую на-
звали «Репейник», фактически 
разработали с чистого листа, 
так как в боевых условиях гра-
жданская версия была непри-
емлема. Помогло разработчи-
кам одно из московских обо-
ронных предприятий, куда гра-
жданские специалисты вместе с 
Царьковым перешли на посто-
янную работу.

Армейский вариант РЛС 
предусматривает носимое мо-
дульное исполнение и возмож-
ность применения в полевых 
условиях в любую погоду. Была 
проведена работа по созданию 
механических узлов, выдержи-

вающих вибрацию при уста-
новке радара на автомобиль-
ных платформах и на морских 
носителях. Особое внимание 
уделили специальным каму-
флирующим покрытиям и ан-
тикоррозионной защите. 

Вот лишь некоторые техни-
ческие характеристики «Ре-
пейника». Возможность обна-
ружения сверхмалых объектов 
с эффективной поверхность от-
ражения менее 0,01 кв. м, летя-
щих со скоростью до 150 км/час 
или висящих неподвижно. 

Одновременно могут быть 
обнаружены и сопровождать-
ся 256 целей. Вес станции 25,5 
кг, она способна работать ав-
тономно от одного источника в 
течение 8 часов. Дальность об-
наружения — до 10 км, а по вы-
соте — до 5 км.

Узкий луч сканирования 
обеспечивает скрытность рабо-
ты станции и снижает риски по-
ражения противорадиолокаци-
онными ракетами. Это в сово-
купности с компактными раз-
мерами и пятиминутным раз-
вертыванием обеспечивает по-
вышение эффективности рабо-
ты штурмовых/разведыватель-
ных групп на территории про-
тивника или групп охранения 
на линиях соприкосновения. 

Новую станцию провери-
ли в боевых условиях. И на 
нее сразу возник просто ажи-
отажный спрос. Предприяти-

ем, выпускающим «Репейни-
ки», как заявил «РГ» гендирек-
тор Дмитрий Кириллов, были 
проведены беспрецедентные 
меры по приоритетной загруз-
ке производства новыми из-
делиями и налажено серийное 
производство, которое по мере 
возможности будет масштаби-
роваться.

Специалисты предприятия 
постоянно находятся в зоне 
СВО, помогая осваивать новую 
технику. Как рассказали «РГ» 
разработчики, в январе плани-

руется объединение несколь-
ких носимых радаров «Репей-
ник» в единую сеть для обоб-
щения информации в интере-
сах ситуационных центров на 
линии соприкосновения. Уже 
можно сказать, что там, где ра-
ботают эти радары, вражеские 
дроны летать перестают.

Стоит сказать, что малога-
баритные и достаточно легкие 
«Репейники» сейчас прикрыва-
ют не только стационарные ме-
ста базирования спецподраз-
делений, участвующих в СВО, 
но и работают во время выхо-
дов их бойцов на боевые зада-
ния. Обнаруженные вражеские 
квадрокоптеры берутся на со-
провождение и уничтожают-
ся либо стрелковым оружием, 
либо электромагнитным им-
пульсом. При этом сам «Репей-
ник» для противника остается 
невидим.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе СВО экипажи истребителей-бомбардировщиков Су-34 круглосуточно несут боевое дежурство. Для уничтожения объектов противника они используют ракеты различного класса.

Носимая РЛС «Репейник» прошла успешные испытания в рамках СВО.

А К Ц Е Н Т

Сенсацией можно считать новость о том, 
что российские специалисты создали 
радар, способный видеть, казалось бы, 
невидимое — зависшие  квадрокоптеры

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ ГОТОВНОСТЬ «КАЛАШНИКОВА» НАРАСТИТЬ ПРОИЗВОДСТВО

Юрий Гаврилов  

В 
конце прошлой неде-
ли министр обороны 
России Сергей Шой-
гу проверил, как в 
Ижевске на предпри-
ятиях концерна «Ка-
лашников» выполня-
ют контракты в рам-
ках гособоронзаказа. 

Речь в том числе идет о произ-
водстве высокоточных боепри-
пасов и стрелкового вооруже-
ния, используемых в ходе спе-
циальной военной операции.

Во время посещения концер-
на Сергея Шойгу сопровождал 
губернатор Удмуртии Алек-
сандр Бречалов. 

М и н и с т р у  о б о р о н ы ,  в 
частности, показали выпус-
каемые «Калашниковым» но-
вейшие модели автоматов и 
снайперских винтовок, совре-
менные переносные зенит-
но-ракетные комплексы и вы-
сокоточные боеприпасы. 

Шойгу не только ознакомил-
ся с этими образцами, но и оце-
нил процесс их выпуска. В числе 
других объектов он побывал на 
линии конечной сборки стрел-
кового вооружения.

Руководитель концерна Вла-
димир Лепин доложил главе во-

енного ведомства, что предпри-
ятия «Калашникова» выпол-
нили гособоронзаказ-2022 в 
полном объеме как по выпуску 
стрелкового оружия, так и вы-
сокоточных боеприпасов.

Сергей Шойгу обратил вни-
мание Владимира Лепина на тот 
факт, что в следующем году го-
соборонзаказ по линии концер-
на будет значительно увеличен. 
В ответ руководитель «Калаш-
никова» заверил министра, что 
предприятия выполнят постав-
ленную задачу.

Между тем в Миноборо-
ны России ежедневно сообща-
ют о новых масштабных поте-
рях вооруженных формирова-
ний Украины. Личный состав 
и боевую технику противника 
наши войска уничтожают по-
всеместно. 

Так, по словам официального 

представителя нашего военного 
ведомства генерал-лейтенанта 
Игоря Конашенкова, 

на Купянском направлении 
в результате огневого пораже-
ния опорных пунктов ВСУ под 
Кисловкой, Табаевкой и Бере-
стовым в Харьковской области 
было ликвидировано более 30 
украинских военных, три бро-
немашины и три автомобиля.

В районе населенного пунк-
та Терны на Краснолиманском 
направлении наша артиллерия 
и тяжелые огнеметные систе-
мы поразили две ротные такти-
ческие группы ВСУ. Кроме того, 
там уничтожили две вражеские 
разведгруппы, пытающиеся 
найти бреши в позициях наших 
войск и пути выхода в сторону 
Червоной Дибровы в ЛНР. 

«Потери противника за сут-
ки на данном направлении со-

ставили до 60 украинских воен-
нослужащих убитыми и ране-
ными, четыре боевые брониро-
ванные машины и три пикапа», 
— доложил Конашенков.

По его словам, на Донецком 
направлении в ходе ведения на-
ступательных действий наши 
войска ликвидировали более 80 
украинских военных и наемни-
ков. Были подбиты два враже-
ских танка, пять бронемашин и 
четыре автомобиля.

На Южно-Донецком направ-
лении российская артилле-
рия накрыла огнем две ротные 
тактические группы 72-й ме-
ханизированной и 68-й пехот-
но-егерской бригад ВСУ. Те пы-
тались контратаковать наши 
позиции и выйти в сторону Пав-
ловки и Владимировки в ДНР. 
Но оказались в огневом мешке. 

Безвозвратные потери про-
тивника на Южно-Донецком 
направлении за сутки соста-
вили более 50 человек. Также 
были уничтожены один укра-
инский танк и три боевые бро-
немашины.

Наши ракетчики и артилле-
ристы в течение суток поразили 
позиции 58 артподразделений 
ВСУ, живую силу и технику про-
тивника в 86 районах.

Под Артемовском удар при-

шелся по пункту временной 
дислокации подразделения ино-
странных наемников.

В ходе контрбатарейной 
борьбы в районе Северска в 
ДНР противник потерял две ре-
активные системы залпового 
огня «Ураган». А около Макеев-
ки в ЛНР — две установки РСЗО 
«Град».

«Также в районе города Се-
верска уничтожена польская 
самоходная артиллерийская 
установка «Краб», — уточнил 
Конашенков. Он добавил, что 
около Доброволья в Харь-
ковской области и под Плеще-
евкой в ДНР прямо на огневых 
позициях накрыли три артилле-
рийские системы М777 произ-
водства США.

Российские средства проти-
вовоздушной обороны за сутки 
сбили на территории Донецкой 
и Луганской народных респуб-
лик, а также в Запорожье пять 
украинских беспилотников.  

Кроме того, зенитчики пере-
хватили 6 реактивных снарядов 
американской системы залпо-
вого огня HIMARS и один снаряд 
украинской РСЗО «Ураган».  

А К Ц Е Н Т

В районе Северска в ДНР противник 
потерял две реактивные системы залпо-
вого огня «Ураган». А около Макеевки 
в ЛНР — две установки РСЗО «Град» 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще четверых 
российских военнослужа-

щих, отличившихся в спецопе-
рации. 

В ходе проведения развед-
ки позиций противника мото-
стрелковый взвод под коман-
дованием гвардии лейтенанта 
Романа Кутузова обнаружил 
замаскированный наблюда-
тельный пункт ВСУ. Соблюдая 
все правила маскировки, мото-
стрелки обошли его и по уста-
новленному сигналу одновре-
менно с двух сторон атаковали 
из гранатометов и автоматов. 
Пункт был уничтожен. Это поз-
волило нашим войскам продол-
жить наступление, сохраняя не-
заметность.

Старшина 2-й статьи Сергей 
Гордий в составе группы мор-
ских пехотинцев вытеснял на-
ционалистов из населенного 

пункта. Продвигаясь по посел-
ку, группа наших бойцов встре-
тила сопротивление. Против-
ник перешел в контратаку при 
поддержке артиллерии. В тече-
ние семи часов группа морпе-
хов удерживала оборону, не до-
пуская прорыва противника. 
Благодаря этому подоспевшие 
подразделения подкрепления 
смогли окружить штурмовые 
группы ВСУ и уничтожить их.

Сержант Кирилл Чудинов, 
действуя в составе гаубичной 
артиллерийской батареи, вы-
полнял огневые задачи по по-
ражению объектов противника 
в ходе наступления. Подразде-
ление действовало в условиях 
ожесточенного сопротивления: 
противник применял стволь-
ную и реактивную артиллерию, 
а также ударные беспилотники.

В общей сложности сержант 
Чудинов в составе расчета ору-
дия выполнил свыше 50 огне-
вых задач. В результате при-

цельного огня была подавлена 
батарея вражеских реактивных 
систем залпового огня, огневые 
позиции гаубиц, минометов, а 
также уничтожено большое ко-
личество живой силы ВСУ. 

Подразделение, в составе 
которого действовал рядовой 
Александр Мандажи, выполня-
ло задачи по удержанию обо-
роны на одном из тактических 
направлений. Наступая, наци-
оналисты вели артиллерийский 
и минометный огонь по нашим 
позициям. Действуя в соста-
ве экипажа боевой машины ре-
активной системы залпового 
огня, Александр точным огнем 
подавил артиллерийские пози-
ции противника, при этом уни-
чтожив пять единиц техники 
противника и большое количе-
ство живой силы противника.

Это помогло существенно 
снизить боевые возможности 
ВСУ и удержать стратегически 
важные позиции.  

СОЦПОДДЕРЖКА

ОРДЕНА И ОРДЕРА

Юрий Гаврилов 

В реабилитационно-образова-
тельном центре на базе филиала 
военного госпиталя им. А.А. Виш-
невского очередной группе ра-
неных участников специальной 
военной операции передали жи-
лищные документы и сертифика-
ты об окончании курса дополни-
тельного профобразования.

Ряду солдат и офицеров так-
же присвоили воинские звания 
и вручили госнаграды.

В Минобороны России со-
общили, что полученные в 
этом центре новые специаль-
ности позволят тяжело ранен-
ным участникам спецоперации 
продолжить службу на новых 
воинских должностях в ведом-
ственных организациях.

Их переподготовка являет-
ся лишь одним из направле-
ний утвержденной министром 
обороны России масштабной 
программы, направленных на 
социальную реабилитацию 
пострадавших в боях солдат-
контрактников и офицеров. Ни 
в сражении, ни после боя воен-
ные своих не бросают. Особенно 
если это раненые бойцы.

Еще несколько месяцев на-
зад Сергей Шойгу распорядился 
обеспечить возможность даль-
нейшего прохождения службы 
всем военным, получившим се-
рьезные увечья в ходе спецопе-
рации. Речь, конечно, о тех, кто 
хочет и в состоянии оставаться 
в армейском строю.

— Все такие военнослужа-
щие будут обеспечены жильем 
с учетом нового места служ-
бы, транспортной доступно-
сти и наличия объектов соци-

альной инфраструктуры. Либо 
они смогут получать ежемесяч-
ную денежную компенсацию за 
наем жилья в избранном месте 
жительства, — отметил руково-
дитель департамента жилобес-
печения и управления жилищ-
ным фондом Минобороны Рос-
сии Артем Святненко.

В этот раз обладателями до-
кументов на получение жилья 
стали почти полтора десятка 
участников специальной воен-
ной операции. 

В минобороны для них за-
благовременно подобрали и 
подготовили места проживания 
в избранных военными регио-
нах страны. 

Таким образом офицеры и 
солдаты-контрактники после 
лечения, реабилитации и про-
фессиональной переподготовки 
продолжат службу, имея крышу 
над головой.

Об их дальнейшей реабили-
тации рассказал начальник фи-
лиала госпиталя Вишневского 
Владимир Юдин.

«В целях восстановления 
утраченных функций подобра-
ны, изготовлены и настроены 
под каждого из вас современные 
протезы. Проведен курс обуче-
ния пользования ими. Для ране-
ных разработана индивидуаль-
ная программа реабилитации», — 
обратился медик к выпускникам 
образовательного центра. 

Отличившимся в боях по 
Указу президента России вру-
чили 19 государственных на-
град. В том числе десять орде-
нов Мужества и пять медалей 
«За отвагу».  Двое раненых удо-
стоились медали Суворова, еще 
двое — медали Жукова.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Гвардии лейтенант Роман 
Кутузов вскрыл замаски-
рованный пункт ВСУ.

Старшина Сергей Гордий 
с морпехами вытеснил 
противника из поселка.

Сержант Кирилл Чудинов 
действовал в составе 
расчета гаубичного орудия.

Рядовой Александр 
Мандажи из РСЗО подавил 
позиции артиллерии ВСУ. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наши люди, наша земля, наша правда
Уже десять месяцев 
продолжается специ-
альная военная опе-

рация, цели которой были из-
начально обозначены прези-
дентом страны В.В. Путиным. 
Это — защита наших соотече-
ственников на новых террито-
риях, которые после проведен-
ных в них референдумов вошли 
в состав России. Денацифика-
ция отвратительного, почти 
фашистского режима Украи-
ны. Полная демилитаризация 
украинского государства. Га-
рантии от агрессий в будущем. 

Решение о начале специ-
альной военной операции в 
феврале 2022 г. стало трудным, 
вынужденным шагом под дав-
лением обстоятельств. Речь 
шла не только о защите брат-
ских республик Донбасса, но и 
о безопасности и суверените-
те самой России. Скажем пря-
мо — о ее выживании. Медлить 
дальше было невозможно. Это 
стало очевидно уже в конце 
2021 г., когда Североатланти-
ческий альянс отказался дать 
гарантии невступления Украи-
ны в НАТО. А украинские нар-
команы объявили о желании 
возродить ядерный арсенал. 

Бои в Донбассе идут не про-
сто за населенные пункты, на-
звания которых стали сегодня 
символами стойкости, патри-
отизма и мужества наших сол-
дат и офицеров. Спецопера-
ция — это продолжение нашей 
давней непримиримой борь-
бы с ублюдочным неофашиз-
мом и национализмом во всех 
его проявлениях. Мы даем от-
пор любым попыткам унизить 
и уничтожить целые народы в 
угоду групповым корыстным 
интересам. Черной краской 
и кровью — переписать исто-
рию. В конечном счете — и сего-
дня это очевидно и нашим не-
другам — ограничить наше раз-
витие, а потом и разделить на 
части нашу страну. В этом ко-
нечный замысел всех, кто про-
тивостоит нам. Да они этого 
уже и не скрывают. Прямо, без 
стеснения, говорят: «Россия 
должна быть уничтожена».

Самый печа льный итог 
даже не года, а десятилетий, 
прошедших с момента распада 
Советского Союза, — в том, что 
уроки Второй мировой запад-
ными государствами напрочь 
забыты.  Неонацизм нашел 
поддержку даже в странах, ко-
торые всегда заявляли о своем 
неприятии гитлеровской идео-
логии, чья историческая па-
мять полна боли, стыда и гнева. 
Мы не могли спокойно смот-
реть на то, как одиозный на-
ционалистический режим на-
следников Коновальца, Банде-
ры и Шухевича при поддерж-
ке своих кураторов стремится 
свести к нулю не только Рос-
сию, но и весь «Русский мир», 
к которому с гордостью при-
числяют себя сотни миллио-
нов человек. 

Мы приложим все необ-
ходимые усилия, чтобы все 
цели специальной военной 
операции были достигнуты. 
А отвратительный режим 
киевских националистов 
прекратил свое существо-
вание. Сегодня, кроме нас, с 
этой миссией не справиться 
больше никому. 

Итог второй. 
Иллюзии закончились, 
сегодня нас разделяет 
с западным миром гораздо 
больше, чем объединяет

Прошедший год стал дей-
ствительно переломным. Как 
об колено, он сломал, кроме 
прочего, последние иллюзии 
относительно современного 
западного мира, который так 
любит (и совершенно зря) на-
зывать себя «золотым миллиар-
дом». Теперь уже окончательно 
ясно, что во взаимоотношениях 
самостоятельных и суверенных 
государств с англосаксонским 
миром в нынешней конфигура-
ции даже речи не может идти о 
доверии, надежде на порядоч-
ность партнеров, их верность 
слову и даже собственным кра-
сиво изложенным принципам. 
Увы, но нам говорить и дого-
вариваться на Западе теперь 
— не с кем, не о чем, да и неза-
чем. Именно события минув-
шего года аннулировали саму 
возможность доверительно-
го и уважительного диалога с 
представителями этого миро-
вого «полюса». Осталось толь-
ко брезгливое недоумение: и 
эти люди всерьез считают себя 

мировыми лидерами, претен-
дуют на что-то глобальное, меч-
тают диктовать свою волю дру-
гим? На каком основании, если 
они сами себя дискредитирова-
ли, расписались в бессилии, за-
врались, погрязли в проблемах?

Дела и поступки нынешних 
и бывших западных лидеров 
поражают спокойным и пря-
мым цинизмом. Как призна-
лась недавно экс-канцлер ФРГ, 
Минские соглашения, подпи-
санные в 2014 году, были всего 
лишь ширмой, маскирующей 
истинные намерения Запада. 
Их затеяли, чтобы «дать Украи-
не время стать сильнее» и нара-
стить военную мощь. То есть из-
начально задумывались, чтобы 
подготовиться к кровопролит-
ной войне. Что киевские нео-
нацисты и сделали — при пол-
ном попустительстве или пря-
мой помощи «цивилизованных 
европейцев». К сожалению, мы 
тогда доверились партнерам, 
не ожидая от них прямого пре-
дательства и открытой работы 
по уничтожению нашей страны. 
Хорошо помню заседание Со-
вета Россия — НАТО на высшем 
уровне в Лиссабоне в 2010 г., в 
котором я участвовал в каче-
стве президента РФ. Члены аль-
янса убеждали нас тогда, что мы 
не представляем угрозы друг 
для друга и готовы вместе рабо-
тать ради всеобщей безопасно-
сти Евроатлантики. Расшире-
ние НАТО на Восток и подготов-
ка к противостоянию, по сути 
— к войне с Россией, при этом 
не прекращались ни на мину-
ту. Бесконечные мутные потоки 
циничной лжи. 

Очевиден и всеобщий кри-
зис доверия к так называемым 
развитым странам и созданным 
ими правовым институтам. В 
угоду политическим интере-
сам, оказывается, легко можно 
списать в утиль фундаменталь-
ные принципы правовых отно-
шений. Такие как неприкосно-
венность частной собственно-
сти и верховенство междуна-
родного права. Поправшие пра-
во западные политики пытают-

ся конфисковать российские 
активы «без суда и следствия» 
— то есть попросту украсть. А 
санкционные режимы против 
нас и наших союзников вводят-
ся росчерком пера недалеких 
вашингтонских функционеров 
и их европейских вассалов. 
Все это последний сигнал всем 
прочим государствам: с англо-
саксонским миром дел отныне 
иметь нельзя. Как с ворюгой, 
мошенником, карточным шуле-
ром, от которого можно ждать 
чего угодно.

На годы, может быть, на де-
сятилетия вперед о нормаль-
ных отношениях с Западом 
можно забыть. Это не наш вы-
бор. Теперь — обойдемся без 
них, до тех пор, пока к власти 
там не придет новое поколе-
ние разумных политиков. Бу-
дем осторожны и бдительны. 
Будем развивать отношения 
с остальным миром. Благо он 
очень обширен и нормально 
относится к нам.

Итог третий. 
Эпидемия русофобии 
требует лечения 
сильными средствами

И 2022 год, и как минимум 
восемь предыдущих, если ве-
сти отсчет с «Крымской весны», 
прошли под знаком нараста-
ния дикой, иррациональной 
русофобии в западном мире. 
Очередной острый рецидив 
этой заразной дурной болезни 
на Западе пришелся именно на 
последние годы.

По времени он отчасти сов-
пал с пандемией настоящей 
смертельной инфекции — коро-
навируса, с упадком мировой 
экономики, разрывом связей 
между государствами, логисти-
ческим кризисом, обострени-
ем социальных проблем. Еще в 
большей степени сказались дру-
гие негативные тенденции, ко-
торые давали о себе знать и без 
всякой пандемии. Чтобы не от-
вечать за очевидные собствен-
ные промахи, надо было возро-
дить главного врага. Сплотить 
свои ряды в борьбе с ним, по-
путно избавившись от нереши-
тельных или инакомыслящих 
партнеров. Именно так запад-
ный мир и поступил. Тем более, 
одна седьмая часть суши уже 
сильно раздражала его своим 
развитием. Росла, укреплялась, 
не слушала «правильных со-
ветов» и упорно шла собствен-
ным, вполне успешным путем.

Выслуживаясь перед «хозяе-
вами» и по своему скудоумию, 
киевский режим отчаянно стре-
мится «запретить» не только 
любые контакты своих граждан 
и бизнеса с Россией. Но и любой 
«русский дух», русскую культу-
ру — даже ту, которая по праву 
стала мировой классикой. На 
Украине сносят памятники рус-
ским литераторам и полковод-
цам, а улицам Пушкина дают 
имя отморозка Бандеры. Ставят 
вне закона русский язык в шко-
лах и в быту, пускают под нож 
русские книги. До чего же зна-
комый почерк — не хватает толь-
ко концлагерей и «хрустальной 
ночи». Гоголь, Булгаков, Мале-
вич, Ахматова, Вернадский, да 
и Леся Украинка или Тарас Шев-
ченко, должно быть, перевора-
чиваются в гробах. Сопрово-
ждается все это истеричными 
пропагандистскими конвуль-
сиями и призывами любыми 
способами «наказать» стропти-
вую Россию. 

При этом у Запада налицо 
циничная  немедицинская 
«амнезия», а также частичная 
потеря «слуха» и «зрения». То, 
что творят и творили на под-
контрольных территориях на-
цистские выкормыши, щеголя-
ющие в форме со свастикой на 
рукаве, обходят «деликатным» 
молчанием, заранее выдавая 
этим мерзавцам индульгенцию 
за все прошлые и, главное, буду-
щие мучения и убийства. Впро-

чем, чего ждать от некоторых 
европейских стран, которые в 
какой-то момент и породили на-
ционал-социализм и фашизм! 
Именно они сегодня в ответе за 
возрождение нацистской идео-
логии. Видимо, фантомные боли 
утраченного величия у полити-
ческого класса этих стран не 
снять лекарствами времени. 
И хотя правящие силы там на-
зывают себя левыми или хри-
стианскими, на самом деле они 
и есть истинные наследники 
дела НСДАП и Partito Nazionale 
Fascista. И рано или поздно — от-
ветят за тех, кого выкормили из 
своих рук.

Подобные вещи мы уже про-
ходили не раз. У каждой хрони-
ки своя предыстория, тем более 
что грязная русофобия имеет 
глубокие корни. Если уж на то 
пошло, то вспоминать нужно не 
только ХХ, но и XIX век, когда в 
мире тоже бушевала антирус-
ская истерия. Та, которую Ф.И. 
Тютчев назвал «сорвавшейся 
с цепи». Напомню еще раз его 
пророческие слова: «России про-
сто-напросто предложили само-
убийство, отречение от самой 
основы своего бытия, торже-
ственного признания, что она не 
что иное в мире, как дикое и без-
образное явление, как зло, требу-
ющее исправления…»

Самоубийство или распра-
ва не состоялись ни в позапро-
шлом, ни в прошлом веке. Ни 
после Первой и Второй миро-
вых войн или развала Союза 
ССР. Сегодня западные страны 
снова призывают умножить на 
ноль нашу страну. Что ж, пусть 
натужные крикуны охрипнут, 
пока не наложили в свои штаны.

Растоптать Россию, а вме-
сте с ней «Русский мир», рас-
колоть его или подчинить чу-
жой воле невозможно. Блуд-
ливые руки англосаксов и дру-
гих стран, «присягнувших 
тьме», были коротки даже в 
самые тяжелые для нас време-
на. Не выйдет и сейчас.

Итог четвертый. 
Запад загнал себя в клетку. 
Пусть посидит в изоляции

Как недавно отметил В.В. Пу-
тин, наш мир вступил в период 
революционных трансформа-
ций, и они носят фундаменталь-
ный характер. Формируются 
новые центры развития, кото-
рые представляют большинство 
мирового сообщества и кото-
рые готовы не только заявлять 
о своих интересах, но и защи-
щать их.

Происходящее — прямое 
следствие системного кризиса 
на Западе, прежде всего в самих 
США. Речь не только о замедле-
нии темпов экономического ро-
ста и технологического прогрес-
са или о кризисе всех систем 
управления. Проблема шире. 
Налицо глобальный идеоло-
гический и философский крах 
западного мировоззрения, 
его модели мироустройства. В 
современных реалиях это осо-
бенно ощутимо.

В начале 1990-х гг. известный 
американский публицист Ф. Фу-
куяма поспешил провозгласить 
наступление «конца истории» 
как непрерывной череды войн 
и противоборства двух миро-
вых систем, либерального Запа-
да и коммунистического Вос-
тока. Из-за гибели СССР схват-
ка окончена, считал он. Однако 
прогноз Фукуямы провалился 

с треском. Мечты Запада об од-
нополярном мире, где можно 
безраздельно править и дикто-
вать свою волю, не сбылись. Бо-
лее того: в современных усло-
виях Запад вообще не в состоя-
нии предложить миру никаких 
новых идей, которые способны 
вывести человечество вперед, 
решить глобальные проблемы, 
обеспечить коллективную без-
опасность. Происходит любо-
пытная метаморфоза. В преж-
ние времена термин «железный 
занавес» означал блокаду неу-
годных стран или их объедине-
ний, которые требовалось тем 
или иным способом изолиро-
вать от остального глобально-
го социума. Сейчас очевидно, 
что западный мир постепен-
но превращается в осажден-
ную крепость, входы в которую 
он наглухо закрывает стенами 
(кстати, зачастую вполне реаль-
ными), запирает и бетонирует 
изнутри. Сам себя заключает в 
клетку — пока прочий мир спо-
койно живет на воле. Туда ему и 
дорога. Пусть поживет в резер-
вации.

Тем временем мировая хо-
зяйственная система все глубже 
погружается в пучину неопреде-
ленности, в кризис невиданных 
масштабов. Даже финансовый 
шторм 2008—2009 гг. развитые 
страны преодолели сравнитель-
но быстро. Но сейчас ситуация 
принципиально иная. Уровень 
инфляции в США и в зоне евро 
буквально пробивает «дно» 
пессимистических прогнозов: 
это 8—10% соответственно при 
росте ВВП в 2%. Не говоря о 
разных недомерках из Восточ-
ной Европы или Прибалтики, 
где инфляция зашкалила за 20%. 

Можно только посочувство-
вать рядовым гражданам стран 
ЕС. Их пламенными лозунгами 
про солидарность с Украиной 
дом не согреешь, в бензобак ма-
шины их не зальешь. Все «адские 
санкции», блокады и прочие ре-
стрикции на своих плечах выно-

сят те, кому сейчас приходится 
оплачивать безумные счета за 
коммунальные услуги или топ-
ливо. Брать на свое содержание 
украинских беженцев и уступать 
им рабочие места. Переживать 
кризис за кризисом по вине соб-
ственных политиков, которые 
игнорируют вопросы — ради чего 
все эти мучения? Кому в итоге 
стало хуже? Почему в относи-
тельном выигрыше, как обычно, 
только Америка? Их граждане 
понимают, что нищета и неопре-
деленность — это очень надолго. 
И радости по этому поводу ника-
кой — репортажи с уличных про-
тестов ежедневно появляются на 
новостных лентах Европы. 

Главная же беда в том, что 
Запад собственными руками 
разрушает фундаментальные 
принципы рыночной экономи-
ки — без которых о своем раз-
витии и партнерстве с кем-ли-
бо можно забыть. Бесконечные 
запреты и исключения из об-
щепринятых правил, особенно 
в сфере торговли нефтепродук-
тами, уже привели к созданию 
на мировом рынке гигантской 
«серой зоны», где операции со-
вершаются без оглядки на силь-
ных мира сего. Под давлением 
политиков вводятся новые пра-
вила в финансовой сфере, и биз-
нес вновь вынужден 
искать обходные пути 
для расчетов.Для выполнения задач спецоперации в рамках частичной мобилизации на службу призвали 300 тысяч граждан.

ДНР, окрестности Артемовска. Боец ЧВК «Вагнер» ведет стрельбу из гаубицы Д-30 по позициям ВСУ.Разминирование в Мариуполе. Сразу после освобождения город возвращают к нормальной жизни. Российский офицер в зоне специальной военной операции.

А К Ц Е Н Т

Увы, но нам говорить и договариваться 
на Западе теперь — не с кем, не о чем, 
да и незачем. Именно события 
минувшего года аннулировали 
саму возможность доверительного 
и уважительного диалога

А К Ц Е Н Т

Рамки традиционных приличий после 
введения незаконных, абсолютно 
хамских санкций в отношении нашей 
страны нас не должны теперь никак огра-
ничивать в выборе способов защиты
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наши люди, наша земля, наша правда
Не говорю даже о тех-
нологической и инфор-
мационной блокаде, 

которая призвана ограничить 
доступ к высоким технологи-
ям всем потенциальным конку-
рентам США. Очевидно, что го-
сударства, которые в той или 
иной степени подверглись неза-
конным санкциям или ограни-
чениям со стороны Вашингтона 
и других западных стран, будут 
стараться все эти запреты обхо-
дить. Действуя тихо или, напро-
тив, дерзко, невзирая на между-
народные правила, не учитывая 
никаких интересов развитых 
стран, включая отказ им в за-
щите их интеллектуальной соб-
ственности. Нам еще предстоит 
всему этому научиться. И рамки 
традиционных приличий после 
введения незаконных, абсолют-
но хамских санкций в отноше-
нии нашей страны нас не долж-
ны теперь никак ограничивать в 
выборе способов защиты. Вклю-
чая любое использование прав 
и имущества субъектов эконо-
мической деятельности из не-
дружественных стран. Мы впра-
ве делать с их активами все, что 
считаем приемлемым на основе 
нашего права.

Вещи надо называть свои-
ми именами: США исповедуют 
неоколониализм, разнуздан-
ность которого заставила бы 
покраснеть и стушеваться даже 
Р. Киплинга с его гонором «бе-
лого человека». Пытаются по-
прежнему делать вид, что весь 
мир — их колония, диктовать ка-
бальные условия, вести себя без 
оглядки на право и мораль, гра-
бить на каждом шагу. Чего сто-
ит хотя бы ситуация вокруг «зер-
новой сделки», которая бук-
вально озолотила крупные аме-
риканские компании, скупив-
шие на Украине сельхозугодия. 
При этом так и не была по сути 
достигнута заявленная цель — 
предотвратить голод в бедней-
ших странах, куда экспортиру-
ются из России и с Украины зер-
но и удобрения (до них в итоге 
доходят лишь около 3—5% таких 
грузов). Еще хлеще приходится 
странам, где Соединенные Шта-
ты стремились установить яко-
бы либеральные и демократиче-
ские порядки. Дело всегда конча-
ется если не кровавыми перево-
ротами, то глубоким системным 
кризисом и упадком во всех сфе-
рах. Ливия, Ирак, Сирия, Афга-
нистан — самая горькая жертва 
американского «демократиче-
ского миссионерства»… Геопо-
литическая напряженность по-
стоянно нарастает.

США пока еще не отвыкли ве-
сти дела в своем любимом при-
митивно-ковбойском стиле: 
«если тебе не нравится, как на-
крыт стол, — опрокинь его». Но 
с каждым разом они наталкива-
ются на все более сильное сопро-
тивление тех, кто не желает под-
чиняться. Укрепляют свои пози-
ции на мировом рынке Китай, 
Индия, страны Ближнего Восто-
ка. Совершенно не горят жела-
нием подчиняться диктату США 
Латинская Америка и Африка. У 
России на этих континентах есть 
достаточно партнеров и едино-
мышленников, с которыми мы 
сейчас ведем интенсивный диа-
лог. В конце этого года у меня со-
стоялось немало переговоров с 
руководителями ряда таких го-
сударств. И каждый мой собе-
седник неизменно подтверждал 
свое неприятие методов, кото-
рыми действуют на мировой 
арене Вашингтон со своими со-
юзниками.

Понимая это, США и НАТО 
м н о ж а т  м н о г оч и с л е н н ы е 
«зонтичные» структуры, ко-
торые должны сплотиться во-
круг «правильных» устоев. Та-
кие как «Восточное партнер-
ство», «Крымская платформа», 
AUKUS и прочие. При этом нево-
оруженным глазом видны про-
тиворечия в стане союзников: 
Вашингтон и Лондон, используя 
ситуацию на Украине, стремятся 
ослабить Европу и ее промыш-
ленный сектор, уменьшить эко-
номическое влияние Германии и 
военную мощь Франции. А так-
же — вбить клин между Китаем 
и членами Евросоюза, сорвать 
планы долгосрочного (и выгод-
ного) партнерства таких стран с 
межгосударственными структу-
рами и союзами, которые не вхо-
дят в орбиту влияния США.

В целом, интересы практи-
чески всех крупных государств 
Запада сегодня противоречат 
друг другу, как бы пылко они 
ни заверяли публику в обрат-
ном и ни создавали видимость 
единства. Как писал Н.М. Карам-
зин, пусть и о совсем другом вре-

мени, «эти исполины, движимые 
внутренним беспокойством духа, 
стремятся от трудного к труд-
нейшему, губят людей и в награду 
от них требуют себе названия ве-
ликих». Но рано или поздно со-
юзы больших и сильных стран 
Запада существовать переста-
нут. Трений предостаточно уже 
сейчас, даже перед лицом «об-
щего врага», которым традици-
онно назначили Россию. Вариан-
тов будущего развития событий 
может быть несколько. Наибо-
лее вероятно, что в мире образу-
ются несколько макрорегионов 
— каждый со своими внутрен-
ними правилами и логикой раз-
вития, но в целом настроенных 
на партнерство и диалог, а не на 
противостояние. И вся система 
международных отношений ста-
нет не только многополярной, но 
и многоукладной, базирующей-
ся на принципах благожелатель-
ного невмешательства. Это зна-
чительно ослабит влияние веду-
щих международных структур. 
Но при этом — позволит укрепить 
безопасность таких макрорегио-
нов, что — явное благо.

Некоторые из европейских 
государств по мере сил и возмож-
ностей попытаются сохранить 

самостоятельность. Отдельная 
тема — как станут выкручивать-
ся из собственноручно расстав-
ленных капканов такие страны, 
как, например, Польша — обра-
зец бессильной злобы и редкост-
ной оголтелой русофобии, зави-
симости и управляемости. Даже 
в этой стране уже признают, 
что ставка на бесконечную кон-
фронтацию с Россией завела Вар-
шаву в тупик. Один из местных 
политиков с горькой иронией не-
давно заметил: «Поляки ненави-
дят Россию сильнее, чем любят 
Польшу». В глупейшую позицию 
поставили себя и страны Балтии. 
Провинциальная ограничен-
ность, хамство, замашки воро-
ватых лакеев — это их политиче-
ский стиль, от которого коробит 
даже остальную Европу. По всей 
видимости, в ближайшем буду-
щем социальные взрывы в этих 
государствах приведут к неиз-
бежной смене власти.  

Новый мир будет готов со-
трудничать с Западом — но ис-
ключительно на принципах рав-
ноправия и взаимного уважения. 
Потребуются сила и политиче-
ская воля, чтобы не сломаться 
в этом противостоянии. А идти 
оно будет еще очень долго. Но в 
любом случае суверенные госу-
дарства уже не приемлют попыт-
ки навязать им принципы миро-
вого порядка, скроенного по аме-
риканским лекалам. Четкое осо-
знание этой истины — тоже один 
из итогов прошедшего года. 

Жесточайшее соперниче-
ство Запада и всего остального 
мира будет идти по нарастаю-
щей. Усилятся и противоречия 
между недавними союзника-
ми по антироссийскому блоку. 
В перспективе грядет посте-
пенная смена экономическо-
го и энергетического укладов 
в этих странах. Появятся и но-
вые резервные валюты. России 
же предстоит занять в новом 
мире свое, особое место, опи-
раясь на новые правила парт-
нерства и сотрудничества с 
дружественными государства-
ми. И сделать все, чтобы обес-
печить свою безопасность, не-
зависимость и суверенитет в 
ключевых сферах, от финансов 
до науки. 

Итог пятый. 
Апокалипсиса 
пока не будет

«Мир опасен не потому, что не-
которые люди творят зло, но по-
тому, что некоторые видят это и 
ничего не делают», — писал в свое 
время великий физик А. Эйн-
штейн. Ученый и гуманист, ко-
торый счел для себя невозмож-
ным оставаться в одних грани-
цах с гитлеровскими нацистами. 
И — как блестящий аналитик — за-
долго до начала Второй мировой 
почувствовал ее приближение 
и заявлял об этом публично. К 
Эйнштейну и многим другим то-
гда не прислушались. О «пред-
чувствии Третьей мировой» или 
даже ее начале (как это сделал 
недавно Папа Франциск) гово-
рят сейчас многие. Как и о вто-
ром пришествии нацизма в Евро-
пу. Но, увы, с тем же эффектом.

К концу 2021 — началу 2022 
года ситуация обострилась до 
крайнего предела, дошла фак-
тически до последней грани, по-
сле которой — мировая катастро-
фа. Коллективный Запад в лице 
США и их европейских союзни-
ков изо всех сил поддержива-
ет безумный киевский режим. 

Снабжает его оружием, готовит 
наемников, вливает в бюджет не-
предсказуемого и коррумпиро-
ванного государства огромные 
средства. 

Готов ли Запад руками Киева 
развязать против нас полноцен-
ную войну, в том числе и ядер-
ную? Западные политики отво-
дят глаза и медлят с честным от-
ветом. Но спросите об этом жи-
телей города Энергодара вблизи 
Запорожской АЭС, по которой 
били прицельным огнем, чуть 
не задев шальными осколками 
представителей МАГАТЭ. Об-
стрелы идут и по сей день. Возь-
мите заявления обкурившихся 
каннабиса каннибалов из Кие-
ва. Это балаганные комедиан-
ты, которые просто не способны 
осознать всю меру собственной 
ответственности за жизни лю-
дей в реальном мире. Вспомни-
те расстрелы и пытки в Херсоне 
и других местах.

Тем не менее даже перед 
лицом таких серьезных угроз 
Россия не раз и не два подчер-
кивала: мы боремся не с укра-

инским народом, а с засевшей в 
Киеве нацистской сволочью, за-
хватившей власть в результате 
государственного переворота. 
Наши враги при этом в средствах 
не стесняются — на их совести 
(хотя вряд ли к ним применимо 
это слово) — тысячи разрушен-
ных домов, загубленных жиз-
ней, беженцев и обездоленных 
людей. А потому любые перего-
воры с нынешним, марионеточ-
ным украинским руководством 
стали абсолютно бессмысленны 
еще в прошлом году, о чем я пи-
сал в своей статье, опубликован-
ной в конце 2021 года.

Единственное, что сегодня 
останавливает наших врагов, — 
это понимание, что Россия будет 
руководствоваться Основами 
государственной политики РФ 
в области ядерного сдержива-
ния. И в случае, если возникнет 
реальная угроза, будет действо-
вать по ним. Беда в том, что в та-
ком случае никто впоследствии 
не разберется, что это было — от-
ветно-встречный удар или пре-
вентивный. Это, конечно, пуга-

ет западных благодетелей, кото-
рые долгое время внушали укра-
инскому политическому сброду 
иллюзию неуязвимости и без-
наказанности в обмен на пол-
ное послушание. Поэтому запад-
ный мир и балансирует между 
жгучим желанием максималь-
но унизить, обидеть, расчле-
нить и уничтожить Россию, с од-
ной стороны, и желанием избе-
жать ядерного апокалипсиса — с 
другой.

Новые договоренности по 
разоружению в настоящий 
момент нереальны и не нуж-
ны. Чем быстрее будут полу-
чены гарантии максимальной 
безопасности, которые устра-
ивают нашу страну, тем бы-
стрее нормализуется ситуа-
ция. Если же мы их не получим 
— напряжение будет сохранять-
ся неопределенно долго. Мир 
продолжит балансировать на 
грани Третьей мировой войны 
и ядерной катастрофы. Мы бу-
дет делать все, чтобы их не до-
пустить.

Итог шестой. 
Россия не «выживает», 
а живет. Развивается 
и побеждает

Главным итогом уходящего 
2022-го можно назвать те огром-
ные перемены, которые мы ви-
дим сегодня в России. В ее эко-
номике, а главное — в сознании 
огромного числа граждан. 

Сейчас почти все зависит от 
нашего народа. Его стойкости и 
сплоченности, патриотизма и 
уверенности в победе, зрелости 

мышления и твердости духа. Чу-
жеродная токсичная пена, об-
разовавшаяся на российском об-
ществе, постепенно исчезает. Не 
буду давать нравственную оцен-
ку тем, кто выбрал для себя но-
вый «философский пароход», 
потому что не знаю побудитель-
ных мотивов каждого из них. Бог 
им судья. Конечно, это не отно-
сится к тем, кто в условиях во-
енной кампании желает пораже-
ния своей стране и ее армии. Они 
просто предатели. И прощения 
им быть не должно. 

Главное — процесс взросле-
ния нашего общества идет неу-
клонно. И он необратим. Конеч-
но, еще не все успели осознать, 
насколько сильно изменилась 
наша жизнь, какие цели будут 
главными на долгие годы вперед. 
На передовой рвутся снаряды, 
а кто-то считает, что это не его 
дело. Одни люди дежурят в пунк-
тах размещения беженцев и по-
могают отстраивать разрушен-
ные обстрелами дома, другие — 
не замечают происходящего. 

И все же очевидно: этот год за-
ставил наше общество в полном 
смысле слова мобилизоваться. 
Тысячи граждан России с первых 
же дней специальной военной 
операции ушли в Донбасс до-
бровольцами. Сотни тысяч сол-
дат и офицеров проходят сейчас 
боевое слаживание и героически 
сражаются на переднем крае, 
освобождают от нацистов новые 
территории в составе России. До-
стоин огромной благодарности и 
самоотверженный труд волонте-
ров, которые помогают бежен-

цам и переселенцам, семьям и де-
тям мобилизованных, дежурят в 
госпиталях, собирают все необ-
ходимое для наших бойцов. Все 
они — настоящие патриоты на-
шего Отечества, наша гордость 
и слава.

Не менее важна мобилиза-
ция другого, высшего поряд-
ка. Когда перед лицом внешней 
угрозы, в противостоянии с вра-
гом, под жестоким и беспреце-
дентным давлением страна смог-
ла в считаные месяцы сплотить-
ся и выйти на новый уровень гра-
жданского сознания. Это каса-
ется всех сторон нашей жизни. 
2022 год очень многое изменил 
в нас. Заставил определиться в 
своих мыслях и чувствах. Научил 
отличать второстепенное от дей-
ствительно важного. И ценить — 
самые главные для всех нас вещи. 
Мужество. Милосердие. Взаимо-
выручку. Историческую и семей-
ную память. Верность своему 
долгу и традициям. Справедли-
вость. Правду. Совесть.

Нашим врагам не удалось 
разрушить нашу экономику. В 
хозяйственной сфере сейчас 
идет огромная работа, направ-
ленная на перезапуск важней-
ших отраслей, которые обеспе-
чивают безопасность и оборо-
носпособность страны. К работе 
в условиях санкций постепенно 
и успешно адаптируется финан-
совая система. Не получилось 
нас «отключить и отрезать» от 
мировой инфраструктуры, за-
душить запретами и ограниче-
ниями. Государство смогло удер-
жать в равновесии валютный 
рынок и свести к минимуму рис-
ки на нем. Инфляция держится в 
управляемых пределах — первый 
шок быстро сошел на нет благо-
даря четким и профессиональ-
ным действиям ключевых фи-
нансовых институтов. Продол-
жается стратегическая перео-
риентация всей российской ин-
фраструктуры на рынки друже-
ственных стран. Годовой рост 
цен в октябре-ноябре 2022 г. за-
медлился.  Государство в полном 
объеме выполняет свои социаль-
ные обязательства. Индексиру-
ются зарплаты и пенсии, выпла-
чиваются все пособия.

Уход иностранных компа-
ний с нашего рынка (многие де-
лали это неохотно и под явным 
давлением своих правительств) 
не обрушил, как нас пугали, по-
требительский сектор. Напро-
тив — успешно идет импортоза-
мещение в наиболее важных для 
людей сегментах. Большинство 
предприятий не поменяло свои 
инвестиционные планы на буду-
щий год.

В короткие сроки мы были 
вынуждены нарастить объемы 
производства современно-
го оружия, наладить поставки 
всего необходимого для снаб-
жения фронта и тыла. Иногда 
для этого приходилось перево-
дить систему в режим «ручно-

го управления», добиваясь чет-
кого и своевременного выпол-
нения гособоронзаказа. Сейчас 
уже можно сказать, что оборон-
ная промышленность России 
смогла дать адекватный ответ 
на самые серьезные угрозы без-
опасности страны. Оборонные 
заводы работают стабильно, во-
оружение и продукция для нужд 
армии производится и постав-
ляется в соответствии с новыми 
максимально увеличенными  за-
даниями. Объемы производства 
вооружений и военной техники 
непрерывно, день за днем растут. 
Мы обязаны создать и создадим 
мощнейший задел российского 
оружия на будущее!

Особого внимания в этом 
году требовали вопросы, свя-
занные с большим потоком бе-
женцев и вынужденных пере-
селенцев с территорий Донбас-
са и Украины. Их принимали к 
себе практически все регионы. 
По поручению президента стра-
ны делалось все, чтобы поддер-
жать таких людей и дать им воз-
можность вернуться к нормаль-
ной жизни. Отыскать близких, 
отдать детей в школы, залечить 
раны физические и душевные. 
Помощь была оказана и наибо-
лее уязвимым категориям — се-
мьям с детьми, пожилым людям, 
инвалидам.  

Наша задача — в ближайшее 
время не только защитить но-
вые территории в составе РФ, но 
и сделать их жизнь благополуч-
ной, безопасной, комфортной. 
Так уже было в 2014 году, когда в 
состав России вошел Крым, вер-
нувшись домой навсегда. Вопре-
ки тем, кто мечтает загнать его 
обратно силой в чужие грани-
цы, угрожал и запугивал, устра-
ивал энергетическую, водную, 
транспортную, газовую блокаду 
для «своих же» людей. Мы видим, 
как динамично развивается этот 
регион России, с каким чувством 
гордости его жители говорят о 
своем сегодня и завтра.  

Главное и бесспорное. 
«Своих не бросаем!» — стало де-
визом уходящего года. Мы при-
ложим все силы, чтобы жизнь 
в большой российской семье 
была нормальной и благопо-
лучной. Дадим миллионам лю-
дей возможность обрести уве-
ренность в будущем. Всегда бу-
дем стоять на защите их прав и 
свобод, языка и культуры, веры 
и надежд. Это прекрасно пони-
мают наши враги, те, кто отча-
янно и безнадежно продолжа-
ет вести против нас гибридную 
войну, пытается давить на нас и 
запугивать.

С наступающим 2023 годом 
всех граждан России! Всех, кто 
нам близок и дорог, кто готов 
идти с нами навстречу любым 
испытаниям. Низкий поклон на-
шим героическим Вооруженным 
силам. Враги России будут по-
вержены! Правда восторжеству-
ет! Будущее за нами!  

На Балтийском заводе корпус нового атомного ледокола «Якутия» спускали на воду под флагами России и четырех новых регионов страны.

А К Ц Е Н Т

В мире образуются несколько макро-
регионов — каждый со своими внутрен-
ними правилами и логикой развития, 
но в целом настроенных на партнерство 
и диалог, а не на противостояние

А К Ц Е Н Т

Новые договоренности по разоружению 
в настоящий момент нереальны 
и не нужны. Чем быстрее будут получе-
ны гарантии максимальной безопасно-
сти, которые устраивают нашу страну, 
тем быстрее нормализуется ситуация

А К Ц Е Н Т

Наша задача — в ближайшее время 
не только защитить новые территории 
в составе РФ, но и сделать их жизнь 
благополучной, безопасной, 
комфортной

Новый российский МС-21-310 с отечественными двигателями ПД-14 — один из примеров поступательной адаптации России к санкциям.

4

Техник возле двигателя ПД-14 авиалайнера МС-21-310 на территории Летно-исследовательского института имени М.М. Громова в Жуковском.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Как поможет Евразийский союз России с авто и самолетами

Общая выручка
Татьяна Карабут 

С
траны Евразийско-
го экономического 
союза (ЕАЭС) гото-
вы помочь России 
с  производством 
авиакомплектую-
щих и самолетов. 
Торговля с Россией 
увеличилась, но ин-

фраструктура не выдерживает 
такой нагрузки: фуры на грани-
це стоят неделями, наблюдается 
дефицит контейнеров. Об этом 
в интервью «Российской газе-
те» рассказал  министр по про-
мышленности и АПК Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК) Артак Камалян.

Несколько автомобильных 
компаний прекратили рабо-
тать в России. Планирует ли 
кто-нибудь из них организо-
вать производство в странах 
ЕАЭС? Может, увеличивает-
ся выпуск автомобилей на су-
ществующих предприятиях?

А Р ТА К  К А М А Л Я Н :  На наднацио-
нальном уровне ЕАЭС вопрос о 
запуске таких предприятий не 
поднимался, хотя мы открыты к 
диалогу. Если переговоры и ве-
дутся, то на уровне бизнеса. 

На существующих пред-
приятиях объем производства 
увеличился, но незначитель-
но — этого объема недостаточ-
но, чтобы покрыть потребности 
российских потребителей. Од-
нако в частном порядке физли-
ца и бизнес ввозят автомобили 
через страны ЕАЭС, СНГ в Рос-
сию — за исключением преми-
ум-вариантов, которые занесе-
ны в санкционный список. 

Ведутся ли аналогичные пере-
говоры в других отраслях 
— авиастроение, авиаинже-
нерия?

АРТАК КАМАЛЯН: В гражданском 
авиастроении мы ведем рабо-
ту еще с 2020 года. В частно-
сти, есть определенные догово-
ренности между корпорацией 
«Иркут» и белорусскими пред-
приятиями (МЗГА, 558 АРЗ, Ор-
шанский АРЗ, МПЗ, УП «ИТЦ 
«Горизонт»), которые готовы 
выпускать комплектующие для 
МС-21. Прорабатывается ор-
ганизация совместного произ-
водства ЛМС «Байкал» на базе 
ТОО «Казахстанская авиацион-
ная индустрия» в Казахстане. 

Совместно с бизнесом мы со-
ставили перечень авиакомплек-
тующих, по которым у россий-
ских производителей авиацион-
ной техники есть потребность в 

импортозамещении. Сейчас со-
бираем заявки от предприятий, 
которые готовы производить 
эти комплектующие для пред-
приятий РФ. Но вопрос непро-
стой и небыстрый, поскольку 
требуется строгая сертифика-
ция продукции и комплекту-
ющих. 

Есть ли проблемы с логисти-
кой на фоне увеличения пере-
возок (дефицит контейнеров, 
складских мощностей и т.д.)? 

А РТАК  К А М А Л Я Н :  Потребность в 
контейнерах в этом году со-
ставляет около 100 тысяч штук. 

На имеющихся в России и Бе-
ларуси мощностях мы способ-
ны выпускать около 14 тысяч 
контейнеров в год. Этого явно 
недостаточно. Поэтому мы 
думаем над тем, как нам уве-
личить мощности за счет коопе-
рации между союзными произ-
водителями. Пока же кроме сво-
его производства есть импорт: 
до 28 февраля 2023 года на 
контейнеры обнулена ввозная 
пошлина. 

Есть и другие сложности в 
логистике. Например, между 
Арменией и РФ работает только 
один пропускной пункт — Ларс. 

Весь увеличившийся грузопо-
ток из Армении, Грузии, ча-
стично Турции сосредоточен в 
этом узком «горлышке». Поэто-
му очереди на границе дости-
гают 2 тысяч фур — можно про-
стоять до двух недель, а раньше 
похождение через таможенный 
пункт занимало день-два. Тем 
более после крымских собы-
тий были ужесточены меры без-
опасности — чуть ли не каждая 
фура сканируется. И это тоже 
требует времени. Товар очень 
долго едет. Принято решение 
пропускать скоропортящие-
ся товары по отдельной линии, 
в ускоренном режиме. Но это в 
любом случае небыстро. Бизнес 
теряет деньги, продукция пор-
тится, стоимость доставки уве-
личивается. 

Знаю, что Армения собира-
лась закупить паромы для того, 
чтобы организовать перевозки 
через Поти до Новороссийска. 
Но возникли технические слож-
ности. Надеюсь, в ближайшее 
время они будут решены.  

Может, на этом фоне воз-
никли какие-то новые сов-
местные инфраструктурные 
проекты? Нет, например, 
идеи создать какой-нибудь 
продовольственный хаб в том 
же Казахстане?

АРТАК КАМАЛЯН: Инфраструктур-
ные проекты нам нужны, и в 
большинстве стран ЕАЭС та-
кие проекты находятся на раз-
личных стадиях реализации. 
На уровне союза реализуется 
совместный проект по уско-
ренным железнодорожным 
мультимодальным перевозкам 
«Евразийский агроэкспресс», 
который помогает увеличивать 
товарооборот с Китаем. В про-
шлом году вместе с Евразий-
ским банком развития мы раз-
рабатывали концепцию разви-
тия сети оптово-распредели-
тельных центров. Идею поддер-
жали все страны ЕАЭС плюс Та-
джикистан и Узбекистан. Прав-
да, в связи с последними собы-
тиями многие проекты вста-
ли на паузу — уровень неопре-

деленности, рискованности 
слишком высок, а средства 
нужны большие.

В свое время мы также об-
суждали создание общего фон-
да продовольствия на слу-
чай форс-мажорных обстоя-
тельств. Но пока не нашли ком-
промиссного решения внутри 
союза — не все страны согласны 
на коллективную продоволь-
ственную безопасность, считая 
это вопросом национальным. 

Пока ограничиваемся раз-
работкой индикативного ба-
ланса — это механизм гаранти-
рованной взаимной торговли 
продовольствием между стра-
нами. Скажем, прописали в ба-
лансе, что Россия поставит 350 
тысяч тонн сахара в Казахстан 
— значит, РФ берет на себя обя-
зательства не ограничивать по-
ставку сахара в этих размерах 
в Казахстан. В этом году, в том 
числе благодаря этому механиз-
му, удалось в полной мере обес-
печить все страны продоволь-
ствием.  •

А К Ц Е Н Т

Уже есть договоренности 
с белорусскими и казахстанскими 
предприятиями о производстве авиаци-
онных комплектующих и самолетов 
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ПРАВО Еще одно уголовное дело 
в отношении 
высокопоставленного 
чиновника привлекло внимание 
московских правозащитников 

Иркутский 
резонанс

Станислав Крашевский

В Иркутской области подошло 
к концу судебное разбиратель-
ство в отношении бывшего ми-
нистра здравоохранения регио-
на Натальи Ледяевой. Ее обви-
нили в мошенничестве в особо 
крупном размере и сбыте фаль-
сифицированных медицинских 
изделий. По версии следствия, 
Ледяева в 2020 году в сговоре 
с кругом лиц, в число которых 
входил и ее родной сын Илья 
Белоусов, заключила контракт 
на поставку медицинских ма-
сок, часть которых оказалась 
без регистрационных номеров. 
Подозреваемые, в том числе 
сын чиновницы, уже более двух 
лет находятся в СИЗО. Сама На-
талья Ледяева также пробыла в 
следственном изоляторе более 
двух месяцев, после чего была 
выпущена под домашний арест. 
20 декабря судьи вынесли свое 
решение. Экс-чиновница была 
осуждена на 6 лет 8 месяцев ли-
шения свободы, а Илья Бело-
усов получил 8 лет 6 месяцев 
колонии общего режима. Так-
же осужденным предстоит воз-
местить причиненный ущерб, 
который, по оценкам прокура-
туры, превысил 90 млн рублей. 
Наталья Ледяева уже заявила, 
что готова опротестовать при-
говор в апелляции.

Несмотря на широкий резо-
нанс и уже сформированный 
негативный по отношению к 
Ледяевой информационный 
фон, защита экс-чиновницы 
заявляет о существенных ис-
кажениях фактов следствием. 
В частности, следствие указы-
вает на некачественность ме-
дицинских изделий, однако, 
по заявлению Ильи Белоусова, 
экспертизы качества постав-
ленных масок не проводили. К 
тому же в рамках реализации 
данного контракта нет постра-
давшей стороны: ни одно меди-
цинское учреждение не заяви-
ло о некачественности или 
недостатках медицинских ма-
сок. Как заявляет адвокат Ната-
льи Ледяевой, член Совета при 
президенте РФ по правам чело-
века Шота Горгадзе, в деле есть 
и существенные процессуаль-
ные нарушения.

«Те нарушения, которые я 
вижу [в деле], говорят, что оно 
еще на середине должно было 
быть возвращено прокурору. 
Грубейшие нарушения. В том 
числе я не понимаю, каким об-
разом суд собирается уходить 
и выносить приговор, не допро-
сив ключевого свидетеля — за-
местителя Натальи Ледяевой», 
— заявил Горгадзе.  

Напомним, что Иркутская 
область за последние два года 
прогремела еще двумя уго-
ловными делами в отношении 
местных чиновников и бизне-
са, которые вызывают суще-
ственные споры в обществен-
ных и адвокатских кругах. Это 
дела компании АЗГИ и экс-гла-
вы города Усть-Кут Алексан-
дра Душина. Дело АЗГИ (Ассо-
циация застройщиков города 
Иркутска) касалось мирового 
соглашения вокруг земель быв-
шего Иркутского авиационно-
го училища (ИВВАИУ). Они 
по данному соглашению были 
переданы городской адми-
нистрации, а в дальнейшем в 
аренду компании АЗГИ, кото-
рая планировала застройку и 
развитие территории площа-
дью 38 га в центре Иркутска. 
Следствие возбудило уголов-
ное дело по признакам пре-
ступлений, предусмотренных 
ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК РФ (по-
кушение на мошенничество, 
совершенное в особо крупном 
размере) и ч. 1 ст. 286 УК РФ 
(превышение должностных 
полномочий). Корень дела — 
это, по сути, сомнение в одной 
подписи представителя мино-
бороны, поставленной в согла-
шении еще 2007 года, по кото-
рому земля отдавалась в аренду 
торговому дому ИЗКВ, обяза-
тельства которого взяла на себя 
сегодня компания АЗГИ, вло-
жив в расселение людей более 
600 млн рублей, не начав еще 
никаких строительных работ.

При этом оспорить миро-
вое соглашение еще в 2018—
2019 годах планировало пра-
вительство Иркутской обла-

сти, однако регион проиграл в 
Верховном суде. Несмотря на 
этот факт, в начале 2022 года 
было заведено уголовное дело, 
а в марте Кировский район-
ный суд определил меру пресе-
чения в виде ареста сразу для 
пяти фигурантов дела, в том 
числе и для генерального ди-
ректора АЗГИ Елены Энгель-
гардт. Впоследствии фигуран-
ты были выпущены под домаш-
ний арест, и дело начало «то-
нуть» в судебных разбиратель-
ствах. А 5 декабря АЗГИ вы-
играло очередную кассацию в 
арбитражном суде. По мнению 
основателя компании «Новый 
Город» (дочерней компанией 
которой является АЗГИ) Алек-
сандра Битарова, данное дело 
является заказным: «Теорети-
чески компания станет банкро-
том, тысячи человек окажутся 
на улице, столько же появится 
обманутых дольщиков, 17 до-
мов могут оказаться незакон-
ными».  

Экс-глава города Усть-Кут 
Александр Душин, по версии 
следствия, в 2019 году заклю-
чил с коммерческой фирмой 
муниципальный контракт на 
выполнение работ по благо-
устройству. Позднее, несмот-
ря на невыполнение работ в 

полном объеме, глава муници-
пального образования подпи-
сал акты о приемке выполнен-
ных работ. При этом Душину 
вменяют взятку в неопределен-
ном размере по факту заклю-
чения подрядчиком субподря-
да на определенные виды работ 
по благоустройству местно-
го скейт-парка с предприяти-
ем, якобы аффилированным с 
Александром Душиным. При 
этом скейт-парк был введен в 
эксплуатацию сразу же весной, 
а администрация и ее пред-
ставители заявили о том, что 
ущерба бюджету города нане-
сено не было. Сам Александр 
Душин и его защита в фильме 
иркутского журналиста Павла 
Степанова указывают на факт, 
что предприятия, которыми 
до избрания в должности гла-
вы руководил Душин, безвоз-
мездно помогали исполнять 
контракт и другие работы по 
благоустройству Усть-Кута. Не-
смотря на все эти факты, Алек-
сандр Душин был задержан и 
отправлен под арест, в котором 
пробыл более полугода. Там 
же Душин написал заявление 
о сложении своих полномочий 
главы города. 

Дело Душина многие экс-
перты и защита также счита-
ют несправедливым и наме-
ренно показательным, так как 
в течение последних двух лет 
нахождения в должности Алек-
сандр Душин активно кон-
фликтовал с районной властью 
Усть-Кутского района, не еди-
ножды заявлял о необходимо-
сти объединения территории 
и неэффективности районной 
администрации. 

Как заявляет адвокат Шота 
Горгадзе: «Все дела сегодня 
привлекли внимание федераль-
ного центра, являются подтвер-
ждением тенденции перегибов 
на местах, перегибов местной 
прокуратуры Иркутской обла-
сти. Мы будем и дальше защи-
щать всех фигурантов и доби-
ваться справедливости в каж-
дом отдельном случае».  

Иркутская 
область 
за последние два 
года прогремела 
уголовными 
делами 
в отношении 
чиновников 
и бизнеса, 
вызывающими 
существенные 
споры

За рулем — без колес
И при этом не отно-
сящиеся к этиловому 
спирту, наркотическим 

средствам, психотропным ве-
ществам или их аналогам либо 
новым потенциально опасным 
психоактивным веществам.

Как пояснил источник в ве-
домстве, знакомый с разра-
боткой проекта, ключевое сло-
во здесь — «ухудшившие». То 
есть первично сначала установ-
ление состояния опьянения. А 
уж каким веществом оно вы-
звано — вторично. Человек мо-
жет сесть за руль, употребив тот 
или иной лекарственный препа-
рат. Но если после приема пре-
парата у него ухудшились ре-
акция и внимание, то за руль 
ему садиться противопоказан-
но. И при таких признаках при 
наличии каких-либо веществ в 
организме будет установлено 
опьянение. 

С чего все началось? Напо-
мним, ранее Конституционный 
суд указал: необходимо вне-
сти в КоАП нормы наказания 
за управление транспортным 
средством после употребления 
лекарств, ухудшающих реак-
цию и внимание водителя.  

Исходя из этого постанов-
ления Конституционного суда, 
МВД и разработало поправки в 
КоАП. 

Кстати,  сразу после реше-
ния КС в Госдуму был внесен 
законопроект, разработанный 
фракцией ЛДПР, которым так-
же вносилась поправка в ту  же 
статью КоАП.  Но в этом проекте 
указывалось, что минздрав дол-
жен будет разработать соответ-
ствующий список веществ, ко-
торые запрещено принимать. И 
лишать прав можно будет толь-

ко за наличие в организме ве-
ществ из утвержденного списка.

Эксперты давно настаивают 
на установления минимальных 
количества тех или иных ве-
ществ в организме. По аналогии 
с алкоголем. Ведь пока оно не 
установлено, водителей будут 
обвинять в нетрезвом вожде-
нии, если они приняли в меди-
цинских дозах корвалол.  •

А К Ц Е Н Т

Более широкое диагностирование 
опьянения приведет к росту якобы нетрезвых водителей. И, 
как следствие, к очередному ужесточению наказаний
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Пилюли, таблетки и прочие лекарственные средства могут оказаться под запретом для тех, кто управляет автомо-
билем. В общем, «колеса» отделяют от колес.
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ДОСЬЕ «РГ»

Короткий перечень лекарств, которые уже сейчас, исходя 
из инструкции к ним, употреблять за рулем нельзя:
«ТераФлю», «ТераФлю Экстра» — не рекомендуется;
«Колдакт Флю Плюс» — следует воздерживаться;
«Фервекс» — рекомендуется воздержаться;
«Антигриппин-АНВИ» — следует воздерживаться;
«Ринза» — необходимо воздерживаться (вызывает сонливость);
«Ибуклин» — следует воздерживаться (парацетамол, ибупрофен);
«АнвиМакс» — необходимо соблюдать осторожность;
«Колдрекс» — при появлении головокружения не рекомендуется управ-
лять.

Как вам это? 

Сергей Радько, адвокат:
— Ничего хорошего я в этом проекте не вижу. Непонятно, кто будет уста-

навливать, что то или иное вещество в организме — аналог наркотика или 

вызывает опьянение. Врач-фельдшер в сельской клинике? Или профес-

сор? 

Главный минус. Нет минимального порога содержания того или иного ве-

щества. А он должен быть. Даже наркотики не влияют на человека в ка-

ких-то минимальных количествах. А определять минимальный порог давно 

научились. Но это дорогостоящая экспертиза. 

Что же касается перечня лекарств, предложенного в первом проекте, то 

как его будут устанавливать? На основании инструкций? Тогда в него попа-

дет большинство лекарств. Даже те, в инструкции которых написано, что 

при управлении транспортом принимать с осторожностью. То есть прямо-

го запрета на управление нет. А такие формулировки есть у многих препа-

ратов. Например, у антигистаминного средства «Цетрин». Или такого пре-

парата, как «Фенибут», для улучшения деятельности мозга. 

Ярослав Нилов, глава Комитета Госдумы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов:
— Предложенные формулировки могут трактоваться очень широко. И лю-

бое лекарство,  принятое водителем, может привести к лишению прав. 

Законопроект, внесенный в Госдуму, более четко определяет критерии 

запрещенных к употреблению за рулем лекарств и защищает права води-

телей. Водитель не должен догадываться или искать в инструкции, можно 

или нельзя употреблять тот или иной препарат. 

Поэтому мы настаиваем на том, что минздрав должен создать перечень та-

ких препаратов. А кроме того такие лекарства должны помечаться  визу-

альным знаком. Чтобы еще при покупке их в аптеке водитель видел, можно 

их принимать за рулем или нет. 

Тогда мы получим понятную норму, которая будет определяющей при при-

влечении к ответственности.

ЧЕМ ГРОЗИТ ПРИНЯТИЕ ТАКИХ ПОПРАВОК В КОАП?

По мнению многих экспертов, есть два варианта. Люди либо перестанут 

лечиться, либо перестанут водить. Но с большей вероятностью они 

именно перестанут лечиться и даже обращаться к врачам. Что создаст 

довольно серьезную угрозу безопасности на дорогах. 

Кроме того, более широкое диагностирование опьянения приведет к 

росту количества якобы нетрезвых аварий, а также выявленных якобы 

нетрезвых водителей. А если пьяных станет больше, то снова появятся 

требования в очередной раз усилить ответственность. Хотя усиливать 

ее, казалось бы, больше некуда. 
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РЕСУРСЫ Евросоюз официально утвердил динамический 
потолок цен на газ

Докрутили кубометры

Ирина Жандарова, 
Сергей Тихонов 

С
т р а н ы  Е в р о с о ю -
з а  о ф и ц и а л ь н о 
у т в е р д и л и  ус л о -
вия действия меха-
низма потолка бир-
жевых цен на газ. 
Условием для вклю-
чения механизма 
потолка является 

превышение биржевыми ко-
тировками трубопроводного 
газа на хабе TTF (торговой пло-
щадке) котировок сжиженно-
го природного газа (СПГ) на 35 
евро и достижение первым от-
метки 180 евро за мегаватт-час 
(около 1900—2000 долларов за 
тысячу кубометров). Потолок 
начнет действовать с 15 февра-
ля 2023 года.

Механизм работает 20 дней 
с момента активации и авто-
матически отключается, если 
стоимость газа опускается 
ниже 180 евро за мегаватт-час. 
Он может быть отключен вруч-
ную, если Еврокомиссия со-
чтет, что на европейском рын-
ке образовался дефицит газа, 
угрожающий энергобезопас-
ности ЕС.

Несмотря на схожесть в на-
звании с недавно принятым 
«потолком цен на российскую 
нефть», газовый потолок не яв-
ляется продолжением санкций 
против нашей страны. Он каса-

ется всех поставщиков трубо-
проводного газа в Европу, про-
дающих его с привязкой к бир-
жевым котировкам хаба TTF.

Крупнейший сейчас в Евро-
пе импортер нашего газа Тур-
ция в ЕС не входит и к потолку 
цен ЕС не присоединилась. 
Также не входят в ЕС Молда-
вия, Сербия, Босния и Герце-
говина, покупающие наш газ, 
хотя их позиция еще неизвест-
на. Сейчас, после остановки 
газопровода «Ямал — Европа» 
и диверсии на «Северных по-
токах», наши поставки идут 
только в страны Южной Евро-
пы и составляют всего 25% от 
объемов экспорта в 2021 году.

Запуск механизма потолка 
цен для газа маловероятен, 
считает замглавы Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Алексей Гривач. 
Устойчивый рост спотовых ко-
тировок (биржевых цен по бы-
стрым контрактам) трубопро-
водного газа на TTF, да еще и 

с премией в 20% к стоимости 
СПГ, — такое едва ли случится 
одновременно, отмечает он. 
Это может произойти толь-
ко в случае переизбытка СПГ, 
например, вследствие обва-
ла спроса в Азии или каких-то 
аварий на приемных термина-
лах СПГ и одновременного де-
фицита трубопроводных по-
ставок по сравнению с сего-
дняшней ситуацией. Для севе-
ро-западного региона это мо-
гут быть проблемы с норвеж-
ским газом или с интерконнек-
торами (газопроводы) между 
ЕС и Великобританией.

Причем, как уточняет экс-
перт, вероятность экстрен-
ной отмены действия механиз-
ма потолка цен, даже если он 
включится, очень высокая. В 
официальных документах ЕС 
для этого внесены оговорки 
мелким шрифтом. Среди усло-
вий отмены — как раз те самые 
проблемы, которые могут вы-
звать включение механизма — 

рост спроса на газ из-за холо-
дов или недоступности других 
видов энергии, падение торгов 
на хабе на 20%, сокращение 
предложения газа и так далее, 
поясняет Гривач.

По его мнению, если все же 
потолок начнет действовать, 
он может затронуть все наши 
оставшиеся поставки газа 
в Евросоюз. Сейчас наш газ 
напрямую покупают Венгрия, 
Греция, Словакия, Австрия и 
Италия. Они получают около 
60—70 млн кубометров в сутки. 
Это примерно 40% от нашего 
экспорта в западном направ-
лении. Теоретически все эти 
контракты могут попасть под 
потолок, так как они привяза-
ны тем или иным способом к 
хабовым котировкам.

Единственному российско-
му экспортеру трубопровод-
ного газа — «Газпрому», воз-
можно, придется пересмат-
ривать корзину биржевых 
инструментов, которая ис-
пользуется для расчета цен в 
рамках долго- и среднесроч-
ных контрактов, считает глав-
ный аналитик «Открытие Ин-
вестиции» по нефтегазовому 
сектору Алексей Кокин. При 
этом многое будет зависеть от 
трактовки юристами ценового 
потолка.

По мнению руководителя 
Центра развития энергетики 
(Центр РЭ) Кирилла Мельни-

кова, потолок — это нерыноч-
ное ограничение, и «Газпром», 
в случае если цена упрется в 
потолок, может прекратить 
поставки частично или полно-
стью из-за неоплаты. В даль-
нейшем контракты поставщи-
ков с «Газпромом» могут быть 
изменены. Например, привя-
заны к цене нефти, как дела-
лось раньше, либо к внебирже-
вому рынку, тоже на хабе TTF. 
Эти котировки также публику-
ются на европейских биржах. 
Внебиржевой рынок не покры-
вается потолком, и, видимо, в 
случае роста цены туда сме-
стится вся ликвидность, пояс-
няет эксперт.

С этим не согласен Кокин. 
Он считает, что механизм по-
толка введен ЕС для сглажи-
вания резких скачков газо-
вых котировок, он основан на 
фактических ценах сжижен-
ного природного газа (СПГ), 
поэтому цены газа по-прежне-
му привязаны к фундаменталь-
ным факторам рынка. 

При этом отток европей-
ской торговли газом с хаба TTF 
на другую площадку из-за по-
толка цен едва ли случится. 
Если такое начнет происхо-
дить, механизм должен быть 
отменен, это одно их условий 
его работы, уточняет Гривач. •

Вероятность экстренной отмены 
действия механизма потолка цен, 
даже если он включится, высокая.

А К Ц Е Н Т

Сейчас Россия продает газ 
только странам Южной Европы, 
это лишь четверть прошлогоднего 
уровня поставок

ФИНАНСЫ 

Минфин 
не будет 
пополнять 
ФНБ при нефти 
дешевле 
70 долларов

БЮДЖЕТ 
БЕЗ 
КОЛЕБАНИЙ
Роман Маркелов

Российский минфин не будет 
пополнять Фонд националь-
ного благосостояния (ФНБ) в 
2023 году, если цены на нефть 
опустятся ниже 70 долларов за 
баррель. Об этом рассказал ми-
нистр финансов РФ Антон Си-
луанов в интервью телеканалу 
Asharq News.

«Мы заложили (в федераль-
ный бюджет. — «РГ») на следу-
ющий год цену 70 долларов за 
баррель. Если она будет ниже, 
у нас есть определенный запас 
устойчивости, поскольку при 
70 долларах за баррель мы 
определенный уровень доходов 
от поступлений планируем от-
править в Фонд национального 
благосостояния — чуть меньше 
1 трлн рублей. Если цена будет 
ниже, соответственно, мы не 
будем пополнять Фонд нацио-
нального благосостояния», — 
сообщил Силуанов.

Если же цены на нефть бу-
дут совсем низкими, то минфин 
может либо выйти на рынок с 
заимствованиями, либо начать 
тратить деньги из ФНБ, следует 
из слов министра. «Поэтому мы 
ведем политику, чтобы наши 
получатели, наши люди, учре-
ждения, бизнес не чувствовали 
никаких на этот счет колеба-
ний либо цены, либо санкций 
и так далее. И вот эта полити-
ка и будет проводиться в бли-
жайшее время», — подчеркнул 
Силуанов.

В воскресенье днем 
февральские фьючерсы на бар-
рель нефти Brent торговались 
возле отметки 84 доллара. По 
данным минфина, средняя 
цена на нефть российской мар-
ки Urals в ноябре 2022 года со-
ставляла 66,47 доллара за бар-
рель, в январе — ноябре — 78,32 
доллара. 

Также Антон Силуанов на-
помнил в интервью телекана-
лу, что задача минфина и пра-
вительства заключается в том, 
чтобы, несмотря на любые це-
новые ограничения, санкци-
онные ограничения, колеба-
ния цен на сырье на мировых 
рынках, все запланированные 
в бюджете обязательства были 
выполнены. 

Федеральный бюджет на 
2023—2025 годы минфин свер-
стал с дефицитом, который пла-
нируется планомерно снижать. 
Предполагается, что в следую-
щем году расходы бюджета пре-
высят его доходы на 2% ВВП, 
в 2024 году — на 1,4% ВВП (это 
совсем невысокий дефицит). В 
2025 же году минфин рассчи-
тывает снизить дефицит фе-
дерального бюджета до 0,7% 
ВВП. •

СОКРАЩЕНИЕ ДОБЫЧИ — 
ЭТО НЕ КОЛЛАПС
Анонсируя указ в ответ на введение Западом потолка 
цен на российскую нефть, Владимир Путин подчерк-
нул, что сам по себе потолок не наносит ущерба рос-
сийским компаниям и бюджету. «Мы примерно и про-
даем по тем ценам, которые выставлены в качестве по-
толка… мы не теряем ничего от этого». И добавил, что 
внедрение механизма в будущем приведет к недоинве-
стированности ТЭК, сокращению предложения и вы-
соким ценам на энергоресурсы.

Основной пункт в указе президента — запрет поста-
вок нефти и нефтепродуктов в те страны, которые в 
контрактах будут требовать соблюдения потолка цен. 
По словам вице-премьера Александра Новака, Россия 
в этих условиях готова на сокращение добычи, кото-
рое в начале 2023 года может составить 5—7%. Разбе-
рем ситуацию.

Во-первых, ре-
шение об ответных 
мерах — вынужден-
ное, но в услови-
ях экономической 
войны логичное. 
Москва исходит 
из того, что нельзя 
никак не реагиро-
вать, а «тупо» под-
чиниться диктуе-
мым тебе правилам. 
Даже если бы это 
привело к мини-
мизации собствен-
ных издержек, минимизация встречных издержек про-
тивника считается недопустимой. По такой логике со-
кращение нефтедобычи даже больше чем на 7% — это 
«военно-экономическая мера». Легкие уступки почти 
наверняка быстро привели бы к безоглядному уста-
новлению еще более низкого потолка, который и так, 
скорее всего, понизят в середине января. Надо гото-
виться к длительному противостоянию, в котором ста-
раться действовать согласно принципу — «кризис — это 
время возможностей».  

Во-вторых, трудно отделить воздействие собствен-
но потолка от общего ухудшения мировой экономиче-
ской конъюнктуры, которое имеет много причин — от 
замедления экономики Китая до нарушения логисти-
ческих цепочек и дестабилизации европейской эконо-
мики из-за возросших цен на энергоносители. Фактор 
военных действий на Украине тоже работает. Сокра-
щение доходов от продажи нефти — во многом след-
ствие общемировых трудностей. Если бы мировая эко-
номика была здорова, то и потолок был бы выше. 

По данным Минфина России, с середины ноября по 
середину декабря средняя цена Urals (которая в основ-
ном шла в Европу) составила 57,5 долл./барр., при 
средней цене Brent 84 доллара. Дисконт увеличился, 
но Urals всегда торговалась дешевле Brent. Если в 2023 
году средняя цена на нашу нефть составит 50 долл./
барр., то минфин может не добрать до 2 трлн рублей 
нефтегазового дохода, что грозит увеличением дефи-
цита бюджета выше 2,9 трлн. Однако и в этом случае 
российский бюджет будет отличаться куда большим 
здоровьем, чем бюджеты многих развитых стран.

На фоне введения нефтяного эмбарго со стороны 
Запада одновременно с ценовым потолком нефтяной 
экспорт из РФ в дальнее зарубежье по трубопроводам 
и морем упал за первую половину декабря на 11% от-
носительно ноября, до примерно 560 тыс. тонн в сут-
ки. Но, во-первых, в ноябре он вырос на 2%, во-вторых, 
пока ситуация не повлияла на добычу. Российские неф-
тяники сейчас добывают около 1,49 млн тонн в сутки, 
что чуть выше уровня ноября. Адаптация к новой си-
туации со временем сгладит эффект. Пока нет основа-
ний верить в «апокалиптические прогнозы» насчет 
падения доходов от экспорта нефти на 30—40%. Сокра-
щение нефтедобычи уже заранее заложено в россий-
ский бюджет: с примерно 515 млн т (планируемый ре-
зультат на этот год) до 490 млн т в следующем году.

В прошлом году добыча нефти составила меньше — 
485,5 млн тонн (9,7 
млн барр./день). 
Экспорт в страны 
«коллективного 
Запада» — 120,7 млн 
т (2,41 млн барр./
день), примерно 
четверть нефтедо-
бычи. В будущем 
году продолжатся 
поставки по неф-
тепроводу «Друж-
ба», который выве-
ден пока из-под санкций, это примерно 12 млн тонн. 
Право на отсрочку от санкций получила от ЕС до кон-
ца 2024 года Болгария, это еще 3,8 млн тонн. Таким 
образом,из общего объема прежних поставок Западу 
точно сохранится не менее 15—16 млн тонн. «Прови-
сают» 104—105 млн тонн, или 2,1 млн баррелей в сут-
ки. Чуть более пятой части добычи. Какой-то дополни-
тельный объем может взять Турция, на переработку и 
перепродажу. В прошлом году на нее пришлось 5,3 млн 
тонн. Немного. Но резко нарастить импорт могут Ин-
дия и Китай. Да, с дисконтом. Но объемы тамошнего 
рынка огромны. Еще какой-то объем будет пристроен 
с помощью «серого танкерного флота» общим числом 
примерно в сотню танкеров. Собственно российский 
флот («белый») способен самостоятельно обеспечи-
вать еще 33% морских перевозок российской нефти и 
нефтепродуктов.

Из компаний больше зависел от западного рынка 
ЛУКОЙЛ (было до 40% сбыта его объема продуктов 
нефтепереработки). У «Роснефти» доли в трех НПЗ в 
Германии, она была третьим по объемам игроком на 
рынке ФРГ, но сейчас ее активы подлежат национали-
зации. Зато она быстро переориентируется на Азию. В 
меньшей степени пострадают «Газпромнефть» и «Тат-
нефть», традиционно ориентирующиеся на внутрен-
ний рынок.

Коллапса российской экономики даже из-за значи-
тельного сокращения нефтяных доходов не произой-
дет. В долгосрочном плане пострадают инвестиции в 
нефтянку, придется снижать и нефтепереработку (по-
скольку сокращается рынок сбыта его побочного про-
дукта — мазута, его некуда складировать). 

По прогнозам Международного энергетического 
агентства, в 2023 году российская нефтедобыча упадет 
на 1,4 млн баррелей в сутки (на 18%), однако это если 
предназначавшиеся Западу объемы (2,1 млн барр./сут-
ки) никуда не удастся пристроить, что маловероятно. 
Скорее всего, падение будет ближе к официальному 
прогнозу российского правительства (7—9%). А в слу-
чае выхода мировой экономики на устойчивый рост 
оно будет компенсировано более высокими ценами. •

Решение об ответ-
ных мерах — 
вынужденное, 
но в условиях 
экономической 
войны логичное

Сокращение 
нефтедобычи уже 
заранее заложено 
в российский 
бюджет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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ЗИМА  Обновленный кластер «Воробьевы горы» первыми опробовали участники фестиваля 
по сноуборду и соревнований по горнолыжному спорту

Горы рядом
Любовь Проценко

Л
юбителям покататься 
с гор в столице этой зи-
мой необязательно ехать 

куда-нибудь далеко, чтобы за-
няться любимым видом спор-
та. Участники фестиваля по сно-
уборду «Кубок столицы» в ми-
нувшие выходные уже опробо-
вали обновленный горный кла-

стер «Воробьевы горы» и оста-
лись довольны. Открыл же кла-
стер буквально накануне мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

« П о з д р а в л я ю  с  н о в ы м 
объектом — спортивный горно-
лыжный комплекс «Воробьевы 
горы» в основном завершен, — 
сказал глава столицы. — Огром-
ная работа проделана, и Москва 
получила первоклассные гор-

нолыжные склоны, два трам-
плина, третий еще достраива-
ется». 

По оценке Собянина и для 
лыжников, и для сноуборди-
стов созданы прекрасные трас-
сы, а для детей — своя специ-
альная трасса. После прове-
денной реконструкции ми-
нимальная ширина  горно-
лыжных трасс теперь 30 мет- ров. Кататься на них одновре-

менно могут до 500 человек, 
в день это около 6 тысяч лыж-
ников. Новая система искус-
ственного  снегообразова-
ния позволяет оснежить и под-
готовить лыжню для катания 
за самое короткое время. Де-
лается это с помощью двух ра-
траков. Оборудованы трас-
сы и современным освещени-
ем. Причем одна из них, под 
номером 1, соответствует всем 
стандартам Международной 
федерации лыжного спорта, 
по которым для проведения со-
ревнований мирового уровня 
с трансляцией на телевизион-
ные каналы и интернет-пло-
щадки требуется режим осве-
щения 1200 люмен. 

Лыжный трамплин К-40 ( 
К-20) оснащен керамической 
всесезонной лыжней с систе-
мой орошения для спуска ле-
том. Его пропускная способ-
ность — до 180 прыжков в сут-
ки. Подняться же на склон гор-
нолыжники могут с помощью 
новой кресельной канатной 
дороги на 14 кресел, каждое из 

которых рассчитано на шесть 
посадочных мест. Для соревно-
ваний по сноубордингу и ньюс-
кул (новый стиль катания на 
горных лыжах) между трасса-
ми № 2 и № 3 (200 и 333 мет-
ра) открылся сноуборд-парк 
с двумя трамплинами и восе-
мью джибовыми фигурами для 
скольжения, оформленными 
специальной подсветкой для 
тренировок по вечерам. Для 
отдыха лыжников создана 
«альпийская деревня». В пла-
нах города — завершить восста-
новление большого лыжного 
трамплина К-75, а также зи-
плайна, лыжной трассы с лыж-
ной базой, экстрим-парка, сан-
ной трассы, тюбинговой гор-
ки, роллердрома и других ат-
тракционов и возможностей 
для занятий разными видами 
спорта. 

Напомню, первые трассы 
для катания на лыжах и санках 
на Воробьевых горах появи-
лись еще в начале XX века. Но 
к 2000-м уникальная спортив-
ная инфраструктура начала 
приходить в упадок. Начиная 

с 2018 года городские власти 
начали заниматься ее восста-
новлением. К зиме 2023 года 
москвичи получили не только 
современные условия для за-
нятий зимними видами спор-
та, но и восстановленную зна-
менитую эскалаторную гале-
рею, закрытую до этого в тече-
ние почти 40 лет. Закрыли ее 
в 1983 году из-за ошибок при 
проектировании станции мет-
ро «Ленинские горы», которые 
привели к смещению грунтов 
под галереей и трещинам в ее 
конструкциях. Сейчас склон 
укрепили, а саму галерею ре-
конструировали. Как и преж-
де, ее нижний вестибюль на-
ходится в 150 метрах от южно-
го выхода станции «Воробье-
вы горы», а верхний выходит 
к улице Косыгина. На его кры-
ше снова открылась смотро-
вая площадка с видом на Моск-
ву-реку, стадион «Лужники» и 
весь центр столицы. Открытие 
галереи для студентов и пре-
подавателей МГУ почти втрое 
сократило путь от метро до их 
главного здания — на это теперь 
уходит максимум 15 минут. 
Вдвое короче стал маршрут и 
для посетителей смотровой 
площадки, канатной дороги и 
горнолыжного комплекса — они 
теперь добираются от подзем-
ки всего за 11 минут, а учащие-
ся и педагоги Дворца пионеров 
и вовсе стали тратить на дорогу 
всего 6 минут. •О впечатлениях от катания по новым трассам Сергей Собянин расспросил спортсменов. 

А К Ц Е Н Т

Кататься на реконструированных трас-
сах одновременно могут до 500 человек, 
в день это около 6 тысяч лыжников
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СТРАДАЛИ РАБЫ, 
ЗАПЛАТЯТ ПОТОМКАМ
Анна Белорусцева

Выплата компенсаций за расовую дискриминацию мо-
жет обойтись американскому штату Калифорния в 569 
миллиардов долларов. Такие подсчеты опубликовала 
группа экспертов по репарациям, созданная с подачи 
нынешнего губернатора штата Гэвина Ньюсома в 2020 
году. The New York Times сообщает, что в случае одобре-
ния инициативы парламентом Калифорнии афроамери-
канцам выплатят по 223 тысячи долларов на человека.

Пока речь о тех темнокожих, которые пострадали 
от жилищной дискриминации с 1933 по 1977 год. Тогда 
местные власти перепрофилировали целые небольшие 
города, в которых преобладало афроамериканское на-
селение, под индустриальные зоны. Темнокожих при-
нудительно переселяли, а компенсации от государства 
не покрывали и половины их расходов на жилье. Теперь 
поощрять афроамериканцев думают в виде субсидий на 
жилье и образование либо же отчислять «куш» в форма-
те прямых денежных выплат.

Расходы по репарациям могут и увеличиться. Поми-
мо жилищной дискриминации эксперты рекомендова-
ли еще четыре пункта, по которым налогоплательщикам 
могут выставить счет за рабовладельческие «прегреше-
ния» белых предков: за «массовое лишение свободы», 
«несправедливый захват собственности», за ущемления 
в сфере бизнеса и здравоохранения для темнокожих. Не-
которые граждане считают, что репарации должны кос-
нуться всего афроамериканского населения штата, а не 
только потомков рабов и тех, кто поселился на конти-
ненте до конца XIX века.

Критики этой политики штата, который считается 
одним из самых прогрессивных в США, называют по-
пытки ввести репарации «навязыванием эры социаль-
ной справедливости».

Примечательно, что, по подсчетам Daily Mail, запро-
сы экспертов превышают бюджет штата Калифорния в 
2021 году, составивший 512,8 миллиарда долларов.

Эксперты несколько месяцев колесили по штату и 
оценивали последствия рабства и дискриминации афро-
американского населения. Их основная задача — добить-
ся таких компенсаций, которые позволят сократить раз-
рыв в благосостоянии между домохозяйствами белых 
и темнокожих, который, несмотря на отмену рабства в 
США полтора века назад, до сих пор остается внушитель-
ным. Исследование Федеральной резервной системы по-
казало, что средний уровень достатка афроамериканцев 
и белых отличается примерно в 5—6 раз. •

МЭР КРУТИТ ПЕДАЛИ 

Нива Миракян «Российская газета», Рим

Рождество и Новый год пройдут на Апеннинах без огра-
ничений, вызванных пандемией, но под эгидой высокой 
инфляции и энергокризиса. Новые предлагаемые об-
стоятельства внесли серьезные коррективы как в жиз-
ни  как итальянцев, так и целых городов, включая Рим. 
Римская мэрия, которой за прошедший год так и не уда-
лось наладить работу транспорта и убрать горы скопив-
шегося мусора, проявила к всеобщему удивлению небы-
валую креативность во имя экономии энергии. Первой 
«ласточкой» стала главная елка Италии, у основания 
которой были установлены две солнечные батареи вну-
шительных размеров. Их главная миссия заключается в 
освещении 22-метрового дерева, а также весьма скром-
ных гирлянд, висящих на соседней крупной торговой 
улице Виа дель Корсо. Чтобы еще больше подчеркнуть 
экологичность «вечного города», прямо напротив мэ-
рии при активном участии градоначальника Роберто Гу-
алтьери установили еще одну елку, экогирлянды кото-
рой зажигаются от вращения педалей велосипеда.

Пока мэр лично и публично «добывает свет» для го-
рода, простым смертным сейчас не до инновационных 
технологий. В этом году многие жители Италии не смо-
гут, даже если очень захотят, приобрести как живую ель, 
так и «рождественскую звезду» (комнатные растения 
ярко-красного цвета). Большинство вивариев, не выдер-
жав высоких цен на энергоносители, были вынуждены 
закрыться до весны. Если верить местным газетам, хуже 
всего дела в этом смысле обстоят на севере страны. Что-
бы оплатить внушительные счета за газ и электричество, 
жителям Италии приходится сильно ужимать себя в рас-
ходах на покупку продуктов к праздничному столу и по-
дарков родным. Согласно данным ассоциации Coldiretti, 
фактические расходы итальянцев на подарки в этом году 
составят в общей сложности 177 евро на каждого, что 
на 7 процентов меньше, чем в 2021-м. На сокращение 
бюджета главным образом повлияла растущая инфля-
ция, которая сильнее всего бьет по импортным товарам: 
смартфонам, планшетам, роутерам, камерам. Цены на 
них в среднем выросли от 20 до 80 процентов. На 13 про-
центов подорожал и самый популярный среди итальян-
цев подарок — парфюм. Как отмечают эксперты, 43 про-
цента итальянцев приобрели подарки загодя, во время 
«Черной пятницы» и «Киберпонедельника». Те же, кто 
вовремя не успел подсуетиться, либо приобретут тради-
ционную продуктовую корзину (ее цена колеблется от 
20 до 100 евро), либо же сделают ставку на винтажные 
или так называемые «переработанные» подарки. Как по-
казывают опросы, на ком итальянцы экономить уж точ-
но не собираются, так это на детях, поэтому, к счастью, 
хотя бы их праздник ничем не будет отличаться от до-
пандемийных и докризисных лет. •

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  В Париже курды, возмущенные убийством трех своих активистов, 
устроили битву с полицией

В списках не значился
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
Париже по-настоящему 
жарко. И дело тут не в теп-
лой не по сезону погоде — 

плюс 11—12 градусов, а в бур-
ных событиях, которые раз-
вернулись на одной из главных 
площадей французской столи-
цы — площади Республики.

Именно там Демократиче-
ский совет курдов Франции 
(ДСКФ) решил провести ма-
нифестацию в память трех его 
представителей, которые на-
кануне были убиты на восто-
ке Парижа. Акция, задуман-
ная как мирный протест про-
тив произвола, а в ней приняли 
участие несколько тысяч чело-
век, довольно быстро перерос-
ла в столкновения с полицией. 
Спусковым же крючком для 
этого стал инцидент с автомо-
билем, который пытался про-
биться сквозь толпу манифе-
стантов. 

По заявлению одного из ру-
ководителей ФСКФ, из окна 
машины был выставлен турец-
кий флаг, что и без того негоду-
ющие участники акции посчи-
тали намеренной провокаци-
ей, учитывая более чем слож-
ные отношения между курдами 
и Анкарой. В том, что было на 
самом деле, позже, надо пола-
гать, разберется следствие, но 
факт остается фактом: площадь 
Республики и ее окрестности 

превратились в настоящее поле 
сражения.

Демонстранты стали пере-
ворачивать легковушки, а неко-
торые и поджигать. Также при-
нялись громить витрины мага-

зинов, автобусные остановки, 
прочую городскую мебель. Как 
водится, заполыхали мусорные 
баки. Разъяренные люди при-
нялись выкорчевывать булыж-
ники из мостовой и метать в 

стражей закона. В их же сторо-
ну полетели бутылки, петарды, 
куски асфальта и прочие пред-
меты, попадавшиеся под руку. 
Полицейские ответили слезо-
точивым газом, шумовыми гра-
натами. 

Битва длилась около часа, 
пока организаторы акции не 
приняли решение ее прекра-
тить. В итоге больше всего по-
страдали служивые: 31 право-
охранителя с травмами разной 
степени тяжести отправили в 
больницу, ну а среди протесто-
вавших пострадал лишь один. 
Правда, одиннадцать курдов 
были арестованы. Только к ве-
черу сочельника был наведен 
порядок. Тем временем стано-
вятся известными подробности 
нападения на курдский центр 
Ahmet-Kaya, что на улице Эн-
ген в Х столичном округе . 

Установлено имя преступни-
ка. Им оказался 69-летний Ви-
льям Мале. Француз по рожде-
нию всю жизнь вплоть до ухо-
да на пенсию работал машини-
стом в Национальном обществе 
железных дорог (SNCF). Бойню, 
в результате которой погибли 
глава Движения курдских жен-
щин во Франции Эмина Кара, 
двое активистов, а также были 
ранены еще три человека, зло-
умышленник спланировал за-
ранее, и, как признался позже, 
из «расистских побуждений». 
Он расстрелял людей из амери-
канского пистолета «Кольт» 45-

го калибра, который, по его сло-
вам, ему «достал знакомый». 
Оказывается, нападавший со-
стоял в стрелковом клубе и 
имел коллекцию оружия, что 
выглядит более чем странным. 
Дело в том, что месье Мале уже 
дважды был судим и попадал в 
тюрьму. В частности, за то, что в 
2021 году с саблей напал на па-
латочный лагерь мигрантов на 
окраине Парижа. Так что в по-
лиции знали о его ненависти к 
«понаехавшим» и о пристра-
стии к смертоносным издели-
ями, что по местным законам 
не совместимо ни с владением 
ими, ни с членством в стрелко-
вом клубе.

Тем не менее отбывшего год 
за решеткой налетчика выпу-
стили 12 декабря в ожидании 
суда по одному из заведенных 
на него дел, чем он и восполь-
з о в а л с я ,  в о о р у ж и в ш и с ь 
«Кольтом». Как здесь считают, 
преступник действовал в оди-
ночку, а каких-либо контактов 
в среде ультрарадикалов у него 
обнаружено не было. Он также 
не проходил по спискам МВД, 
где регистрируются социально 
опасные личности. В настоящее 
время злоумышленника-ра-
систа, легко раненного во вре-
мя его задержания полицией, 
перевели в психиатрическую 
санчасть при парижской пре-
фектуре, где будет проведено 
соответственное освидетель-
ствование. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Германия 
поставила 
рекорд по 
опозданиям 
поездов

НЕ СМОТРИТЕ 
НА ЧАСЫ
Василий Федорцев

Пунктуальность в Германии 
если где-то еще существует, то 
точно не на железных дорогах. 
Опоздания поездов уже давно 
стали для немцев привычной 
проблемой, но в этом году госу-
дарственный железнодорожный 
оператор — компания Deutsche 
Bahn побила все рекорды. С ян-
варя по ноябрь с нарушением 
расписания на станции прибы-
ли более трети поездов дальне-
го следования. В летние месяцы 
этот показатель доходил до со-
рока, а на некоторых направ-
лениях и до 50 процентов. При 
этом почти каждый пятый поезд 
опаздывал более чем на 15 ми-
нут. «Уровень пунктуальности 
железных дорог достиг свое-
го исторического падения», — 
констатировал в интервью га-
зете Rheinische Post спикер по 
транспортной политике фрак-
ции ХДС/ХСС в бундестаге То-
мас Барайс.

На самом деле картина могла 
быть еще печальнее, но опозда-
ния меньше чем на пять минут 
на немецких железных дорогах 
опозданиями вообще не счита-
ются и в статистике не учитыва-
ются. К тому же местные элек-
трички, которых значительно 
больше, чем поездов дальне-
го следования, ходят довольно 
точно — с учетом все того же пя-
тиминутного допуска. Поэто-
му в усредненном виде отчет 
Deutsche Bahn по пассажирским 
перевозкам выглядит не так уж 
и плохо — если не вдаваться в де-
тали, то складывается впечатле-
ние, что почти все поезда прихо-
дят вовремя.

Отраслевой портал Zugfinder.
net тем временем указывает, 
что в рейтинге пунктуальности 
поездов дальнего следования 
Германия в этом году заняла по-
следнее место в Европе. На пер-
вом же месте Швейцария с недо-
сягаемым для немцев показа-
телем соблюдения расписания в 
96,3 процента, на втором и тре-
тьем — Дания и Нидерланды, где 
на станции вовремя приходят 
91 процент поездов. Благодаря 
швейцарским железнодорож-
никам, кстати, вокзал в пригра-
ничном немецком Констанце 
стал самым точным в Германии 
— поезда там почти не опазды-
вают. Deutsche Bahn объясняет 
свою непунктуальность пере-
груженностью немецких же-
лезных дорог, активными строи-
тельно-ремонтными работами, 
а также различными внешними 
причинами.  Компания тем не 
менее обещает исправиться и 
планирует показать в 2023 году 
уровень пунктуальности поез-
дов дальнего следования «опре-
деленно выше 70 процентов». 
Правда, примерно такие же обе-
щания Deutsche Bahn давала и 
на этот год. Но теперь, как сооб-
щает издание Pioneer, у нее по-
явился дополнительный стимул 
— со следующего года правитель-
ство намерено привязать выпла-
ту премиальных руководству 
компании к показателям соблю-
дения расписания.

Пунктуальность железных 
дорог уже давно стала пред-
метом насмешек в Германии, 
причем и со стороны самих же-
лезнодорожников. «Уважаемые 
пассажиры, еще раз информа-
ция: мы сейчас стоим здесь из-
за неисправного переключателя 
или еще какого-то металлолома. 
И это еще даже зима не наступи-
ла!» — подобные объявления по 
громкой связи, если верить по-
пулярному аккаунту в соцсетях 
BahnAnsagen, можно регулярно 
услышать в опаздывающих не-
мецких поездах. Для машини-
стов опоздания уже стали при-
вычной частью работы, и они 
просят пассажиров не напоми-
нать о несоблюдении расписа-
ния: «Объявление для всех, кто 
показывал мне свои наручные 
часы: у меня здесь шесть элек-
тронных часов, и я знаю, что 
мы опаздываем. Мне ваши часы 
вообще не нужны! » — еще один 
пример объявления из реальной 
жизни. Впрочем, как заявил не-
давно пассажирам машинист в 
одной из немецких электричек, 
«постоянные проблемы — это 
тоже форма надежности». •

Сергей Новиков

П
охоже, в Венесуэ-
ле решили поста-
вить логичную точ-
ку в одной из самых 
громких и в то же 
время нелепых по-
литических аван-
тюр. Депутаты из 
главных оппозици-

онных партий в первом чтении 
проголосовали по вопросу пре-
кращения «президентских пол-
номочий» Хуана Гуайдо и ро-
спуске возглавляемого им «вре-
менного правительства». И хотя 
29 декабря предстоит еще вто-
рое чтение, рассчитывать Гуай-
до, судя по всему, абсолютно не 
на что. Ведь в  первом чтении за 
отстранение горе-президента 
уже высказались 72 парламен-
тария из 104. Поддержали «вре-
менного главу Венесуэлы» лишь 
представители его партии «На-
родная воля», которые 23 голо-
сами предлагали позволить Гу-
айдо «править» еще год — до 4 
января 2024 года.

За последние несколько лет 
ситуация в Венесуэле в значи-
тельной степени стабилизиро-
валась. Правительство последо-
вателей Уго Чавеса продолжает 
уверенно управлять страной, 
а с еще совсем недавно с неру-
копожатным на Западе настоя-
щим президентом республики 
Николасом Мадуро пытаются 

договариваться как европейцы, 
так и представители крупного 
американского бизнеса. Что, 
конечно, не происходит без одо-
брения Вашингтона, который 
затем даже смягчил санкции и 
разрешил возобновить деятель-
ность в южноамериканской 
стране нефтяному гиганту 
Chevron. Гуайдо же остался в 
2019 году, когда с уличной три-
буны объявил о том, что счи-
тает себя «временным прези-
дентом Венесуэлы». Аргумент 
тогда был простой: Гуайдо был 
избран в качестве спикера под-
контрольной оппозиции Наци-
ональной ассамблеи, а именно 
к главе парламента переходят 
полномочия главы государства, 
если их не может осуществлять 
избранный президент. По мне-
нию оппозиции, Николас Маду-
ро, переизбранный в 2018 году 
и только что принесший прися-
гу, был не способен управлять 
страной.

Надо сказать, что проект под 
названием «президент Гуайдо» 
был полностью разработан в 
США. Причем разработан весь-
ма топорно. Как водится, без 

учета местных реалий. В Вене-
суэле многие так и не поняли, за 
какие такие заслуги был выбран 
именно Гуайдо. Маститые вене-
суэльские оппозиционеры были 
возмущены: они долгие годы бо-
ролись с «ненавистным чавист-
ским режимом», а буквально 
накануне сокрушительной, как 
им тогда казалось, победы все 
лавры победителя должен был 
получить никому не известный 
39-летний выскочка без како-
го-либо опыта. Да, внешне на-
поминающий Барака Обаму, в 
закатанной по локоть рубашке, 
умеющий красиво говорить. Но 
других заслуг у него не было. Бо-
лее того, Гуайдо — представитель 
радикальной «Народной воли», 
тоже не имеющей каких-либо 
богатых традиций и тесно свя-
занной с США, за что ее недолю-
бливали многие лидеры более 
консервативных венесуэльских 
партий. Недооценили амери-
канцы и самого главу Венесуэ-
лы Николаса Мадуро, которому, 
несмотря на многочисленные 
проблемы, удалось сохранить 
поддержку значительной части 
населения, а также преданность 

ближайшего окружения, что 
впоследствии оказалось реша-
ющим. Плюс лояльность армии 
— военные вопреки увещевани-
ям и призывам не предали глав-
нокомандующего и не перешли 
на сторону оппозиции.

Впрочем, в начале 2019 года 
американцы были уверены в 
своем плане. Вашингтон сра-
зу признал Гуайдо в качестве 
президента Венесуэлы.  Спустя 
пару недель о признании полно-
мочий Гуайдо заявили в Брюссе-
ле. При формировании органов 
нового «правительства», давно 
осевшие за рубежом оппозици-
онеры получали дипломатиче-
ские должности. В признавших 
Гуайдо странах были заморо-
жены или переданы оппозиции 
принадлежащие Венесуэле ак-
тивы.  Так в США  отобрали неф-
тяную компанию CITGO,  при-
надлежащую венесуэльскому 
госконцерну PDVSA, и переда-
ли ее в управление оппозицио-
нерам.

Но сегодня, похоже, «прези-
дент-самозванец» всем надоел. 
Каких-либо результатов не до-
стиг. Да и то, что этот проект не 
жизнеспособен, стало понятно 
практически сразу: блицкриг 
не удался, а плана играть «вдол-
гую» попросту не было. Осозна-
вая, что поддержка Гуайдо ведет 
в тупик, в начале 2021 года от 
его признания отказался Евро-
союз. Повод был выбран вполне 

удачный: 5 января 2021 года ис-
тек пятилетний срок полномо-
чий Национальной ассамблеи, 
будучи спикером которой Гуай-
до и провозгласил себя «прези-
дентом». Кстати, сегодня про-
тив Гуайдо голосуют именно 
те депутаты-оппозиционеры, 
которые стали парламентари-
ями в далеком 2015 году и чей 
пятилетний мандат давно ис-
тек. Но поскольку новые пар-
ламентские выборы 2020 года 
оппозиционерами так и не 
были признаны, они по-преж-
нему считают себя депутатами. 
Впрочем, в здание самой Нацас-
самблеи их никто не пускает, а 
все заседания проводятся в он-
лайн-формате. Постепенно об 
отказе от Хуана Гуайдо говорит 
все больше стран Латинской 
Америки, сгоряча поддержав-
ших в 2019 году американский 
проект. 

И только Вашингтон пока 
упорно считает Гуайдо прези-
дентом Венесуэлы. Впрочем, 
«оттепель» Белого дома по от-
ношению к официальному Ка-
ракасу, прежде всего вызванная 
потребностью в нефти из этой 
богатейшей запасами «черного 
золота» страны, вполне вероят-
но, может закончиться отзывом 
признания. А сегодняшнее пре-
кращение «президентских пол-
номочий» оппозиционерами 
может быть использовано как 
предлог для этого. •

Несмотря на зимние холода, в центре Парижа по-настоящему жарко: улицы 
превратились в поле сражения погромщиков с полицией.

А К Ц Е Н Т

Похоже, что «президент-самозванец» 
уже окончательно всем надоел

А К Ц Е Н Т

Преступник расстрелял людей 
из американского пистолета 
«Кольт» 45-го калибра, 
который ему «достал знакомый» 

Deutsche Bahn 
объясняет 
непунктуальность 
перегруженно-
стью железных 
дорог 

На фото не заснеженная автосвалка, как может показаться на первый взгляд, а массовое ДТП в американском штате Огайо из-за сильнейшего арктического шторма, накрывшего 
большую часть США. В разгар рождественского сезона из-за ветра, гололеда, снегопадов и практически нулевой видимости многие трассы и аэропорты парализованы. Около 1,5 млн 
американцев остались без света из-за повреждения энергосетей. По данным телеканала NBC News, жертвами экстремальной погоды стали 23 человека в разных регионах США.

ПОЛИТИКА  Венесуэльские оппозиционеры решили 
закончить историю «президента Гуайдо»

Гуд бай, Гуайдо

В МИРЕ

Ван И, министр иностранных дел КНР:
«Отношения, поддерживаемые между 
Китаем и Россией, крепки, как монолит. Они 
не подвержены вмешательству и попыткам 
провокаций, им не страшны крупные 
изменения международной обстановки. КНР 
и Россия твердо выступают против 
гегемонии и против новой «холодной войны». 
В течение года Китай и Россия твердо 
поддерживали друг друга в отстаивании 
коренных интересов, наше политическое и 
стратегическое взаимное доверие еще 
больше укрепилось.
2022 год имел ключевое значение, он стал 
важным связующим звеном между внешней 
политикой, проводимой Китаем в прошлом, 
и ее дальнейшим развитием. Мы ожидаем, 
что следующий год ознаменуется 
динамичным развитием дипломатии на 
уровне глав государств».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОТЯНУТЬСЯ ДО ИГРЫ
После ухода из России междуна-

родных платежных систем Visa и 

MasterCard, а следом за ними и ос-

новных магазинов контента, таких 

как PlayStation Store, Xbox и Steam, 

российские геймеры оказались от-

резаны от возможности приобре-

тать новые игры. Тем не менее все 

не так безнадежно, и ряд возмож-

ностей по доступу к играм сохра-

нился.

Первыми на запрос пользователей 

отреагировали сами геймеры. На 

различных интернет-площадках по-

явились в продаже не просто игры, 

а целые аккаунты с привязанными к 

ним играми. Самым популярным то-

варом стали турецкие учетки. До-

вольно сильно упавший курс турец-

кой лиры дает довольно привлека-

тельные цены на покупку игр — по-

чти в два раза ниже официального 

прайса игровых гигантов. Сказыва-

ется и то, что производители игр 

стремятся стимулировать турецких 

пользователей платить за контент, к 

чему они не очень привычны, поэто-

му цены на игры в этом регионе 

одни из самых низких, говорит 

Дмитрий Смуров, учредитель фран-

чайзинговой сети киберспортив-

ных клубов COLIZEUM. По его сло-

вам, самые деятельные из игроков 

идут еще дальше. «Типовой сцена-

рий — это создание аккаунта и при-

вязка к нему зарубежной карты. На-

пример, очень много наших тури-

стов ездят в Турцию, там себе от-

крывают карты, потом создают ак-

каунты в игровых сервисах и, поль-

зуясь этой картой, покупают игры», 

— поясняет Смуров. Особо продви-

нутые находят возможность попол-

нения своих аккаунтов криптовалю-

той.

Кроме того, на рынок вышла услуга 

аренды игрового аккаунта. На спе-

циализированных сайтах продает-

ся пользовательский доступ с инте-

ресующей вас игрой. После оплаты 

услуги вам присылают логин и па-

роль от аккаунта, где вы можете 

либо проходить игру, либо ее ска-

чать. Но риски такой сделки доволь-

ны велики. Недобросовестный про-

давец всегда может отменить до-

ступ или вовсе его не предоставить. 

Но гораздо хуже ситуация, если ак-

каунт краденый и при восстановле-

нии доступа к нему реального вла-

дельца вашу консоль производи-

тель попросту может заблокиро-

вать.

Не дремлют и крупные игроки, в 

частности, сотовый оператор «Би-

лайн» запустил возможность опла-

чивать с мобильного счета ино-

странные сервисы, покинувшие 

российский рынок. Теперь доволь-

но просто можно закинуть деньги 

на свои аккаунты в PlayStation, Xbox, 

Nintendo, Amazon, Spotify.  Есть, 

правда, некоторые ограничения. 

Пополнить счет можно только у ак-

каунтов, заведенных на адрес в 

США (US аккаунт). Но тот же сото-

вый оператор обещает проинструк-

тировать в смс, как такой аккаунт за-

вести. Таким же образом можно 

оплачивать и внутриигровые покуп-

ки в Minecraft, Roblox, PUBG Mobile, 

Mobile Legends и в ряде других игро-

вых хитов.

Ну и, конечно, олдскул — старые до-

брые диски с играми. Параллель-

ный импорт наладили довольно бы-

стро. Цены на топовые диски люби-

телей игр не порадуют. Зачастую 

они оказываются в два-три раза 

выше привычных розничных цен. 

Еще один минус таких покупок — но-

винки предназначены для других 

регионов и не всегда имеют русско-

язычную локализацию. Небольшие 

поставщики предпочитают реали-

зовывать свой товар через онлайн-

площадки, такие как Авито. Там 

можно также найти новинки для иг-

ровых консолей. К тому же, наиг-

равшись, затем можно довольно вы-

годно перепродать. Благодаря это-

му расцвел вторичный рынок. 

Есть и еще одна категория пользо-

вателей, сильно обидевшихся на то, 

как игровые гиганты свернули дея-

тельность в России. И отвергающие 

все легальные или полулегальные 

схемы приобретения продуктов. 

Благодаря им начали вновь оживать 

торрент-трекеры. 

ЗНАНИЯ ЗА СВОЙ СЧЕТ
Онлайн-образование как примета 

2022 года. Кто-то решил сменить 

профессию, кто-то перевел ребенка 

из школы на домашнее обучение. 

Российский рынок EdTech 2022, ве-

роятно, увеличивает показатели 

даже по сравнению с предыдущими 

годами, когда в ковид-локдаун все 

бросились осваивать новые курсы.

На крупнейшей образовательной 

платформе «Нетология» за текущий 

год количество пользователей выро-

сло на 50% от общего числа. Интере-

сно, что сместился пользователь-

ский акцент. Если раньше наиболь-

шее количество слушателей выби-

рали курсы из сферы маркетинга, 

сейчас безусловными фаворитами 

стали профессии в области програм-

мирования, больше 35% от всех сту-

дентов. Самыми популярными кур-

сами стали: Python-разработчик, те-

стировщик ПО, менеджер по маркет-

плейсам, Java-разработчик, веб-ди-

зайнер, Data Scientist, JavaScript, Ди-

зайнер UX, Аналитик данных и 

Frontend-разработчик. Примерно 

40% слушателей учатся для того, что-

бы освоить новую профессию.

Особенность нынешнего года — сни-

жение корпоративных клиентов и 

рост частников, готовых самостоя-

тельно оплачивать свое обучение.

Исследовательский центр портала 

SuperJob провел летом 2022-го 

опрос. И оказалось, что больше по-

ловины респондентов (51%) плани-

руют и в будущем году пройти обуче-

ние. Это и повышение квалифика-

ции, и освоение новой профессии. 

Наибольший зарплатный прирост 

по-прежнему у IT-специалистов.

 «IT-отрасль остается трудонедоста-

точной, однако внутри происходят 

разные процессы: например, про-

должится дефицит высококвалици-

фированных программистов, а на 

junior-специалистов спрос, скорее 

всего, упадет, в моменты кризисов 

спрос на начинающих специалистов 

естественным образом падает. Так-

же перед работодателями встают во-

просы удержания и мотивации со-

трудников на удаленке, к которой IT-

отрасль привыкла первой еще до 

пандемии», — говорит президент 

SuperJob Алексей Захаров.

Все последние три года — это некото-

рое испытание классической очной 

формы образования. Еще в панде-

мию стало понятно, что учиться из 

дома — это не только возможно, но 

иногда и более доступно, удобное 

для пользователя время, место и 

бюджет. Согласно статистике, в 2021 

году в российском онлайне обуча-

лись 18 млн человек против 12 млн 

офлайн. Впервые в прошлом году 

россияне потратили больше на он-

лайн-образование, чем на очную 

форму, — 226 млрд рублей.

«Мы считаем, что в целом спрос на 

дополнительное профессиональное 

образование будет расти в 2023 году. 

Драйверами роста станут дефицит 

квалифицированных кадров, рело-

кация диджитал-специалистов и 

стремление аудитории снизить риск 

неопределенности через обучение 

новым профессиям, позволяющим 

получить высокий доход. Спрос на 

такие направления, как программи-

рование, аналитика, веб-дизайн и 

управление продуктами и проекта-

ми, вырастет еще больше. На про-

фессии в сфере диджитал-маркетин-

га мы также не ожидаем падения 

спроса, поскольку сфера уже успела 

перестроиться в марте 2022 года, 

специалисты научились работать с 

новыми рекламными инструмента-

ми, развивать новые социальные 

сети», - отмечает Елена Герасимова, 

руководитель направления допол-

нительного профессионального об-

разования «Нетологии». 

Рынок EdTech собирает вокруг себя 

крупные IT-компании, такие как «Ян-

декс», «Сбер», VK. «ВКонтакте» стал 

одним из наиболее активных инве-

сторов в 2019—2021 годах. Три из 

пяти сделок с участием компании во-

шли в топ-10 крупнейших. Компания 

инвестировала в Алгоритмику, 

SkillFactory, Тетрику, Умскул, Учи.ру. 

Крупный инвестор в сфере образо-

вания фонд Owl Ventures прогнози-

рует, что в течение следующего деся-

тилетия во всем мире на рынок вый-

дут дополнительно 800 млн выпуск-

ников 11—12-х классов и 350 млн вы-

пускников средних школ, что под-

стегнет беспрецедентный спрос на 

решения для повышения квалифика-

ции и переподготовки. Учитывая 

этот потенциал роста, сектор EdTech 

продолжает привлекать значитель-

ные инвестиции, чтобы стать более 

технологичным, говорит Дмитрий 

Малин, сооснователь и исполни-

тельный директор международной 

платформы английского для детей 

Novakid.

Машинное обучение на основе 

искусственного интеллекта и меха-

низмы рекомендаций будут анализи-

ровать поведение пользователей и 

давать автоматические персонали-

зированные рекомендации для улуч-

шения определенных навыков или 

предоставления соответствующего 

контента для повышения качества 

обучения и улучшения результатов. 

Гиперперсонализация и решения 

для самостоятельной практики — 

еще один тренд. Дают возможность 

работать самостоятельно. Форми-

руется управляемая модель самоо-

бучения. В этой новой модели учите-

ля по-прежнему руководят процес-

сом, рекомендуя пути обучения и 

поддерживая учащихся, но учащие-

ся сохраняют большую автономию в 

своем обучении со свободой и гиб-

костью для формирования своего 

опыта.

На днях «Сбер» с Высшей школой 

экономики выпустили «Атлас про-

фессий будущего». Среди 50 пер-

спективных профессий будущего 

есть очень любопытные, такие как 

архитектор мультиоблачных реше-

ний, специалист по противодейст-

вию кибермошенничеству, нейроре-

абилитолог, экоурбанист.

Кажется, крупным игрокам онлайн-

образования стоит присмотреться к 

этому списку. 

ЛЕСНОЙ ПАТРУЛЬ

Искусственный интеллект (ИИ) на-

ходит все новые сферы для примене-

ния.  Как полагает вице-премьер 

Дмитрий Чернышенко, внедрение 

искусственного интеллекта в бли-

жайшие два года позволит расши-

рить экономику России на триллион 

рублей. Одна из сфер его примене-

ния — лесное хозяйство, которое в 

силу масштабности охватываемых 

территорий достаточно трудно под-

дается ручному учету и контролю. 

Разработки в этой сфере ведутся как 

в России, так и за пределами страны.

Так, на территории Московской об-

ласти ИИ внедрят в систему монито-

ринга пожаров. Об этом рассказали 

ТАСС в Комитете лесного хозяйства 

региона. Камеры будут автоматиче-

ски определять точку возгорания, и 

если это происходит на территории 

лесфонда, то данные получит лесни-

чество, а во всех остальных случаях 

информация уйдет в МЧС.

В Татарстане существует програм-

ма, отслеживающая при помощи ИИ 

незаконную рубку леса, — это, пожа-

луй, самый распространенный сце-

нарий применения ИИ в лесном хо-

зяйстве. Система позволяет в авто-

матическом режиме распознавать 

те изменения, которые происходят в 

лесном фонде. К примеру, они могут 

быть связаны с вырубками. Получив 

информацию, инспекторы выезжа-

ют на место и определяют легитим-

ность рубки. Кроме того, ИИ позво-

ляет выявлять места усыхания дере-

вьев.

Аналогичная программа будет запу-

щена в начале 2023 года в Иркутской 

области. Эксперимент продлится не 

менее года. «Сейчас дистанционный 

мониторинг осуществляется так: бе-

рется архивная съемка и съемка се-

годняшнего дня, накладывается друг 

на друга, и специалист уже отслежи-

вает изменения», — рассказывает за-

меститель начальника департамента 

лесного хозяйства по Сибирскому 

федеральному округу Юрий Ивань-

ко.

Участвует в таких проектах и «Ро-

скосмос» в лице дочерней структу-

ры «ТЕРРА ТЕХ». В рамках совмест-

ного проекта с ФГБУ «Рослесин-

форг» и с использованием информа-

ции сервиса «Цифровая Земля» ана-

лизируется информация о лесниче-

ствах в Архангельской и Иркутской 

областях.

Применение автоматических алго-

ритмов позволяет значительно уве-

личить количество выявляемых ру-

бок с их фиксацией в кратчайшие 

сроки. При этом не только повыша-

ется скорость обработки данных о 

лесе, но и выделяются объекты, ко-

торые человек при дешифрирова-

нии космоснимков может не увидеть 

или случайно пропустить. «Непре-

рывный мониторинг ведется парал-

лельно с дообучением нейросетей, 

что постоянно повышает точность 

распознавания и качество результа-

та. Автоматическое распознавание 

очень помогает нашим сотрудникам 

проверять большие территории, од-

новременно повышая нашу компе-

тенцию в области работы с ИИ», — по-

ясняет заместитель директора ФГБУ 

«Рослесинфорг» Людмила Конова-

лова.

По ее словам, после каждого цикла 

происходит дообучение системы 

искусственного интеллекта, после 

чего цикл снова повторяется. Раз за 

разом программа совершенствует-

ся и выдает более точный результат 

автоматической сегментации объек-

тов.

В Пермском крае Рослесхоз запу-

стил пилотный проект по контролю 

движения лесовозов искусствен-

ным интеллектом, чтобы автомати-

зировать контроль за перемещени-

ем дерева в стране.

Установленные на дороге камеры 

оснастили системой распознавания 

лесовозной техники. В рамках эк-

сперимента информация о проехав-

ших под камерой лесовозах сверяет-

ся с информацией из Единой госу-

дарственной автоматизированной 

информационной системы учета 

древесины и сделок с ней (ЛесЕГА-

ИС) об оформленных сопроводи-

тельных документах на перевозку. 

Это должно снизить нагрузку на во-

дителей лесовозов и проверяющих 

и сделать движение древесины бо-

лее «прозрачным».

«По результатам анализа система 

искусственного интеллекта из пото-

ка машин распознала 1052 тран-

спортных средства как лесовозную 

технику, при этом 370 фактов тран-

спортировки не нашли подтвержде-

ния в ЛесЕГАИС... Принято решение 

о дополнительном обучении искус-

ственного интеллекта и распростра-

нении эксперимента на всю терри-

торию России», — сказал замглавы 

Рослесхоза Вячеслав Спиренков. В 

ведомстве отметили, что сейчас уже 

идет подготовка нормативно-право-

вой базы для промышленной реали-

зации проекта на всей территории 

России.

При внедрении решений крайне 

важно учитывать факторы и условия, 

в которых сейчас приходится рабо-

тать, считает президент Националь-

ной ассоциации лесопромышленни-

ков «Русский лес» Ольга Калюжная.  

«Цифровизация должна стать им-

пульсом к развитию предприятий и 

отрасли в целом, а не барьером. Пи-

лотный проект сначала должен дать 

результаты, их следует изучить и уже 

после этого оценивать перспективы 

аналогичных решений в других реги-

онах», — рассказала Калюжная «Рос-

сийской газете».

Не менее важными являются и про-

екты по развитию лесного хозяйст-

ва. Так, в Германии технологический 

институт Карлсруэ совместно с EDI 

GmbH разрабатывает систему 

управления лесами, ориентирован-

ную на отслеживание и корректи-

ровку состава лесов. Специалисты в 

области лесоводства отмечают, что 

правильная балансировка различ-

ных пород деревьев позволяет сде-

лать лес более устойчивым к пожа-

рам и вредителям. 

Конечным продуктом этой разра-

ботки станет мобильное приложе-

ние. Оно окажет поддержку лесни-

кам в их работе. Например, поможет 

им решить, где или когда начинать 

посадку растений, включая шансы 

на успех посадки в определенном 

месте, говорит доктор Томас Фрей-

денманн. •

КАК ОТЛИЧИТЬ DEEPFAKE 
ОТ РЕАЛЬНОГО ЧЕЛОВЕКА
Технология deepfake все более ак-

тивно входит в повседневную 

жизнь. Не так давно VK представила 

функцию, которая трансформирует 

лица пользователей в образы зна-

менитостей практически в реаль-

ном времени. В то же время многие 

эксперты видят в таких возможно-

стях серьезные угрозы для безопа-

сности.

Разработка VK показала, насколько 

deepfake стал доступным развлече-

нием. Натянуть на себя лицо селеб-

рити и выложить в сториз — наша но-

вая реальность. «Масочки» и филь-

тры уходят в прошлое. И есть основа-

ния полагать, что довольно скоро в 

наш мир ворвутся «дипфейк-звонки». 

«В будущем мы планируем поддер-

жать обработку видео в режиме ре-

ального времени и интегрировать 

технологию в другие наши сервисы, 

например в VK Звонки. Надеемся, 

что новая механика поможет нашим 

пользователям еще больше экспе-

риментировать с видеоконтентом, 

в несколько этапов создавать виру-

сные клипы и видео и набирать мил-

лионы просмотров», — говорит 

Александр Тоболь, СТО «ВКонтак-

те», VK Видео и VK Клипы.

Играть с подобными технологиями 

начали давно. Это сложные алго-

ритмы, заранее прописанные раз-

работчиками. Но если раньше по-

добное видео было штучным това-

ром, сейчас рынок дипфейков уже 

набрал обороты. Синтезировать го-

лос, мимику, лицо стало возможно 

благодаря специализированному 

ПО, которое совмещает картинку и 

звук.

Кроме того, уже появилось то, что 

можно назвать deepfake as a service 

— специальные приложения, где по-

шагово расписано, как из своего ви-

део сделать deepfake. 

Сотовый оператор «МегаФон» в 

прошлом году выпустил рекламный 

ролик, в котором снялся цифровой 

клон Брюса Уиллиса, все было со-

гласовано с актером, он получил 

свой гонорар за использование 

образа и утверждал каждый итого-

вый креатив. А два месяца назад ин-

вестиционный стартап в сфере не-

движимости reAlpha Tech Corp. вы-

пустил маркетинговое видео с уча-

стием Илона Маска.

Качественные симуляции позволя-

ют экономить на маркетинговых 

кампаниях значительные суммы де-

нег, а также расширять творческие 

возможности. Несанкционирован-

ные дипфейки могут считаться зло-

употреблением чужой репутацией 

или брендом.

Дипфейки не всегда безобидны по 

отношению к потребителям. Так, 

пользователи столкнулись с круп-

ной финансовой аферой, связанной 

с банкротством биржи FTX. В видео, 

опубликованном под фейковым ак-

каунтом основателя биржи, гово-

рится о том, что компания «в качест-

ве компенсации» проводит розыг-

рыш и каждый может удвоить свои 

средства, просто отправив желае-

мую сумму на специальный адрес.

В штате Калифорния принят закон 

о размещениях deepfake, пороча-

щих репутацию политиков. Это 

случилось после нашумевшего ви-

део с якобы нетрезвой Нэнси Пело-

си, спикером палаты представите-

лей конгресса США. В Китае все 

deepfake подлежат обязательной 

маркировке.

Примечательно, что растущее не-

доверие к контенту и рост осведом-

ленности о технологии deepfake за-

частую приводит к тому, что люди 

принимают подлинные видеозапи-

си за поддельные. Так, в июле 2022 

года пользователи интернета нача-

ли массово клеймить выступление 

президента США Джо Байдена фей-

ковым. Люди обратили внимание на 

то, что президент выглядит иначе на 

другом видео, опубликованном в 

тот же день. Как оказалось, причи-

ной различий было освещение, ис-

пользованное при съемках.

Распознать дипфейки пока еще 

можно технически. Хотя последнее 

поколение синтетических видео 

сгенерированы нейросетями очень 

качественно, и без помощи специ-

альных программ распознавания 

«вывести на чистую воду» создате-

лей практически невозможно. 

Практически все IT-гиганты разра-

батывают или даже уже тестируют 

свои решения для распознавания 

дипфейков. О своем желании борь-

бы с deepfake недавно заявил Ро-

скомнадзор.

«В первую очередь на наличие при-

знаков deepfake планируется про-

верять аудиовизуальный контент, 

распространяемый под видом до-

стоверных сообщений и имеющий 

высокую социальную или экономи-

ческую значимость — публичные 

выступления и высказывания офи-

циальных должностных лиц», — поя-

сняет Роман Коросташов, исполня-

ющий обязанности руководителя 

Научно-технического центра 

«ГРЧЦ», подведомственного Ро-

скомнадзору.

Одно из таких решений разрабаты-

вают в ИТМО. Технологию оценки 

состоятельности экспертного мне-

ния назвали «Эксперт». Сервис ана-

лизирует визуальную составляю-

щую (само видео/картинку со спи-

кером), акустическую (речь) и рас-

шифровку (речь, переведенную в 

текст) по ряду характеристик. Ана-

лизируется конгруэнтность, на-

сколько то, что говорит человек, со-

относится с его жестами и мимикой. 

Среди остальных факторов анализа 

— агрессивность, уверенность, про-

тиворечивость. Тестировали и об-

учали технологию с использовани-

ем дипфейков на английском языке, 

собранных самостоятельно из от-

крытых источников. •

ГЕЙМИНГ ОБРАЗОВАНИЕ ТЕХНОЛОГИИ ИНТЕРНЕТ

Большинство игровых хитов в России представлены неофициально. 

Самыми востребованными курсами являются разработка на Python и Java.

Создание deepfake из фантастики 
стало обычным сервисом. 

Искусственный интеллект может отследить незаконную рубку леса.

СЕРВИС Пользователей госуслуг — почти 100 миллионов

Магия цифры
ГАДЖЕТЫ Apple удались брутальные часы со смыслом 

Масса времени

A
pple представила новые 
часы Watch Ultra этой 
осенью, сразу же позици-

онировав их как гаджет для экс-
тремалов. Часы — не мой аксес-
суар, но Apple Watch Ultra вы-
глядят очень интересно, так что 
когда возникла возможность их 
протестировать, незамедли-
тельно согласился. Оказалось, 
что это именно такие часы, ка-
кими они должны были быть 
всегда.

Главное, что есть у Apple 
Watch Ultra, — это внешний вид. 
Они массивные, брутальные. 
При этом странным кажется 
присутствие оранжевого на 
корпусе. Если на Digital Crown 
этот ободок в глаза не бросает-
ся, то целая оранжевая кнопка — 
непонятно, в чем смысл так 
яростно ее подчеркивать.

Кнопка программируемая, 
на нее можно повесить начало 
тренировки, секундомер, дай-
винг, возвращение к начальной 
точке маршрута и другие штуки. 

Кнопки жесткие, все утопле-
но в корпус. Еще на корпусе 

есть здоровенная решетка ди-
намика.

На моей руке часы смотрят-
ся уместно, но на более тонкой, 
тем более женской, возникают 
вопросы. Корпус 49 мм, а экран 
1,9 дюйма — самый крупный в 
истории Apple Watch. Важно от-

метить, что, несмотря на всю 
брутальность, это не Garmin 
никоим образом, и выглядеть с 
Apple Watch Ultra так, как будто 
только что спустились с гор, а 
за спиной волочится спальник, 
вы не будете. И это круто с уче-
том того, что часы отлично за-

щищены, их благодаря корпусу 
из титана и керамики и сапфи-
ровому стеклу тяжело разбить, 
они не боятся пыли, воды и глу-
бины — нырять можно до 40 ме-
тров.

С точки зрения функций от-
личие Apple Watch Ultra от 
Apple Watch Series 8 минималь-
но. Из ярко выраженного — си-
рена с заявленной громкостью в 
86 децибел. При погружении в 
воду часы умеют определять 
температуру и глубину, это хо-
рошо для дайвинга. Еще из но-
вых особенностей — усовершен-
ствованное приложение «Ком-
пас» и улучшенный двухчастот-
ный GPS, это опять же должно 
помочь в походе. Сюда же и но-
вый циферблат, созданный спе-
циально для Apple Watch Ultra и 
установленный по умолчанию. 
Он выглядит очень эффектно. 

Что в итоге? Apple Watch 
Ultra — это не замена Garmin, я 
бы сказал, что это Apple Watch 
здорового человека. Часы Apple 
такие, какими они должны 
быть. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ОЛЕГ КАПРАНОВ,  СВЕТЛАНА ЗАДЕРА, ВЛАДИМИР ТИХОНОВ, ПОЛИНА БЕСПАМЯТНОВА
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Apple удалось сделать часы для взрослого пользователя. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАГРАДА Вручена 
литературная премия 
«Буламаргъ»

Песни соловья

Андрей Васянин

Сказки Чермен Кулиев начал писать в 6 лет. Несколь-
ко летy лет назад они начали печататься в осетинских 
газетах. В июне посольство Южной Осетии в РФ и Со-
вет Международной литературной премии «Буламар-
гъ» объявили об отборе на конкурс, и Чермен отправил 
несколько сказок на адрес жюри. И вот восьмиклассник 
из Беслана — на сцене Культурного центра МИД России с 
дипломом премии «Буламаргъ» 3-й степени.

Премия «Буламаргъ» (по-русски — соловей), учре-
жденная посольством Республики Южная Осетия с це-
лью поиска и поощрения авторов, пишущих по-осе-
тински, вручалась уже в 6-й раз — и каждый сезон пре-
мии был представлен яркими авторами. В первом сезоне 
был награжден журналист Инал Плиев, переведший с 
испанского на осетинский стихи никарагуанца Рубена 
Дарио. Граждане Турции отец и дочь Озкан и Ирма Мам-
сыраты в 2018-м получили диплом за составление осети-
но-турецкого словаря, Роксана Томаева — за перевод на 
осетинский язык восточных притч.

Переводы были отмечены и сейчас. Выпускник Севе-
рокавказского горно-металлургического института Со-
слан Гегкиев еще студентом публиковал стихи в респуб-
ликанской прессе, а в 2019-м участвовал в сборнике мо-
лодых поэтов. Недавно он перевел на дигорский диалект 
стихи осетинского поэта Георгия Малити и написал цикл 
в жанре осетинской национальной поэзии. И получил 
диплом 2-й степени из рук министра культуры Респуб-
лики Южная Осетия Рады Дзагоевой. 

В 2020-м премия «Буламаргъ» превратилась в меж-
дународную: ею стали награждать и авторов, пишущих 
по-русски. В 2021 году диплом получил омский поэт 
Александр Тихонов, сейчас — Анастасия Строкина, автор 
стихов, повестей и переводов, за адаптацию для детей 
перевода Нартского эпоса и сказку «Совиный волк», ис-
торию о дружбе маленькой девочки, живущей за Поляр-
ным кругом, и загадочного волка Бубо.

...Филолог Олег Беляев впервые попал в Осетию еще 
студентом МГУ — и с тех пор влюбился в осетин и их язык. 
Сегодня кандидат наук, научный сотрудник Института 
языкознания РАН работает со своей группой над англо-
язычной и электронной версией Историко-этимологи-
ческого словаря осетинского языка. Эта работа, откры-
вающая осетинский язык для международного читателя, 
и была удостоена премии «Буламаргъ» первой степени. 
К концу 2022 года будут готовы три тома словаря.  

Кошмар на Таврической
Приют на Таврической 
работал под вывеской 
магазина «Корма для 

животных» не меньше трех лет. 
А открыл его представитель об-
щественной организации «До-
брое дело», он же, по некоторым 
данным, пастор евангельской 
церкви Андрей Смирнов. 

— Сразу за магазином — по-
мещение, где с некоторых пор 
стали постоянно находиться ка-
кие-то люди, — рассказал кор-
респонденту «РГ» местный жи-
тель Евгений. — Кто хромой, кто 
без ног. Скорее, это была ноч-

лежка для бездомных. Однажды 
залез я на крышу, чтобы соседу 
помочь, и увидел в этом доме че-
рез открытое окно деревянные 
нары, аж в три яруса. Чем они 
там занимались? Мужики, что 
покрепче, летом траву косили, 
а ближе к зиме уголь кидали. Го-
ворят, что пенсию за всех посто-
яльцев ночлежки получал ее хо-
зяин. По доверенности. 

Клиенты приюта, как расска-
зали его соседи, фасовали в хо-
зяйском магазине комбикорм. 
Многие из приюта сбегали, не 
выдержав голода и холода. Зна-
ли ли о том, что творится за фа-
садом магазина, органы власти 
и правопорядка? Те же соседи 
сообщили журналистам, что не 
раз жаловались на страшную 
антисанитарию и смрад от ноч-
лежки. Да и машины «скорой», 
полиции и похоронной службы 
у «кормовой» вывески замеча-
ли частенько. Но все обращения 
уходили будто бы в никуда. 

Минсоцзащиты региона еще 
в октябре прошлого года проси-
ло Следственный комитет, про-
куратуру и ГУ МВД провести 
проверку «Доброго дела», где у 
людей отбирают документы и 
банковские карты. Обществен-
ная организация в реестре по-

ставщиков социальных услуг 
никогда не значилась. 

Надо сказать, что Смирнов и 
раньше пытался открывать реа-
билитационные центры в част-
ных домах. Одна из первых по-
пыток тоже закончилась пожа-
ром, правда, совсем небольшим 
и без жертв. В интернете есть 
видео с его задорными коммен-
тариями по этому поводу. А в 
доме на Таврической, как выяс-
нили следователи, угольный ко-
тел был неисправен, но реаги-
ровать на жалобы постояльцев 
никто не спешил.

Теперь 31-летний мужчи-
на задержан, ему предъявлено 
обвинение в оказании услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности жизни и здоровья 
потребителей. Уголовные дела 
также возбуждены по статьям 
о преступной халатности и при-
чинении смерти по неосторож-
ности двум или более лицам. С 
собственницей арендованного 
общественником помещения 
следователи тоже работают. 
Хочется верить, что все винов-
ные будут наказаны. Но главное 
— чтобы трагедии не повторя-
лись. Все-таки почему в мирном 
городе, еще не очнувшемся от 
«Зимней вишни», снова погиб-
ли люди? 

Социальные услуги, оказы-
ваемые без уставных докумен-
тов и заключения договоров, 
были для организации «Доброе 
дело» дополнительным видом 
деятельности. А всего таких 
вот негосударственных орга-
низаций в Кузбассе, по данным 
минсоцзащиты, обнаружили 
130! В феврале 2022-го ведом-
ство направило список в Роспо-
требнадзор, ГУ МЧС и главам 
муниципалитетов. После это-
го в приюте на Таврической со-
трудники прокуратуры выяви-

ли отсутствие автоматической 
системы пожаротушения, по-
жарной сигнализации, эваку-
ационных выходов со второ-
го этажа, а также освещения. 
Оказалось, что при внутренней 
отделке дома использовались 
токсичные и легковоспламе-
няющиеся материалы. Измени-
лось ли что-то после проверки 
в лучшую сторону — вопрос ри-
торический. Так или иначе, но 
в начале декабря инспектора 
МЧС просто не пустили на по-
рог приюта. А пока согласовы-
вали с прокуратурой следую-
щий визит, случилась траге-
дия.   

На Таврической, 23 не было ни пожарной сигнализации, ни автоматической системы пожаротушения, ни эвакуационных выходов.

А К Ц Е Н Т

Многие из приюта сбегали, не выдержав 
голода. Знали ли о том, что творится 
за фасадом магазина, органы власти?

1

Контроль

Что будет после того, как потушат пожар и разберут за-

валы очередного пожара, известно до мелочей. Один 

за другим к пепелищу приедут высокие начальники са-

мых разных рангов и сделают заявления о том, что 

надо приложить все усилия, чтобы такие трагедии 

больше не повторились.

Но трагедии все равно будут повторяться. Изменится 

лишь география, фамилии задержанных и число погиб-

ших. А вот схема останется прежней: чиновникам в та-

ких случаях главное — успеть снять с себя ответствен-

ность за страшные последствия.

Местная власть еще год назад знала, что в нелегальном 

доме призрения может случиться беда. Но в набат не 

била — отправила инспектора. Его на порог не пустили, 

он выписал штраф. Копеечный, судя по тому, что плати-

ли за аренду. Главное — отреагировали на нарушение.

Но ведь законы вроде бы у нас правильные — они раз-

решают выломать дверь, если есть малейшее подозре-

ние, что там, за дверью, может случиться непоправи-

мое. Ни один частный и нелегальный дом престарелых 

не существует в вакууме. Про них все, кому по службе 

положено — знают. Но правило чиновников таково: 

прояви настырность, так бумаги замучаешься писать. А 

вдруг пронесет? Опять не пронесло...

Подготовила Наталья Козлова
Частный приют в Кемерове — далеко не первый, уничтоженный огнем.
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ОБЩЕСТВО 
Из Петербурга 
отправлен груз 
для храмов 
Мариуполя

ПОДАРОК 
К РОЖДЕСТВУ
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Два десятка храмов Северной 
столицы собрали полторы тон-
ны церковной утвари — для раз-
рушенных двенадцати соборов 
и церквей Мариуполя — горо-
да-побратима Санкт-Петер-
бурга. Необычный груз отправ-
лен. Так что на Рождество в ма-
риупольских храмах будет ми-
нимальный набор самого необ-
ходимого для проведения бого-
служений.

Среди предметов — подсвеч-
ники, кадила, священнические 
облачения, нательные кресты, 
специальные наборы для та-
инств, маленькие иконы, лам-
падное масло, ладан, богослу-
жебные издания, книги для 
воскресных школ и многое дру-
гое. Причем собиралось все это 
после телефонных переговоров 
между настоятелями питер-
ских и мариупольских храмов. 
Выяснялось, что конкретно 
нужно, и подарок формировал-
ся исходя из пожеланий.

Первой на призыв помочь 
мариупольских храмам, по-
страдавшим не только от бом-
бежек и обстрелов, но и от рук 
мародеров, откликнулась Алек-
сандро-Невская лавра. 

— А как было не откликнуть-
ся, когда в Мариуполе храмы 
— в руинах? Надеюсь, что квар-
талах, которые возводятся с 
помощью Петербурга, будут 
построены хотя бы небольшие 
новые церкви, — отметил на-
местник Александро-Невской 
лавры епископ Кронштадтский 
Назарий.   

АКЦИЯ Москвичи собрали 
35 тысяч подарков для 
детей новых территорий

Деды-
волонтеры 

Ирина Огилько

Жители столицы активно участвуют в акции «Москва 
помогает», с начала декабря они собрали уже более 35 
тысяч новогодних подарков для детей Донбасса, Лу-
ганска и семей мобилизованных. В конце прошлой не-
дели все подарки погрузили в четыре брендированных  
грузовика и в сопровождении волонтеров отправили 
адресатам. Подробности выяснил корреспондент «РГ».

В преддверии Нового года это уже вторая поездка 
волонтеров на новые территории, в первый раз они до-
ставили сладкие новогодние подарки от мэра. «Сейчас 
подарки принесли москвичи. Для их сбора в парках и 
на фестивальных площадках «Московские сезоны» и 
сейчас еще стоят 40 домиков, — рассказала председа-
тель столичного комитета общественных связей и мо-
лодежной политики Екатерина Драгунова. — Основная 
доля подарков — сладости и конфеты. Вот тот большой 
Дед Мороз в коробке, например, шоколадный. Очень 
много также развивающих игрушек: настольный фут-
бол, ходилки, головоломки, куклы, наборы для рисова-
ния. Отправится в  путь и большая искусственная ель с 
гирляндами». 

Много новогод-
них подарков моск-
вичи собрали и для 
участников спе-
циальной военной 
операции. Школь-
ники и воспитан-
ники детских садов 
приготовили, в частности, большое количество откры-
ток с пожеланиями.  «Думаю, что эти послания будет 
приятно получить тем, кто сейчас вдали от дома», — 
сказала Екатерина Драгунова. 

Среди волонтеров, грузивших подарки, видим уже 
знакомые лица. Волонтер Алмаз Хайруллин, напри-
мер, в прошлый раз ездил в Луганскую Народную Рес-
публику. «Едем тем же маршрутом, — рассказал моло-
дой человек. — В прошлую поездку с многими семьями 
подружились. Поэтому я и сам запасся подарками. Ку-
пил для моих новых знакомых детей разные настоль-
ные игры. А для участников специальной военной опе-
рации —  перчатки с грелками. Холода стоят, а для этих 
перчаток не нужна подзарядка — достаточно подвигать 
руками. Надеюсь, согреют наших земляков!»

А вот волонтер и студент третьего курса Государ-
ственного университета управления Эдуард Михно 
едет впервые. «Волнуюсь, так как чувствую себя почти 
настоящим Дедом Морозом, — рассказывает Эдуард. — 
Такие же ощущения испытывал в детстве, когда дарил 
самодельные подарки родителям и сестре».

Волонтер отметил, что в его семье традиция: 1 янва-
ря проводить день вместе. Он надеется, что успеет вер-
нуться к празднику. А потом, ближе к Рождеству, снова 
поедет в Донецк и Луганск с поздравлениями.   

Основная часть 
подарков — сладо-
сти и конфеты

Подарков набралось на четыре грузовика. 

СОЦЗАЩИТА Участников программы социальной газификации в Подмосковье 
стало больше

Область газа
Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье расшири-
ли категорию льготников, 
имеющих право на бес-

платную газификацию. Теперь 
подключить частный дом к газу 
без финансовых затрат могут 
многодетные семьи и ветераны 
боевых действий. Соответству-
ющий закон приняли депута-
ты Мособлдумы на последнем в 
этом году заседании региональ-
ного парламента.

Прежде в категорию льгот-
ников, которым газификация 
не стоит ни копейки, входи-
ли, например, ветераны Вели-
кой Отечественной войны или 
их вдовы, при условии, что они 
не вступили в повторный брак, 
бывшие несовершеннолетние 
узники концлагерей, тружени-

ки тыла, одинокие пенсионеры 
с доходами ниже прожиточно-
го минимума. Бесплатной была 
газификация для семей солдат, 
погибших или умерших от ран, 
полученных в горячих точках, в 
том числе и при участии в спе-
цоперации на территории Укра-
ины, Донецкой и Луганской на-
родных республик. Такой закон 
депутаты приняли еще в сентя-
бре. Но живые ветераны этих 
боевых действий в нем не были 
учтены. А ведь некоторые из 
них имеют ранения, не позволя-
ющие больше трудиться в пол-
ную силу.

Или вот, например, много-
детные семьи. Им было раз-
решено было тратить на гази-
фикацию региональный мате-
ринский капитал. Но это всего 
100 тысяч рублей, к тому же 

обналичить сертификат можно 
только двумя траншами — по 50 
тысяч в один календарный год. 
Но даже при социальной гази-
фикации, которая гарантирует 
бесплатное подведение газовой 
трубы к границам домовладе-
ния, 100 тысяч может и не хва-
тить. У кого-то жилье располо-
жено по дальней стене забора 
и труба должна пересечь весь 
участок, чтобы войти в дом, а 
это делается уже за свой счет. И 

еще нужно приобрести обору-
дование — котел, плиту, газовый 
счетчик… По самому минимуму 
нужно три таких маткапитала.

Кроме того, новый закон 
немного поднял величину де-
нежного довольствия граждан, 
начиная с которой они могут 
претендовать на бесплатную га-
зификацию. Теперь она состав-
ляет не один, а полтора прожи-
точных минимума, установлен-
ных для пенсионеров в Подмо-

сковье. Напомним, на следую-
щий год он установлен в раз-
мере 14 858 рублей. Соответ-
ственно, теперь бесплатная га-
зификация стала доступна для 
пожилых людей, чей ежемесяч-
ный доход составляет менее 22 
287 рублей.

Как отмечает председатель 
Мособлдумы Игорь Брынцалов, 
принятые поправки сделают га-
зификацию еще более доступ-
ной для жителей области. Закон 
гарантирует новым получате-
лям льготы бесплатную разра-
ботку проектной документации, 
монтаж внутридомового газово-
го оборудования, подключение 
дома к сетям и пусконаладочные 
работы. И оборудование общей 
стоимостью до 80 тысяч рублей 
новые льготники тоже получат 
за счет бюджета.    

А К Ц Е Н Т

Бесплатная газификация стала доступна 
для пожилых людей, чей ежемесячный 
доход составляет менее 22 287 рублей
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КИНО Как жилось российским фильмам в Год тигра

Марш невидимок
Валерий Кичин

Г
од Тигра для кино был труд-
ным: к угрозам пандемии 
добавились грозные собы-

тия в мире, и они не способству-
ют тяге к развлечениям. С рос-
сийского рынка ушли многие 
западные кинокомпании, ре-
пертуар усох, кинозалы стали 
закрываться. Впервые за 32 года 
не состоялся фестиваль «Кино-
тавр», «Окно в Европу» не вы-
явило больших достижений.

Но были прекрасные ново-
сти. Например, о том, как удач-
но продолжается режиссер-
ская династия, начало которой 
положил Петр Тодоровский. 
Его сын Валерий Тодоровский, 
к от о р ы й  са м  да в н о  к л а с -
сик, снял интересный сериал 
«Надвое», его внук Петр Тодо-
ровский-мл. выпустил фильм 

«Здоровый человек» — один из 
лучших в году. 

Подает признаки жизни тре-
тья по значению киностудия 
России — Свердловская. Мини-
стерство культуры РФ иниции-
ровало процесс ее перезапуска, 
и теперь ее креативный продю-
сер режиссер Евгений Григо-
рьев рассказывает: уже работа-
ет школа по подготовке кадров 
«второго звена» для кинопроиз-
водства, прошел фестиваль де-
бютов Евразии, заканчивается 
работа над первыми проекта-
ми, которые снимаются на жи-
вописных уральских локациях.

Похоже, «места силы» но-
вого российского кино переме-
стились из традиционных кино-
столиц в регионы. Тот же Екате-
ринбург неустанно рождает но-
вые имена — и вот уже на взлете 
слава режиссера Ивана Сосни-

на, чья «дорожная драма» «Да-
лекие близкие» также вошла в 
число лучших премьер. Его зем-
ляк, создатель студии «29 февра-
ля» Алексей Федорченко, пока-
зав в Выборге «Монету страны 
Малави» и удивив новым опу-
сом в жанре «мокументари» 
«Большие змеи Улле-Калле», за-
кончил съемки в Колумбии иг-
ровой картины «Енотовый го-
род». А молодой екатеринбург-
ский актер Ринат Ташимов ин-
тересно дебютировал в режис-

суре этнографической сказкой 
«Второе солнце», получившей 
спецприз жюри «За многообе-
щающий восход» в Выборге и 
Гран-при фестиваля Arctic open. 
Продолжения пока не видно…

Еще одна звезда нашей ре-
жиссуры Виталий Суслин жи-
вет в Нововоронеже и воспева-
ет героев «глубинки», откры-
вая и там, и даже в Москве не 
замеченных кинематографом 
актеров. Его «Верблюжья дуга» 
была в конкурсе ММКФ, но ее 
не видит зритель. Не дошли до 
него и предыдущие фильмы Су-
слина «Голова два уха», «Па-
пье-маше», «Седьмой пробег по 
контуру земного шара», «Рапа-
на». Так уж складывается судьба 
наших картин. «Кино теперь ни-
кому не нужно», — грустно ска-
зал мне Александр Прошкин, на 
фильм которого «Холодное лето 
53-го» когда-то выстраивались 
очереди.

А вот где зрители любят свое 
кино — это в Якутии. Там снима-
ется до 20 картин в год, почти 
все окупаются. Яркий истерн 
«Холодное золото» снял Петр 
Хики, «Не хороните меня без 
Ивана» Любови Борисовой и 
«Белый ангел тундры» Алексан-
дра Лукина отмечены награда-
ми международного фестиваля 
в Анадыре.

Другое дело, что посмотреть 
все это стало еще труднее. Ма-
лобюджетное авторское кино 
не находит спроса, его со скри-
пом берет прокат, его не умеют 
рекламировать, и если в СССР 

существовала развитая сеть ки-
нопросвещения, то теперь спа-
сение утопающих поручено 
утопающим.

Составить топ-десятку луч-
ших фильмов в этом году не бе-
русь: среди того, что удалось по-
смотреть, есть неплохие карти-
ны, но это крепкий мейнстрим. 
Картин уровня, какой задава-
ли такие мастера, как Борис 
Хлебников, Наташа Меркуло-
ва с Алексеем Чуповым или Ан-
дрей Звягинцев, в репертуа-
ре года не появилось. К удачам 
я бы отнес фильмы «Француз-
ский мастер» Юсупа Разыкова, 
«Петрополис» Валерия Фоки-
на, «Огород» Ларисы Садило-
вой, была сильная социальная 
драма «Продукты-24» Михаила 
Бородина, семейная комедия «Я 
буду жить» Эдуарда Бордукова. 
После долгого перерыва вышел 
новый фильм Сергея Бодрова 
«Дышите свободно». Набирает 
мастерство Александр Хант — 
его «Межсезонье» подтвержда-
ет: в кино пришел умный автор 
со своим кругом тем. Владимир 
Котт, сняв отчаянную артхаус-
ную комедию «Конец фильма», 
похоже, решил освоить ком-
мерческие тропы и удачно сде-
лал это в сатирическом дупле-
те о «Непослушнике». В фильме 
«Дунай» состоялся талантли-
вый режиссерский дебют дра-
матурга Любови Мульменко. И 
наконец, первый крупный фе-
стиваль 2023 года в Роттердаме 
покажет в конкурсе Big Screen 
фильм Наталии Мещаниновой 
«Один маленький ночной се-
крет», что в нынешней между-
народной обстановке можно 
считать чудом.

Наверняка что-то важное 
упустил. Например, Выборг 
осыпал призами «Экспресс» 
Руслана Братова — вы его виде-
ли? Вот и я — нет. Фильмы-неви-
димки! 

ПРЕМЬЕРА  

Новый фильм 
о Майоре 
Громе покажут 
в Новый год

НАЙТИ И 
ОБЕЗВРЕДИТЬ
Сусанна Альперина

За годы существования россий-
ского комикса про Майора Гро-
ма и после выхода первой экра-
низации «Майор Гром: Чумной 
Доктор» проект успел обрести 
огромный фан-клуб. Вот и на 
столичной премьере новой кар-
тины «Гром: Трудное детство» 
в кинотеатре «Октябрь» стоял 
такой крик, какого не случа-
лось даже на фильмах студии 
Marvel. Практически каждый 
эпизод сопровождали такие 
эмоциональные взрывы, буд-
то создатели картины — Кино-
поиск, Плюс Студия и BUBBLE 
Studios — специально собрали 
на премьеру профессиональ-
ных квакеров.

Картина рассказывает о дет-
стве Игоря Грома. О его отно-
шениях с отцом — Константи-
ном Громом, который также 
ловил преступников, но в не-
спокойные 90-е. Много спецэф-
фектов, анимации, в том числе 
здесь и анимированные комик-
сы. Денег создателям явно хва-
тало — на премьере первого 
фильма можно было даже фото-
графироваться на память с 
россыпью купюр, да и в самих 
фильмах постоянно мелькают 
пачки ассигнаций. Но вложены 
деньги с умом. 

Константин Гром ловит пре-
ступника по кличке Анубис — 
тот ходит в маске древнеегипет-
ского божества. За ситуацией 
следит бдительное начальство 
— Ирина Розанова в этой роли 
навевает воспоминания о ге-
роине Джуди Денч из фильмов 
про Джеймса Бонда. Но герои-
ня Розановой самобытна: такая 
возможна только в России.

Даниил Воробьев — еще 
одна бесспорная удача карти-
ны. Он играет коллегу и друга 
Константина Грома. Двигается 
— глаз не оторвать, показывает 
невероятные трюки с оружи-
ем. То он злодей, то друг — пере-
ходы так неуловимы, что непо-
нятно, как актер это делает.

Папа и сын Громы неверо-
ятно симпатичны. Их играют 
Сергей Марин и Кай Гетц (ге-
рой в юности). Они даже похо-
жи друг на друга — одинокие 
добрые волки. Но ребенок осо-
бенно страдает от одиночества 
— папа все время на службе. 
А на дворе — время анархии и 
соблазнов. Но главные персо-
нажи фильма сильно уступают 
второстепенным. Главу секты 
поклонников преступника Ану-
биса играет Антон Адасинский. 
Его герой приковывает внима-
ние к себе уже на постере. Роль 
журналиста-расследователя 
играет Олег Ягодин. Это еще 
одна удача картины — собира-
тельный образ «взглядовцев» 
и других тогдашних «королей 
эфира».

Кстати, как это часто бы-
вает в фильмах, основанных 
на комиксах, здесь есть сцена 
после титров, где появляется 
Константин Хабенский в роли 
врача психиатрической клини-
ки, так что уходить сразу после 
финала не стоит.

В целом «Гром. Трудное дет-
ство» покороче, но сделан бо-
лее цельно и тщательно, чем 
«Майор Гром. Чумной Доктор». 
Если он чему-то и уступает — 
так это только отдельным эпи-
зодам. Жаль, что картина не 
выходит в прокат 1 января — 
она могла бы составить конку-
ренцию самому «Чебурашке». 
Фильм выйдет в этот день толь-
ко в онлайн-кинотеатре Кино-
поиска. Зато выходить из дома 
никуда не надо. Проснувшись 
после новогодней ночи, зритель 
сможет открыть этот подарок, 
просто нажав кнопку play. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Владимир Спиваков: Идею Дома музыки 
я вынашивал долго 

Там, где нас любят

Татьяна Эсаулова 

Р
овно 20 лет назад в 
М о с к в е  о т к р ы л с я 
Международный Дом 
музыки. Здесь высту-
пали десятки мировых 
звезд — певцов, испол-
нителей, дирижеров. 
Проводились круп-
ные международные 

фестивали, конкурсы. Об этом 
рассказал президент Дома му-
зыки, выдающийся музыкант 
Владимир Спиваков.

Почему, открывая новый кон-
цертный зал, вы решили на-
звать его Домом?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Дом — там, где 
тебя любят. Дом, в котором есть 
любовь. Эту идею я вынашивал 
долго, ведь в ХХ веке в Москве 
ни одного филармонического 
зала построено не было, кро-
ме Зала Чайковского, переобо-
рудованного из здания театра 
Мейерхольда. Как это было? Так 
сошлись звезды. На мой кон-
церт пришли Борис Ельцин и 
Юрий Лужков. И я осмелился 
подойти к президенту и заго-
ворить об этом. Борис Никола-
евич подозвал Юрия Михайло-
вича и сказал: надо строить но-

вый современный концертный 
зал, ведь Москва ничем не хуже 
Нью-Йорка. Лужков пригласил 
меня на следующий день прий-
ти к нему, и...

…И все проблемы были 
решены?

В Л А Д И М И Р  С П И В А К О В :  К сожале-
нию, двадцать лет назад, когда 
даже строители были озабо-
чены сложной для акустики 
конструкцией зала круглой 
формы и директор турецкой 
строительной компании на-
столько переживал, что при-
летел тогда специально ко мне 
на концерт в Милан обсудить 
проблему, Юрий Михайлович 
все-таки не прислушался к нам. 
И только к 10-летию Дома му-
зыки Сергей Собянин поверил в 
рекомендованного мною чело-
века — Джона Пиллоу, у которо-
го уже было несколько престиж-

ных премий в области акустиче-
ского инжиниринга. И когда по 
окончании работ меня пригла-
сили в зал и заиграл Националь-
ный филармонический оркестр 
России, мне показалось, что я не 
в зале Москвы, а в Чикаго. Вспо-
мнилось, потому что именно 
там состоялся когда-то мой ди-
рижерский дебют с Чикагским 
симфоническим оркестром. И 
я сказал Джону Пиллоу, что у 
меня нет для него достойного 
подарка, но если он не возража-
ет, то поиграю для него в своем 
кабинете. И играл для него одно-
го целый концерт.

Много еще было сложностей 
за эти двадцать лет?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Был момент, 
когда некоторые люди захоте-
ли приватизировать Дом музы-
ки. Я воспрепятствовал этому, 
и мне даже пригрозили, напо-

мнив, что у меня же «дети есть». 
Но я не дал этого сделать.

Дом музыки открывался кон-
цертом Паваротти, а по-
том было много концертов 
мировых звезд, включая Пла-
сидо Доминго, Хосе Каррераса, 
Джесси Норман, Фанни Ар-
дан, Кири Те Канава и других... 

В Л А Д И М И Р  С П И В АК О В : Самым не-
вероятным подарком для меня 
было выступление великой 
певицы Джесси Норман. Она 
неоднократно приезжала сюда, 
и даже прилетела ко мне на день 
рождения, хотя Госдеп США на-
стоятельно не рекомендовал ей 
ехать в Москву. Она полетела в 
Лондон, где в нашем посольстве 
ей поставили визу. 

Вы называете залы имена-
ми музыкантов. Один из них 

— в честь Евгения Светлано-
ва, второй — имени Альфреда 
Шнитке. 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Московской 
филармонии, где Евгений Федо-
рович Светланов прослужил бо-
лее 50 лет, не удалось добиться 
быть названной в его честь. И я 
убедил, что надо, чтобы в Моск-
ве был зал имени гениально-
го дирижера. Мне также пока-
залось естественным назвать 
именем Альфреда Шнитке изу-
мительный Новый зал. Мне уда-
лось купить у вдовы Альфреда 
Шнитке кабинет с личными ве-
щами композитора. В этот ка-
бинет я принес из дома икону 
Казанской Божией Матери. Аль-
фред был человеком верующим. 
Иногда сижу там в тишине. 

Владимир Спиваков: Дом там, 
где нас любят. Дом, в котором 
есть любовь.

В январе-2023 фильм «Один маленький ночной секрет» будет показан на международном фестивале в Роттердаме.

А К Ц Е Н Т

Самым невероятным подарком 
для меня было выступление великой 
певицы Джесси Норман

Граффити с героями фильма «Гром: 
Трудное детство» уже есть на стенах 
домов в Москве и Петербурге.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

В ПОИСКАХ ЖАНРА
Подведение итогов литературного года — дело неблаго-
дарное. Кого-то или что-то непременно забудешь, и 
картина выйдет неполной. Поэтому поговорим, что на-
зывается, в общих чертах.

Писательские юбилеи: 200 лет Аполлону Григорье-
ву, 140 лет Корнею Чуковскому, 130 лет Константину 
Паустовскому и Марине Цветаевой, 120 лет Вениами-
ну Каверину, 100 лет Юрию Левитанскому и Семену 
Гудзенко, 90 лет Евгению Евтушенко, Роберту Рожде-
ственскому и Василию Белову. Это те, кто вспоминают-
ся в первую очередь.

Два очень важных юбилея — это 100-летие рожде-
ний издательства «Молодая гвардия» и первого совет-
ского литературного журнала «Сибирские огни».

Разных литературных событий, несмотря на слож-
ность общественно-политической ситуации, было ве-
ликое множество. Честно говоря, от них голова шла 
кругом, и порой казалось, что это даже какой-то пере-
бор. Возможно, это было связано с тем, что мы очну-
лись после панде-
мийного года. Воз-
можно (а я даже уве-
рен в этом), срабо-
тала грантовая си-
стема государствен-
ной поддержки ли-
тературы. Особенно 
жаркими выдались 
лето и осень. Состо-
ялись книжные фе-
стивали: «Красная 
площадь» — в Моск-
ве, «Белый июнь» 
— в Архангельске, в 
Твери — «Дементьев-фест», «Китоврас» — во Владими-
ре, «Этим летом в Иркутске» — в Сибири, фестиваль 
«ЛиТР» — во Владивостоке, в Саратове — «Волжская 
волна»... Наконец, Московская международная книж-
ная ярмарка. Некоторые фестивали по разным причи-
нам были отменены: например, «ЛитераТула» в Туле 
и КрЯКК в Красноярске. Но и того, что было (я назвал 
далеко не все), вполне достаточно, чтобы признать, 
что книжные ярмарки и фестивали сегодня — лучшая 
форма поддержки и пропаганды чтения в нашей, увы, 
уже не самой читающей в мире стране. (Для справки: 
стартовый тираж нового романа Мишеля Уэльбека во 
Франции — 300 000 экземпляров. Какие серьезные пи-
сатели выходят у нас таким тиражом?)

Отличным завершением фестивального года стала 
книжная ярмарка non/fiction в Гостином дворе. 

Как и обычно, заметными событиями стали литера-
турные премии. В Москве с запозданием в связи с ко-
видом вручили премию Александра Солженицына — 
музейщикам Наталье Михайловой, создателю музея 
Василия Львовича Пушкина, и Сергею Некрасову, со-
здателю музея Гавриила Романовича Державина. На 
фестивале «Красная площадь» наградили лауреатов 
главной молодежной премии «Лицей», ими оказались 
прозаики Екатерина Манойло, Михаил Турбин, Алек-
сей Колесников и поэты Ольга Скорлупкина и Денис 
Балин. От себя поздравляю с первым местом Катю Ма-
нойло, она — моя выпускница в Литературном институ-
те (даю честное слово: в работе жюри я участия не при-
нимал). По итогам ММКЯ названы лауреаты премии 
«Книга года». Главная книга — альбом «Коллекция Госу-
дарственного музея изобразительных искусств имени 
А.С. Пушкина». В номинации «Проза» победил роман 
Дмитрия Данилова «Саша, привет!». 

О романе Данилова скажу особо. Я считаю его луч-
шим романом этого года. Он читается на одном дыха-
нии и написан хотя и о трагическом событии (челове-
ка приговорили к смертной казни), но с потрясающей 
иронией, легко и ненавязчиво и в каком-то совершен-
но новом жанре, который сочетает в себе литературу, 
кинематограф и театр в одном формате. И то, что этот 
роман получил еще и одну из самых крупных литера-
турных премий «Ясная Поляна», считаю большой по-
бедой не только Данилова, но и премии.

Страсти вокруг главной литературной премии 
«Большая книга» еще не улеглись. Впервые в ее исто-
рии все три позиции заняли книги документальной 
прозы: биография 
сына Марины Цве-
таевой Георгия 
Эфрона, жизнеопи-
сание Василия Ро-
занова и книга о ро-
мане «Анна Каре-
нина». 

Вопрос: почему 
из десяти финали-
стов, среди кото-
рых семеро авторы 
художественных 
романов, выбра-
ли тройку исклю-
чительно создателей нон-фикшен? Не заговор ли это 
Большого жюри? Но разумные люди понимают, что сто 
с лишним членов жюри, в которое входят не только пи-
сатели, критики и филологи, но и учителя, политики, 
бизнесмены, собраться вместе и сговориться вряд ли 
могли. Скорее сработала тенденция, которая намеча-
ется в последние годы. Читать документальную прозу 
становится интересней, чем художественную. Не пото-
му, что она лучше, а потому, что познавательнее. 

И еще выскажу мнение от себя. Пока писатели-доку-
менталисты все более активно осваивают приемы ху-
дожественной прозы, художники в чистом виде объек-
тивно не успевают разобраться с современностью. Но 
ведь именно это отличало писателей прошлого. Все ве-
ликие книги, которые мы изучаем в школе, писались о 
современности, от «Мертвых душ» до «Анны Карени-
ной» и от «Обломова» до «Палаты № 6». «Тихий Дон» 
и «Мастер и Маргарита» были романами о современ-
ности. «Один день Ивана Денисовича» и «Прощание с 
Матерой» тоже были о современности. Они совпадали 
с жизнью, которая была вокруг них. Современность 
эта ушла, а книги о ней остались. Может быть, потому, 
что они были выше и глубже современности, но не в 
стороне от нее.

Художественная проза сегодня оказалась в труд-
ном положении. Все, что происходит вокруг, мгновен-
но перемалывается СМИ, а то, что для СМИ по разным 
причинам недоступно, перемалывается в соцсетях. 
Поэтому «Бесы» Достоевского сегодня невозможны. 
Литературой уже никого не удивишь. И пока, повто-
ряю, нон-фикшен с успехом осваивает художествен-
ные формы и жанры, художественная проза пережи-
вает серьезный кризис из-за отсутствия прямого кон-
такта с современной жизнью.

Думаю, это временный кризис. Михаил Бахтин пи-
сал, что роман — это вечно меняющийся и обновляю-
щийся жанр. Он еще найдет свои пути к современно-
сти. И надеюсь, что «Большая книга» будущего года 
нам это покажет. 

Литературных 
событий, 
несмотря на слож-
ность ситуации, 
было великое 
множество

Современный 
роман переживает 
кризис из-за 
отсутствия 
прямого контакта 
с жизнью

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

А К Ц Е Н Т

Если в СССР существовала развитая сеть 
кинопросвещения, то теперь спасение 
утопающих поручено самим утопающим
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Кстати

Нужно предупредить. Выбирайте, 

что смотреть во время новогод-

них праздников: либо «Чука и 

Гека», либо «Грома» с его «труд-

ным детством». В обоих фильмах 

звучит одна и та же музыка — во-

кализ Аркадия Островского, и это 

может сбить кого-то с толку. 

Справка «РГ»

За двадцать лет истории Московского международного Дома музыки на 

его сценах выступили около 20 000 артистов из более чем 80 стран 

мира, состоялось 13 246 концертов, спектаклей, творческих вечеров, 

праздничных шоу, а также международные форумы и конкурсы, 

детские музыкальные фестивали и абонементы, которые посетили 

11 290 069 человек.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчи-
ковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 
и 99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти части 4 статьи 15 Жилищного кодекса 
Российской Федерации и пунктов 7, 42, 47, 
51 и 52 Положения о признании помеще-
ния жилым помещением, жилого помеще-
ния непригодным для проживания, много-
квартирного дома аварийным и подлежа-
щим сносу или реконструкции, садового 
дома жилым домом и жилого дома садо-
вым домом.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба граждан А.Г.Брюханова и Н.В.Брю-
хановой. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителями нормативные 
положения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.М.Казанцева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1 .  Гр а ж д а н е  А . Г . Б р ю х а н о в 

и Н.В.Брюханова ― заявители по настоя-
щему делу оспаривают конституционность 
части 4 статьи 15 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации о том, что жилое поме-
щение может быть признано непригодным 
для проживания, многоквартирный дом 
может быть признан аварийным и подле-
жащим сносу или реконструкции по осно-
ваниям и в порядке, которые установле-
ны Правительством Российской Федера-
ции; в многоквартирном доме, признан-
ном аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции, все жилые помещения 
являются непригодными для проживания.

Конституционность Положения о при-
знании помещения жилым помещением, 
жилого помещения непригодным для про-
живания, многоквартирного дома аварий-
ным и подлежащим сносу или реконструк-
ции, садового дома жилым домом и жило-
го дома садовым домом, утвержденного 
Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 28 января 2006 года 
№ 47 (далее также ― Положение), оспари-
вается заявителями в той мере, в какой оно 
закрепляет, кроме прочего, что:

оценка и обследование помещения 
в целях признания его жилым помещени-
ем, жилого помещения пригодным (непри-
годным) для проживания, многоквартирно-
го дома в целях признания его аварийным 
и подлежащим сносу или реконструкции 
осуществляются созданной для этого меж-
ведомственной комиссией (далее также ― 
комиссия) (пункт 7);

комиссия проводит оценку соответ-
ствия помещения установленным в Поло-
жении требованиям и принимает решения 
в порядке, предусмотренном пунктом 47 
Положения (пункт 42);

по результатам работы комиссия прини-
мает решение либо о соответствии помеще-
ния требованиям, предъявляемым к жилому 
помещению, и его пригодности для прожи-
вания, либо о выявлении оснований для при-
знания помещения подлежащим капиталь-
ному ремонту, реконструкции или перепла-
нировке с целью приведения его характери-
стик, утраченных в процессе эксплуатации, 
в соответствие с установленными в Поло-
жении требованиями, либо о выявлении 
или отсутствии оснований для признания 
помещения непригодным для проживания, 
либо о выявлении или отсутствии основа-
ний для признания многоквартирного дома 
аварийным и подлежащим реконструкции 
или сносу (пункт 47);

в случае выявления оснований для при-
знания помещения непригодным для про-
живания вследствие ряда причин решение, 
предусмотренное пунктом 47 Положения, 
направляется в соответствующий феде-
ральный орган исполнительной власти, 
орган исполнительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации, орган местного само-
управления, собственнику жилья и заявите-
лю (пункт 51);

решение соответствующего федераль-
ного органа исполнительной власти, орга-
на исполнительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации, органа местного само-
управления, заключение, предусмотренное 
пунктом 47 Положения, могут быть обжало-
ваны заинтересованными лицами в судеб-
ном порядке (пункт 52).

1.1. А.Г.Брюханову и Н.В.Брюхано-
вой принадлежит на праве собственно-
сти жилое помещение в деревне Тахтамай 
Чунского района Иркутской области, где 
они постоянно зарегистрированы и про-
живают. Деревня расположена в зоне под-
топления, вызванного обильными дождя-
ми, прошедшими летом 2019 года. В связи 
с этим паводком пострадала и квартира 
заявителей.

В целях борьбы с паводком указом 
Губернатора Иркутской области от 27 июня 
2019 года № 134-уг «О введении режи-
ма чрезвычайной ситуации на территории 
Иркутской области» с названной даты вве-
ден режим чрезвычайной ситуации для тер-
риториальной подсистемы области единой 
государственной системы предупрежде-
ния и ликвидации чрезвычайных ситуаций 
и установлен региональный (межмуници-
пальный) уровень реагирования. По той же 
причине режим чрезвычайной ситуации 
введен в Чунском районе. В свою очередь, 
Указом Президента Российской Федерации 
от 3 июля 2019 года № 316 «О мерах по лик-
видации последствий наводнения на терри-
тории Иркутской области» наводнение при-
знано чрезвычайной ситуацией федераль-
ного характера, установлен особый уровень 
реагирования, Правительству Российской 
Федерации даны соответствующие пору-
чения.

Постановлением Правительства Иркут-
ской области от 29 июня 2019 года № 519-пп 
утвержден Порядок оказания гражданам, 
пострадавшим в результате чрезвычай-
ной ситуации, сложившейся в результате 
паводка, вызванного сильными дождями, 
прошедшими в июне 2019 года на терри-
тории Иркутской области, единовремен-
ной материальной помощи и финансовой 
помощи, а также выплаты единовремен-
ных пособий. В постановлении от 17 июля 
2019 года № 556-пп «О предоставлении гра-
жданам, жилые помещения которых утра-
чены или повреждены в результате чрезвы-
чайной ситуации, сложившейся в результа-
те наводнения, вызванного сильными 
дождями, прошедшими в июне ― июле 
2019 года на территории Иркутской обла-
сти, мер социальной поддержки по обес-
печению жильем» Правительство Иркут-
ской области предусмотрело предостав-
ление социальных выплат пострадавшим 
гражданам на приобретение или строитель-
ство жилого помещения либо на его капи-
тальный ремонт. Согласно же постанов-
лению Правительства Иркутской области 
от 17 июля 2019 года № 558-пп «Об уста-
новлении описания границ подтопленных 
(затопленных) зон чрезвычайной ситу-
ации, сложившейся в результате павод-
ка, вызванного сильными дождями, про-
шедшими в июне 2019 года на террито-
рии Иркутской области» деревня Тахтамай 
(включая дом, где расположена квартира 
заявителей) внесена в границы подтоплен-
ных (затопленных) зон.

29 июля 2019 года Н.В.Брюханова 
обратилась в межведомственную комис-
сию, назначенную постановлением адми-
нистрации Балтуринского муниципаль-

ного образования, с заявлением об оцен-
ке соответствия ее квартиры требовани-
ям, установленным в Положении. В заклю-
чении комиссии от 30 августа 2019 года 
сделан вывод об отсутствии оснований 
для признания дома, где расположена квар-
тира, аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции. Распоряжением адми-
нистрации того же муниципального образо-
вания от 30 августа 2019 года «О призна-
нии многоквартирных жилых домов, рас-
положенных на территории Балтуринского 
муниципального образования, подлежа-
щими капитальному ремонту в результа-
те чрезвычайной ситуации, сложившейся 
в результате паводка, вызванного сильными 
дождями, прошедшими в июне 2019 года 
на территории Иркутской области» кварти-
ра заявителей признана подлежащей капи-
тальному ремонту. Им оформлено свиде-
тельство о праве на социальную выплату 
для капитального ремонта жилого поме-
щения в соответствии с указанным выше 
постановлением Правительства Иркутской 
области от 17 июля 2019 года № 556-пп 
на сумму 462 000 рублей, но, полагая поме-
щение не подлежащим восстановлению, 
они решили отказаться от свидетельства.

Заявители обратились с администра-
тивным иском в Чунский районный суд 
Иркутской области, решением которо-
го от 18 ноября 2019 года их требования 
удовлетворены частично: распоряжение 
от 30 августа 2019 года в части призна-
ния необходимости проведения ремонтно-
восстановительных работ в квартире при-
знано незаконным; суд обязал межведом-
ственную комиссию оценить жилое поме-
щение на соответствие установленным 
требованиям. Основываясь на результатах 
обследования дома, комиссия подготовила 
новое заключение от 16 января 2020 года, 
а администрацией издано распоряжение 
от 21 января 2020 года, которыми кварти-
ра вновь признана отвечающей требовани-
ям, предъявляемым к жилому помещению, 
пригодной для проживания и подлежащей 
капитальному ремонту.

Не согласившись с этим, заявители 
обратились в суд с требованиями о призна-
нии указанных актов незаконными, а жило-
го помещения непригодным для прожи-
вания, об обязании ответчика включить 
помещение в перечень подлежащих сносу, 
о признании за ними права на социаль-
ную выплату для приобретения жилого 
помещения. Решением Чунского районно-
го суда от 11 февраля 2020 года требова-
ния удовлетворены: суд признал квартиру 
заявителей непригодной для проживания 
и утраченной в результате паводка, обязал 
ответчика издать распоряжение о призна-
нии ее непригодной для проживания в тече-
ние 5 рабочих дней со дня обращения реше-
ния суда к исполнению, а также признал 
право на получение социальной выплаты 
для приобретения или строительства жило-
го помещения в соответствии с постанов-
лением Правительства Иркутской области 
от 17 июля 2019 года № 556-пп. Апелляци-
онным определением Иркутского областно-
го суда от 9 ноября 2020 года решение 
нижестоящего суда отменено в части при-
знания квартиры заявителей непригодной 
для проживания и их права на получение 
социальной выплаты. Вместе с тем суд вто-
рой инстанции счел оспоренные заключе-
ние комиссии и распоряжение администра-
ции незаконными, возложив на комиссию 
обязанность в течение 45 дней со дня выне-
сения определения рассмотреть вопрос 
о пригодности (непригодности) помеще-
ния для постоянного проживания и принять 
соответствующее решение. Вышестоящие 
суды подтвердили правомерность выводов 
суда второй инстанции и оставили опреде-
ление без изменения, указав, что вопрос 
о признании жилого помещения пригодным 
или непригодным для проживания отнесен 
к исключительной компетенции межведом-
ственной комиссии (определение Восьмо-
го кассационного суда общей юрисдикции 
от 1 апреля 2021 года и определение судьи 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 12 августа 2021 года).

Комиссией во исполнение апелляци-
онного определения подготовлено заклю-
чение от 22 января 2021 года, а админи-
страцией издано распоряжение от 22 янва-
ря 2021 года ― квартира заявителей вновь 
признана подлежащей капитальному 
ремонту. 16 февраля 2021 года испол-
нительное производство, возбужденное 
на основании выданного заявителям испол-
нительного листа от 4 декабря 2020 года, 
окончено ввиду выполнения его требований 
в полном объеме. А.Г.Брюханов и Н.В.Брю-
ханова вновь обратились в суд. В ходе 
рассмотрения дела судом назначена судеб-
ная строительно-техническая экспертиза, 
по результатам которой эксперт указал: при-
чина повреждения строительных конструк-
ций в квартире ― замачивание грунта 
вследствие паводка 2019 года; реконструк-
ция жилого дома в целом возможна, одна-
ко реконструкция помещения, принадлежа-
щего заявителям, экономически и техниче-
ски нецелесообразна; поскольку жилой дом 
является домом блокированной застройки, 
эффективнее применить демонтаж (снос) 
этого помещения с сохранением оставше-
гося. Решением Чунского районного суда 
от 28 июля 2021 года оспоренные заявите-
лями акты признаны незаконными, суд обя-
зал комиссию провести оценку помещения 
в соответствии с действующим законода-
тельством в течение месяца.

Во исполнение очередного судебного 
решения комиссия подготовила заключе-
ние от 22 сентября 2021 года, а администра-
ция ― распоряжение от 4 октября 2021 года, 
которыми квартира в очередной раз при-
знана пригодной для проживания. Данные 
акты опять признаны незаконными реше-
нием Чунского районного суда от 16 февра-
ля 2022 года, который в том числе отметил, 
что этот вывод о пригодности помещения 
для проживания не мотивирован. Аналогич-
ное решение принято тем же судом 29 авгу-
ста 2022 года по поводу заключения комис-
сии от 21 апреля 2022 года и распоряже-
ния администрации от 25 апреля 2022 года 
о признании квартиры подлежащей капи-
тальному ремонту.

8 сентября 2022 года Н.В.Брюханова 
вновь обратилась в комиссию с заявлением 
о проведении оценки пригодности принад-
лежащего ей помещения для проживания. 
Последнее на данный момент заключение 
о том, что квартира заявителей подлежит 
капитальному ремонту, комиссия вынесла 
4 октября 2022 года, а 14 октября 2022 года 
администрация муниципального образова-
ния издала соответствующее распоряже-
ние.

1.2. По мнению заявителей, оспари-
ваемые положения противоречат ста-
тьям 17, 18, 21, 40 и 46 Конституции Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой 
по смыслу, придаваемому им правоприме-
нительной практикой, они исключают при-
знание жилого помещения непригодным 
для проживания непосредственно на осно-
вании судебного решения в ситуации, когда 
в ходе проверки судом законности реше-
ния по вопросу о пригодности помеще-
ния для проживания его непригодность 
для проживания подтверждается достаточ-
ными доказательствами, а также в той мере, 
в какой они позволяют уполномоченным 
административным органам рассматривать 
указанный вопрос ― при неизменности 
условий, в связи с которыми он ставится, ― 
неограниченное количество раз. Потому, 
как считают А.Г.Брюханов и Н.В.Брюхано-
ва, эти нормы не обеспечивают реального 
и эффективного восстановления нарушен-
ных прав собственников жилых помеще-
ний, не отвечающих установленным в зако-
нодательстве требованиям.

Таким образом, предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу являются 
часть 4 статьи 15 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации и пункты 7, 42, 47, 51 
и 52 Положения о признании помещения 

жилым помещением, жилого помещения 
непригодным для проживания, многоквар-
тирного дома аварийным и подлежащим 
сносу или реконструкции, садового дома 
жилым домом и жилого дома садовым 
домом в той мере, в какой они служат осно-
ванием для разрешения судом по существу 
вопроса о признании жилого помещения 
пригодным или непригодным для прожи-
вания при обжаловании соответствующих 
актов межведомственной комиссии и орга-
на местного самоуправления заинтересо-
ванным лицом.

2. Конституция Российской Федерации 
провозглашает Россию правовым соци-
альным государством, в котором гаранти-
руется равенство прав и свобод и политика 
которого направлена на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь и сво-
бодное развитие человека (статьи 1, 7, 18 
и 19). Как подчеркнул Конституционный 
Суд Российской Федерации, отраженные 
в Конституции Российской Федерации цели 
социальной политики предопределяют обя-
занность государства заботиться о благопо-
лучии своих граждан, их социальной защи-
щенности и обеспечении благоприятных 
условий существования (Постановление 
от 16 декабря 1997 года № 20-П и Определе-
ние от 15 февраля 2005 года № 17-О).

Означенные конституционные нача-
ла взаимоотношений личности, общества 
и государства распространяются и на сферу 
жилищных отношений. Конституция Рос-
сийской Федерации закрепляет право каж-
дого на жилище и недопустимость произ-
вольного лишения жилища (статья 40, 
часть 1). Вместе с тем Конституционный 
Суд Российской Федерации в своих реше-
ниях исходит из того, что Конституция Рос-
сийской Федерации возлагает на органы 
государственной власти и местного само-
управления обязанность поощрять жилищ-
ное строительство и создавать условия 
для осуществления данного права (ста-
тья 40, часть 2), а малоимущим, иным ука-
занным в законе гражданам, нуждающимся 
в жилище, оно предоставляется бесплатно 
или за доступную плату из государственных, 
муниципальных и других жилищных фон-
дов в соответствии с установленными зако-
ном нормами (статья 40, часть 3). Из этих 
конституционных предписаний вытекает 
обязанность государства не только опреде-
лить порядок принятия решения о призна-
нии помещения непригодным для прожива-
ния, дома аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции в целях оказания содей-
ствия в обеспечении нормальных жилищ-
ных условий всем лицам ― и в особенно-
сти тем, кто лишился жилища в результа-
те природных и техногенных катастроф, ― 
но и предусмотреть гарантии судебной 
защиты прав заинтересованных лиц.

В свою очередь, в силу Конституции 
Российской Федерации каждому гаранти-
рована государственная, в том числе судеб-
ная, защита его прав и свобод, а правосу-
дие в России осуществляется только судом 
(статьи 45, 46 и 118), причем право на судеб-
ную защиту является непосредственно 
действующим, признается и гарантирует-
ся согласно общепризнанным принципам 
и нормам международного права и в соот-
ветствии с Конституцией Российской Феде-
рации (статья 17, часть 1; статья 18). 
Ценность данного права как важнейшей 
конституционной гарантии всех других 
прав и свобод обусловлена особым местом 
судебной власти в системе разделения вла-
стей и ее прерогативами по осуществлению 
правосудия, вытекающими из статей 10, 11 
(часть 1) и 118 ― 128 Конституции Россий-
ской Федерации. Именно судебная власть, 
предназначенная к тому по своей природе, 
играет решающую роль в государственной 
защите прав и свобод человека и гражда-
нина, и именно суд окончательно разреша-
ет спор о праве, чем предопределяется зна-
чение судебных решений как государствен-
ных правовых актов, имеющих общеобяза-
тельный характер. Отсюда следует необхо-
димость гарантий эффективности, объек-
тивности и непредвзятости судебной защи-
ты, что является важнейшей целью госу-
дарства при построении механизма судеб-
ной власти и при определении надлежаще-
го суда (постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 4 апре-
ля 2002 года № 8-П, от 17 марта 2009 года 
№ 5-П, от 9 ноября 2018 года № 39-П и др.).

3. В оспариваемой заявителями 
по настоящему делу части 4 статьи 15 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции законодатель предусмотрел возмож-
ность признания жилого помещения непри-
годным для проживания, а многоквартир-
ного дома аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции, отнеся установление 
оснований и порядка решения этого вопро-
са к дискреции Правительства Российской 
Федерации в сфере жилищных отношений. 
Во исполнение своего полномочия Прави-
тельство Российской Федерации утвердило 
Положение о признании помещения жилым 
помещением, жилого помещения непри-
годным для проживания, многоквартирно-
го дома аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции, садового дома жилым 
домом и жилого дома садовым домом. 
Пункты 7, 43 и 47 Положения закрепляют, 
помимо прочего, что:

оценка и обследование жилого поме-
щения в целях признания его пригод-
ным (непригодным) для проживания 
либо многоквартирного дома в целях при-
знания его аварийным и подлежащим 
сносу или реконструкции осуществляют-
ся созданной для этого межведомствен-
ной комиссией и проводятся на предмет их 
соответствия установленным в Положении 
требованиям;

орган местного самоуправления созда-
ет комиссию для оценки жилых помещений 
жилищного фонда Российской Федера-
ции, многоквартирных домов, находящих-
ся в федеральной собственности, муници-
пального и частного жилищного фонда; 
в состав комиссии включаются предста-
вители этого органа, а ее председателем 
назначается его должностное лицо;

в состав комиссии включаются, кроме 
того, представители органов, уполномочен-
ных на проведение регионального жилищ-
ного надзора (муниципального жилищно-
го контроля), государственного контроля 
и надзора в сферах санитарно-эпидемиоло-
гической, экологической и иной безопасно-
сти, защиты прав потребителей и благопо-
лучия человека, а в случае необходимости, 
в том числе в случае проведения обследо-
вания помещений на основании сводно-
го перечня объектов (жилых помещений), 
находящихся в границах зоны чрезвычай-
ной ситуации (пункт 42 Положения), ― 
представители органов архитектуры, гра-
достроительства и соответствующих орга-
низаций, эксперты, в надлежащем порядке 
аттестованные на право подготовки заклю-
чений экспертизы проектной документации 
или результатов инженерных изысканий; 
собственник жилого помещения привле-
кается к работе в комиссии с правом сове-
щательного голоса;

при оценке соответствия находящегося 
в эксплуатации помещения установленным 
в Положении требованиям проверяется его 
фактическое состояние; при этом прово-
дится оценка степени и категории техниче-
ского состояния строительных конструкций 
и жилого дома в целом, степени его огне-
стойкости, условий обеспечения эвакуации 
проживающих граждан в случае пожара, 
санитарно-эпидемиологических требова-
ний и гигиенических нормативов, содер-
жания потенциально опасных для челове-
ка химических и биологических веществ, 
качества атмосферного воздуха, уровня 
радиационного фона и физических факто-
ров источников шума, вибрации, наличия 
электромагнитных полей, параметров 
микроклимата помещения, а также место-
расположения жилого помещения;

по результатам работы комиссия при-
нимает одно из указанных в Положении 
решений.

Комиссия ― с учетом состава ее участ-
ников, имеющих необходимую квалифи-
кацию для оценки пригодности жилого 
помещения к проживанию и перспектив его 
использования по назначению, ― может 
рассматриваться как обладающая неко-
торыми функциями экспертной организа-
ции, но является своеобразным юрисдик-
ционным органом, поскольку принимает 
заключение, по сути предопределяющее 
дальнейшие решения органов публичной 
власти, непосредственно затрагивающие 
права и обязанности лиц, проживающих 
в данном помещении. В связи с этим Поло-
жение не предусматривает иного порядка 
действий при несогласии с заключением 
комиссии, кроме как его судебного обжало-
вания (пункт 52).

Заключения комиссий и издаваемые 
на их основе индивидуальные муници-
пальные правовые акты могут быть обжа-
лованы в суд ― в системе действующего 
законодательства ― по правилам главы 
22 «Производство по административным 
делам об оспаривании решений, действий 
(бездействия) органов государственной 
власти, органов местного самоуправления, 
иных органов, организаций, наделенных 
отдельными государственными или иными 
публичными полномочиями, должностных 
лиц, государственных и муниципальных 
служащих» КАС Российской Федерации:

при рассмотрении дела суд проверя-
ет законность решения, действия (без-
действия) в части, которая оспаривается, 
и в отношении лица, которое является адми-
нистративным истцом, или лиц, в защиту 
прав, свобод и законных интересов которых 
подано административное исковое заявле-
ние; при этом суд не связан основаниями 
и доводами, содержащимися в заявлении, 
и в полном объеме выясняет обстоятель-
ства дела, включая то, нарушены ли права, 
свободы и законные интересы администра-
тивного истца или лиц, в защиту прав, сво-
бод и законных интересов которых подано 
заявление, а также соблюдены ли требова-
ния нормативных правовых актов, устанав-
ливающих основания для принятия оспо-
ренного решения, совершения оспоренного 
действия (бездействия), если такие основа-
ния предусмотрены нормативными право-
выми актами (часть 8, пункт 1 и подпункт 
«в» пункта 3 части 9 статьи 226);

если суд по результатам рассмотрения 
дела принимает решение об удовлетво-
рении административного иска, то в этом 
решении он ― в целях устранения нару-
шения прав, свобод и законных интересов 
либо препятствия к их осуществлению ― 
указывает на необходимость принять реше-
ние по конкретному вопросу, совершить 
определенное действие либо на необходи-
мость устранить иным способом допущен-
ные нарушения прав, свобод и законных 
интересов и на срок устранения таких нару-
шений, а также на необходимость сообщить 
об исполнении решения по администра-
тивному делу в суд и лицу, которое было 
административным истцом по этому делу, 
в течение одного месяца со дня вступления 
решения суда в законную силу, если иной 
срок не установлен судом (пункт 1 части 2 
и пункт 1 части 3 статьи 227).

В пункте 26 постановления от 28 июня 
2022 года № 21 «О некоторых вопросах 
применения судами положений главы 22 
Кодекса административного судопроиз-
водства Российской Федерации и главы 24 
Арбитражного процессуального кодекса 
Российской Федерации» Пленум Верхов-
ного Суда Российской Федерации, отсылая 
к содержанию пункта 1 части 2 и пункта 1 
части 3 статьи 227 КАС Российской Феде-
рации и части 2 статьи 201 АПК Россий-
ской Федерации, отметил, что суд, признав 
оспоренное решение или действие (бездей-
ствие) незаконным, вправе указать ― неза-
висимо от того, включены ли соответствую-
щие требования в административное иско-
вое заявление (заявление), ― администра-
тивному ответчику (наделенным публичны-
ми полномочиями органу или лицу) на необ-
ходимость принять решение о восстанов-
лении права, устранить допущенное нару-
шение, совершить определенные дей-
ствия в интересах административного 
истца (заявителя) в случае, если судом 
при рассмотрении дела с учетом субъектно-
го состава участвующих в нем лиц установ-
лены все обстоятельства, служащие осно-
ванием материальных правоотношений.

Названные нормы, как в их взаимосвя-
зи, так и в системной связи с положениями 
о задачах административного судопроиз-
водства и о гарантиях законности и спра-
ведливости при разрешении администра-
тивных дел (статьи 3 и 9 КАС Российской 
Федерации), определяя полномочия суда 
в деле по административному иску к межве-
домственной комиссии и в том числе право 
признать ее решение и последующие право-
вые акты органа местного самоуправления 
незаконными, непосредственно не огра-
ничивают право суда вынести решение 
по существу спора. Вместе с тем, если в силу 
закона за наделенным публичными пол-
номочиями органом сохраняется возмож-
ность принять то или иное решение по суще-
ству вопроса, затрагивающего права, сво-
боды и законные интересы административ-
ного истца, суд вправе ограничиться возло-
жением на этот орган обязанности повторно 
рассмотреть поставленный административ-
ным истцом вопрос; при таком повторном 
рассмотрении этот орган обязан учесть пра-
вовую позицию суда и обстоятельства, уста-
новленные судом в ходе рассмотрения дела 
(статья 16 КАС Российской Федерации). Суд 
также вправе ограничиться признанием 
оспоренного решения незаконным без воз-
ложения на наделенный публичными пол-
номочиями орган обязанностей в случае, 
когда путем такого признания достигает-
ся защита нарушенного права, свободы, 
законного интереса.

Тем самым, признав незаконным реше-
ние органа или лица, наделенных публич-
ными полномочиями, суд может возло-
жить на них обязанность повторно рассмот-
реть возникший вопрос, может указать 
на необходимость принятия ими конкрет-
ного решения либо совершения опреде-
ленного действия, а может самостоятель-
но восстановить нарушенное право, устра-
нить допущенное нарушение. При выборе 
одного из вариантов реагирования на неза-
конность оспоренного решения суд руко-
водствуется прежде всего статьями 2 и 18 
Конституции Российской Федерации, имея 
в виду наиболее полную и результативную 
защиту прав и законных интересов граждан, 
с одной стороны, а с другой ― неприем-
лемость ситуации, когда такой выбор вел 
бы к тому, что обратившийся за судебной 
защитой неопределенно долго оставался 
бы лишенным возможности удовлетворить 
свои законные притязания.

Необходимо отметить, что нормы 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции и Положения, утвержденного Поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 28 января 2006 года № 47, 
уже становились предметом исследова-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации. Отказывая определениями 
от 19 июля 2016 года № 1649-О и от 23 апре-
ля 2020 года № 913-О в принятии жалоб 
к рассмотрению, он придерживался той 
позиции, что сами по себе соответствующие 
нормы не могут расцениваться как нару-
шающие конституционные права, посколь-
ку достаточной гарантией их защиты слу-
жит возможность обжаловать в судебном 
порядке решения и действия (бездействие) 
межведомственной комиссии и органа 
местного самоуправления. Однако допусти-
мые формы реагирования на выявленную 
судом незаконность таких решений и дей-
ствий (бездействия) не были предметом 
изучения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации при вынесении этих опре-
делений.

4. Разграничение компетенции органов 
местного самоуправления и суда по вопро-
су о признании жилого помещения непри-

годным для проживания в целом основано 
на принципе разделения властей, провоз-
глашенном в статье 10 Конституции Рос-
сийской Федерации и предполагающем 
установление системы правовых гарантий, 
сдержек и противовесов, которая обеспечи-
вала бы самостоятельное функционирова-
ние всех ветвей власти и одновременно ― 
их взаимодействие, исключая концентра-
цию власти у одной из них.

Из предписаний Конституции Рос-
сийской Федерации и правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации следует общее правило о недопу-
стимости рассмотрения судами вопросов, 
непосредственно отнесенных законода-
телем к компетенции органов исполни-
тельной власти или органов местного само-
управления. Это же относится к комиссиям 
или организациям, которым исполнитель-
ная или местная власть делегирует часть 
своих публичных функций. Но сказанное 
не означает, что суд не правомочен разре-
шать дела, касающиеся реализации таких 
полномочий этих комиссий и организа-
ций, которые состоят в принятии реше-
ния на основе исследования фактических 
обстоятельств и их сопоставления с теми 
или иными нормативно закрепленными 
критериями, предопределяющими наступ-
ление конкретных правовых последствий. 
В противном случае будет нарушен баланс 
между ветвями власти, обеспечивающий 
полноценное развитие России как демокра-
тического правового государства. Нельзя, 
однако, не учитывать, что проверка всех 
обстоятельств, необходимых для возложе-
ния на государственные или муниципаль-
ные органы обязанности принять решение 
о признании жилого помещения непригод-
ным для проживания, может повлечь пре-
вышение разумного уровня загруженности 
судебной системы, не оправданное состо-
янием разрешаемой правовой проблемы 
и остротой породившей ее жизненной ситу-
ации, прямым следствием чего станет кар-
динальное снижение доступности для дру-
гих граждан правосудия, осуществляемого 
в целях защиты их прав.

С учетом этого в судебной практике 
не исключено такое понимание оспари-
ваемых заявителями по настоящему делу 
положений в их системной связи с нормами 
процессуального законодательства, когда 
суд, признав решение межведомственной 
комиссии незаконным, вправе ― не пред-
решая существа решения, которое будет 
ею принято по итогам рассмотрения вопро-
са о признании помещения непригодным 
для проживания, ― лишь возложить на нее 
обязанность в определенный срок оценить 
соответствие помещения предусмотрен-
ным требованиям. Как свидетельству-
ют материалы, представленные Консти-
туционному Суду Российской Федерации, 
подобный механизм восстановления прав 
не всегда эффективен. Межведомственная 
комиссия и орган местного самоуправле-
ния могут, формально исполняя судебные 
акты о необходимости пересмотра своих 
решений, практически игнорировать пред-
писания этих актов, обессмысливая достиг-
нутые истцами процессуальные результа-
ты, односторонне и произвольно исполь-
зуя свои полномочия в данной сфере. 
Отсутствие в судебном акте прямого указа-
ния, вытекающего из сопоставления уста-
новленных судом фактов и применимых 
норм, о возложении на межведомствен-
ную комиссию и орган местного самоуправ-
ления обязанности признать помещение 
непригодным для проживания либо иного 
указания, ориентирующего органы пуб-
личной власти на содержательную сторону 
правового конфликта, позволяет им счи-
тать судебный акт исполненным даже в слу-
чае принятия ими нового решения, открыто 
противоречащего существу того решения, 
которое принял суд.

Означенный подход не может быть 
признан отвечающим статьям 2, 18 и 46 
(часть 1) Конституции Российской Феде-
рации о том, что права и свободы человека 
и гражданина определяют смысл, содер-
жание и применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной вла-
сти, местного самоуправления, их судебная 
защита гарантируется.

5. Статья 118 (части 1 и 2) Конститу-
ции Российской Федерации устанавлива-
ет, что правосудие в России осуществляет-
ся только судом в процедурах конституци-
онного, гражданского, арбитражного, адми-
нистративного и уголовного судопроиз-
водства. По смыслу данной статьи во взаи-
мосвязи со статьей 10 Конституции Россий-
ской Федерации именно суду принадлежит 
исключительное полномочие принимать 
окончательные решения в споре о праве, 
что означает недопустимость преодоления 
вынесенного судом решения посредством 
юрисдикционного акта административно-
го органа. Из названных конституционных 
норм следует, с одной стороны, что ника-
кой иной орган не может принимать на себя 
функцию отправления правосудия, а с дру-
гой ― что на суд не может быть возложено 
выполнение каких бы то ни было функций, 
не согласующихся с его положением органа 
правосудия (Определение Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 6 дека-
бря 2001 года № 297-О). Преодоление же 
судебного решения путем принятия адми-
нистративным органом юрисдикционного 
акта, влекущего для участников судебного 
спора иные последствия, нежели опреде-
ленные этим судебным решением, означает 
нарушение конституционных гарантий прав 
и свобод, не отвечает самой природе право-
судия и несовместимо с принципами само-
стоятельности судебной власти, независи-
мости суда и его подчинения только Консти-
туции Российской Федерации и феде-
ральному закону (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 17 марта 2009 года № 5-П).

В то же время, как неоднократно под-
черкивал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, при рассмотрении дел суд 
не должен ограничиваться установлением 
формальных условий применения нормы. 
Иное вело бы к существенному ущемлению 
права на судебную защиту, с учетом того 
что данное право включает в себя не толь-
ко право на обращение в суд, но и гаран-
тированную государством возможность 
получить реальную судебную защиту, пред-
полагает конкретные гарантии, позволя-
ющие осуществить его в полном объеме, 
обеспечить эффективное восстановле-
ние в правах посредством правосудия, 
отвечающего критериям справедливости. 
Причем одним из важных факторов, опре-
деляющих эффективность восстановления 
нарушенных прав, является своевремен-
ность защиты прав участвующих в деле лиц 
(постановления от 6 июня 1995 года № 7-П, 
от 2 февраля 1996 года № 4-П, от 28 мая 
1999 года № 9-П, от 11 мая 2005 года № 5-П, 
от 20 февраля 2006 года № 1-П, от 5 февра-
ля 2007 года № 2-П, от 19 июля 2011 года 
№ 17-П, от 22 апреля 2013 года № 8-П, 
от 27 июня 2013 года № 15-П, от 11 января 
2022 года № 1-П и др.).

Эти правовые позиции в полной мере 
распространяются на проверку законно-
сти и обоснованности решений межве-
домственной комиссии и органа местно-
го самоуправления о признании жилого 
помещения пригодным или непригодным 
для проживания. Чтобы своевременно уста-
новить наличие или отсутствие основа-
ний для вынесенного решения, суд обязан 
оценить проведенные ими исследования 
и сделанные ими выводы на предмет соот-
ветствия законам и подзаконным актам, 
а также с учетом доводов заинтересован-
ного лица и ― в случае повторного обраще-
ния ― с учетом результатов рассмотрения 
судом предыдущего обращения. При этом 
наличие у комиссии определенных экс-
пертных компетенции и функций не меша-
ет суду восполнить недостаток необхо-
димых для принятия судебного решения 
сведений, прибегнув к назначению судеб-
ной экспертизы. Признав выводы комис-

сии не соответствующими действующему 
законодательству, обстоятельствам дела 
и предыдущему судебному решению, суд 
при достаточности имеющихся материа-
лов не может быть лишен возможности 
применительно к обозначенным ситуациям 
сам заключить, налицо ли искомые осно-
вания для разрешения по существу вопро-
са о признании жилого помещения при-
годным или непригодным для проживания 
и позволяют ли они принять такое решение. 
Как не раз замечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, в конечном счете 
только суд вправе констатировать, имело 
ли место то или иное обстоятельство и тре-
буется ли новое рассмотрение дела (Поста-
новление от 16 декабря 2021 года № 53-П; 
определения от 18 июля 2006 года № 282-О, 
от 19 октября 2010 года № 1379-О-О, 
от 25 января 2012 года № 41-О-O, от 28 мая 
2013 года № 827-О и др.).

Нормы, оспоренные заявителями 
по настоящему делу, в их системной связи 
с процессуальным законодательством 
не только не исключают отмену судом неза-
конных или необоснованных актов меж-
ведомственной комиссии и последующих 
актов органа местного самоуправления 
по вопросу о признании жилого помещения 
пригодным для проживания, но и не препят-
ствуют суду восстановить права граждан 
путем прямого признания жилого помеще-
ния пригодным или непригодным для про-
живания либо путем возложения на комис-
сию обязанности принять соответствую-
щее решение, если комиссией либо судом 
установлены все необходимые и достаточ-
ные для этого обстоятельства. Самоустра-
нение суда от принятия в таких случаях 
соответствующего решения расходилось 
бы с предписаниями статей 46, 118 и 120 
Конституции Российской Федерации.

Таким образом, часть 4 статьи 15 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции и пункты 7, 42, 47, 51 и 52 Положения 
о признании помещения жилым поме-
щением, жилого помещения непригод-
ным для проживания, многоквартирно-
го дома аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции, садового дома жилым 
домом и жилого дома садовым домом 
― по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего регули-
рования ― позволяют суду при рассмот-
рении обращения заинтересованного лица 
об оспаривании заключения межведом-
ственной комиссии и последующих актов 
органа местного самоуправления признать 
в судебном решении жилое помещение 
пригодным или непригодным для прожи-
вания либо возложить на комиссию обя-
занность принять соответствующее реше-
ние, если комиссией либо судом уста-
новлены все необходимые и достаточ-
ные для этого обстоятельства. Иное вело 
бы к недопустимому игнорированию прин-
ципа баланса частных и публичных интере-
сов, лежащего в основе регулирования дан-
ных отношений, влекло бы за собой умале-
ние права на жилище и права на судебную 
защиту, нарушало бы требования законно-
сти, равенства и справедливости, неза-
висимости и беспристрастности правосу-
дия, а потому вступало бы в противоречие 
со статьями 2, 18, 19, 40, 46 (часть 1), 55 
(часть 3), 118 и 120 Конституции Россий-
ской Федерации.

Федеральный законодатель и Прави-
тельство Российской Федерации вправе 
внести в действующее правовое регули-
рование изменения, направленные на его 
совершенствование, с учетом предписа-
ний Конституции Российской Федерации 
и основанных на них правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, выраженных в настоящем Постанов-
лении.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
 1. Признать часть 4 статьи 15 Жилищ-

ного кодекса Российской Федерации 
и пункты 7, 42, 47, 51 и 52 Положения о при-
знании помещения жилым помещением, 
жилого помещения непригодным для про-
живания, многоквартирного дома аварий-
ным и подлежащим сносу или реконструк-
ции, садового дома жилым домом и жило-
го дома садовым домом не противореча-
щими Конституции Российской Федерации 
в той мере, в какой ― по своему консти-
туционно-правовому смыслу в систе-
ме действующего правового регулирова-
ния ― они позволяют суду при рассмот-
рении обращения заинтересованного 
лица об оспаривании заключения меж-
ведомственной комиссии и последующе-
го акта органа местного самоуправления 
о признании жилого помещения пригодным 
или непригодным для проживания решить 
по существу вопрос о признании этого 
жилого помещения пригодным или непри-
годным для проживания либо возложить 
на межведомственную комиссию обязан-
ность принять соответствующее решение, 
если межведомственной комиссией либо 
судом установлены все обстоятельства, 
необходимые и достаточные для принятия 
такого решения.

При неоднократном рассмотрении 
названного обращения, если предшеству-
ющие акты межведомственной комис-
сии и органа местного самоуправления 
по вопросу о признании жилого помеще-
ния пригодным или непригодным для про-
живания отменены судом как незаконные 
или необоснованные, суд обязан решить 
по существу этот вопрос в тех случаях, когда 
межведомственной комиссией и органом 
местного самоуправления вновь допущены 
нарушения, на необходимость исправления 
которых было указано в ранее вынесенном 
судебном акте, и при этом межведомствен-
ной комиссией либо судом установлены все 
фактические обстоятельства, необходимые 
и достаточные для принятия такого реше-
ния.

 2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
части 4 статьи 15 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации и пунктов 7, 42, 47, 
51 и 52 Положения о признании помеще-
ния жилым помещением, жилого помеще-
ния непригодным для проживания, много-
квартирного дома аварийным и подлежа-
щим сносу или реконструкции, садового 
дома жилым домом и жилого дома садо-
вым домом является общеобязательным, 
что исключает любое иное их истолкование 
в правоприменительной практике.

 3. Правоприменительные решения 
по делу граждан Брюханова Александра 
Геннадьевича и Брюхановой Надежды Вла-
димировны, принятые на основании части 4 
статьи 15 Жилищного кодекса Российской 
Федерации и пунктов 7, 42, 47, 51 и 52 Поло-
жения о признании помещения жилым 
помещением, жилого помещения непри-
годным для проживания, многоквартирно-
го дома аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции, садового дома жилым 
домом и жилого дома садовым домом 
в истолковании, расходящемся с их консти-
туционно-правовым смыслом, выявлен-
ным в настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опуб-
ликования, действует непосредственно 
и не требует подтверждения другими орга-
нами и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 55-П
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Общественный совет при 
ФСБ обсудил новые задачи

«Смерш» 
против фейков

Иван Егоров

Члены общественного совета при ФСБ на своем итого-
вом заседании обсудили итоги работы за год и планы 
на будущий год. 

В частности, как сообщили корреспонденту «РГ» в 
Центре общественных связей ФСБ России, было при-
нято решение о продлении действия на 2023 год Про-
граммы по содействию в оплате обучения детей со-
трудников органов безопасности, погибших или полу-
чивших тяжелые увечья при проведении специальных 
и оперативно-боевых мероприятий. 

Также в центре внимания совета будут вопросы, ка-
сающиеся социальной поддержки военнослужащих 
ФСБ и членов их 
семей. 

«В уходящем 
году совет суще-
ственно нарастил 
объемы социаль-
ной поддержки се-
мей сотрудников 
органов безопас-
ности, погибших 
или получивших 
инвалидность при 
исполнении слу-
жебных обязанно-
стей. Помогать та-
ким людям — наш моральный долг, и в 2023 году это 
направление работы останется приоритетным», — 
заявил председатель Общественного совета при ФСБ 
Василий Титов. 

Также, по его словам, совет будет сконцентрирован 
на мобилизации широкой общественной поддержки 
органов безопасности, чтобы «каждый сотрудник чув-
ствовал за спиной как всю мощь государства, так и без-
граничную силу российского общества». 

Кроме того, будет продолжена работа по патриоти-
ческому воспитанию подрастающего поколения, ока-
занию помощи подшефным детским домам и увекове-
чению имен погибших сотрудников госбезопасности в 
годы Великой Отечественной войны.

Во время итогового заседания представители депар-
тамента военной контрразведки ФСБ России расска-
зали о планируемых торжественных мероприятиях к 
105-летию со дня образования отечественных органов 
военной контрразведки (19 декабря 1918 года) и 80-ле-
тию со дня создания Главного управления контрраз-
ведки «Смерш» НКО СССР (19 апреля 1943 года).

Обсудив планы военных контрразведчиков, участ-
ники заседания приняли решение оказать информаци-
онную поддержку департаменту военной контрразвед-
ки ФСБ России в проведении публичных юбилейных 
мероприятий. 

Так, для того чтобы противодействовать попыткам 
фальсификации истории Отечества и отечественных 
органов военной контрразведки, решено организовать 
подготовку в «Российской газете» и журнале «ФСБ: ЗА 
и ПРОТИВ» серии публикаций, посвященных деятель-
ности ВКР и «Смерш»в различные периоды их станов-
ления и деятельности. 

Принято решение 
о противодей-
ствии попыткам 
фальсификации 
истории военной 
контрразведки

Один — 
торгуется 

АО «СО ЕЭС» в свою очередь полагает, что 
подобное толкование нарушает принцип сво-
боды договора, закрепленный в Гражданском 

кодексе РФ, и — шире — принципы свободы экономиче-
ской деятельности и право на свободное использова-
ние своих способностей и имущества, то есть в конеч-
ном счете посягает на право частной собственности. 
Об этом говорят статьи 8, 34, 35 Конституции РФ.

В ходе публичных слушаний представители Феде-
ральной антимонопольной службы страны пояснили, 
что считают свою позицию совершенно обоснован-
ной. АО «СО ЕЭС» формировало условия конкурса на 
основании исследования рынка, и заявление о том, что 
его цель не достигнута, несостоятельно: исполнитель 
найден, цена соответствует запросу.

— Цель закупки — заключение договора, а обеспече-
ние конкуренции — лишь ее условие, — подчеркнула на-
чальник управления контроля размещения госзаказа 
Федеральной антимонопольной службы Ольга Горба-
чева. 

— В конечном 
счете нужна же не 
конкуренция, а 
уборка, — подчерк-
нула она.

В свою очередь 
представители ор-
ганов власти, при-
нявших и подписав-
ших оспоренный 
нормативный акт, 
нашли рациональ-
ное зерно в обеих 
позициях. 

К примеру, как 
отметил полномочный представитель президента РФ 
в Конституционном суде РФ Александр Коновалов, 
необходимость заключить договор с участником тор-
гов, который выполнил конкурсные условия, — анти-
коррупционная мера: в противном случае у органи-
затора возникают слишком широкие пределы усмот-
рения. 

В то же время, добавил полномочный представи-
тель Генерального прокурора РФ Вячеслав Росинский, 
по закону договор заключается с лицом, выигравшим 
торги. То есть нет победителя — нет договора.

Изучив доводы сторон, судьи Конституционного 
суда РФ поставили во главу угла документально зафик-
сированный принцип определенности.

— Не предполагается обязанность заказчика (орга-
низатора) заключить договор с единственным участ-
ником торгов, если в положении о закупке прямо 
предусмотрено, что в этом случае договор не заключа-
ется и торги проводятся повторно, — указал суд. 

— Когда же в названном документе подобное ре-
шение вопроса не предусмотрено либо допускается 
произвольное усмотрение заказчика (организатора 
торгов), признание торгов несостоявшимися не вле-
чет отказа от заключения договора с единственным 
участником торгов. Если, конечно, объективных пре-
пятствий к заключению договора с этим участником 
не имеется.

По решению Конституционного суда все судебные 
акты, вынесенные в отношении АО «Системный опера-
тор Единой энергетической системы» подлежат пере-
смотру «в установленном порядке». 

1

Признание торгов 
несостоявшимися 
не влечет отказа 
от договора 
с единственным 
участником 
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ТРЕНД Производство 
мебели сократилось, 
но подорожало

Прихожки 
да ножки

Марина Трубилина

Производство мебели в России за год сократилось по 
количеству на 4—5%. Такие данные приводит Ассоци-
ация предприятий мебельной и деревообрабатываю-
щей промышленности России.

Если считать в стоимостном выражении, то мебель-
щики остаются на уровне 2021 года, говорит прези-
дент ассоциации Александр Шестаков. Это связано с 
ростом цен на мебель — они увеличились по объектив-
ным причинам: из-за инфляции, удорожания логисти-
ки и стоимости импортных комплектующих.

По предварительным данным, в 2022 году по срав-
нению с 2021 годом рекордный рост в 38% показало 
производство кухонной мебели. Металлических кро-
ватей произвели на 50% больше. Антилидером ста-
ла деревянная мебель для столовых и гостиных — ее 
производство упа-
ло на 39%, дере-
вянная мебель для 
спальни — на 13%. 
«Такая динами-
ка показывает, что 
льготная ипотека 
продолжает дей-
ствовать. Люди при 
заселении в новую 
квартиру, в первую 
очередь покупали 
кухонный гарни-
тур», — говорит Ше-
стаков.

В 2023 году, по 
его мнению, все эти 
тенденции продолжатся. «Мы видим, что курс доллара 
начал идти вверх, а себестоимость мебели во многом 
определяется стоимостью иностранных компонен-
тов: фурнитуры, тканей, лакокрасочных материа-
лов, поэтому цены постепенно будут расти». При этом 
спрос будет сохраняться примерно на том же уровне, 
что и сейчас. 

«Маловероятно, что февраль 2023 года сможет до-
стичь показателей февраля прошлого года. Посколь-
ку, если брать зимние месяцы, тогда был установлен 
рекорд — предприятия произвели 4,8 млн единиц ме-
бели. Хотя абсолютным рекордом остаются показа-
тели сентября 2020 года, когда на пик вышел спрос 
на мебель после локдауна, тогда заводы выпустили 
5,2 миллиона единиц. В целом кривая производства 
в предстоящем году будет более плавная и похожа на 
предыдущие годы. Поэтому мы прибавим к 2022 году 
в натуральном выражении порядка 5—7%», — считает 
эксперт.

По данным компании INMYROOM, в третьем квар-
тале россияне на 22% реже искали офисную мебель, 
чем кварталом ранее, вырос интерес к детской мебе-
ли (на 14%), мебели для гостиной (на 4%) и прихожей 
(на 1%). В целом за 10 месяцев больше всего по срав-
нению с тем же периодом 2021 года выросли прода-
жи офисных кресел (на 74%) и мебели для дачи (на 
73%). 

При заселении 
в новую квартиру 
люди в первую 
очередь обычно 
покупают 
кухонный 
гарнитур

ГЕОПОЛИТИКА 
В КНР опубликовали 
макроэкономическую 
отчетность

Автомобили 
в «пионерах»

Константин Щепин,
Проект Россия — Китай: 
события и комментарии

Госстат КНР опубликовал по-
следнюю в этом году макроэко-
номическую отчетность, по ко-
торой можно предварительно 
судить о результатах развития 
китайской экономики в 2022-
м. Итоговая годовая статисти-
ка будет обнародована ближе 
к концу января, однако уже по 
нынешним данным за 11 ме-
сяцев видно: основными локо-
мотивами роста оказались ин-
вестиции, производство и внеш-
няя торговля; отставали в разви-
тии потребление и сектор услуг; 
тормозила недвижимость.

Промпроизводство КНР 
за январь — ноябрь показало 
рост в 3,8 процента в годовом 
исчислении. Пионерами раз-
вития традиционно остались 
производство автомобилей 
на новых источниках энергии 
(рост 100,5 процента), солнеч-
ных батарей (44,1 процента), 
базовых станций связи (22,2 
процента). Несмотря на рост 
производства, в Госстате отме-
тили снижение прибыльности 
крупных предприятий (с годо-
вым операционным доходом 
в 20 миллионов юаней и бо-
лее) на 3 процента. Наблюдате-
ли связывают ситуацию с тем, 
что производители вынуждены 
ронять цены для привлечения 
потребителей на фоне крайне 
низкой покупательской актив-
ности населения. 

Действительно, розница в 
КНР просела в январе — ноябре 
на 0,1 процента в годовом ис-
числении. Хотя сбыт товаров 
вырос на 0,5 процента, стати-
стику утянула вниз отрицатель-
ная отчетность ресторанного 
бизнеса, доходы которого на 
фоне антиковидных локдаунов 
просела на 5,4 процента. Хоро-
шо чувствовали себя лишь он-
лайн-продажи, которые за от-
четный период выросли на 6,4 
процента и теперь обеспечива-
ют рекордные 27,1 процента 
от общего объема розницы по 
стране. Отрицательный показа-
тель роста в минус 0,1 процен-
та продемонстрировал также 
сектор услуг, индекс деловой 
активности в котором в ноябре 
опустился до 45,1 (показатель 
ниже 50 свидетельствует о сни-
жении деловой активности). 

Впрочем, наблюдатели ожи-
дают, что и розница, и сектор 
услуг по итогам года выйдут из 
отрицательной зоны хотя бы 
«в нули». Скажется смягчение 
Китаем антикоронавирусных 
мер: постановлением Госсовета 
КНР от 7 декабря сняты многие 
ограничения мобильности, со-
кращены временные и геогра-
фические рамки карантинных 

мер. По мнению наблюдателей, 
это повлечет всплеск деловой 
активности в секторе услуг и 
возрождение потребления.

Лучше всех в уходящем году 
чувствовали себя инвестиции 
в основные фонды, которые 
по итогам 11 месяцев проде-
монстрировали рост в 5,3 про-
цента в годовом исчислении. 
Капиталовложения в развитие 
инфраструктуры увеличились 
на 8,9 процента, в производство 
— на 9,3 процента, что в целом 
демонстрирует уверенность ин-
весторов. Исторический рекорд 
поставили инвестиции в гидро-
инженерные проекты, которые 
подскочили на 33 процента и 
ежегодный объем которых впер-
вые в истории КНР превысил 
триллион юаней.

Сократились лишь инвести-
ции в строительный сектор: 
падение составило 8,9 процен-
та в годовом исчислении. Это 
неудивительно, учитывая за-
тяжной кризис на китайском 
рынке недвижимости. Прода-
жи продолжают падать, как и 
цены на жилье. За 11 месяцев 
продажи недвижимости со-
кратились на 23,3 процента в 
физическом и на 26,6 процен-
та — в денежном исчислении. 
Экономисты ожидают, что сек-
тор недвижимости восстано-
вится к середине следующего 
года — скажутся активные меры 
властей по решению финансо-
вых проблем застройщиков, а 
главное — восстановление уве-
ренности в рынках, которое 
ожидается благодаря смягче-
нию антиковидных ограниче-
ний. Уверенность в будущем 
китайских рынков уже растет. 
Показательно, что практиче-
ски одновременно с публика-
цией данных Госстата КНР аме-
риканский финансовый кон-
гломерат Morgan Stanley с 5 до 
5,4 процента повысил прогноз 
темпов развития китайской 
экономики на 2023 год. «Ра-
нее мы ожидали восстановле-
ния экономической активно-
сти в конце второго квартала 
2023-го, однако сейчас ожида-
ем, что это произойдет уже в 
начале марта», — отмечается в 
пояснительной записке Morgan 
Stanley. Deutche Bank в свою 
очередь спрогнозировал рост 
китайской экономики на 2023 
год на уровне 4,5 процента, а на 
2024-й — 6,5 процента. 

ФИНАНСЫ ЦБ планирует 
изменить критерии для статуса 
квалифицированного инвестора

Деньги правильно 
преподнесут

Нина Егоршева

Банк России намерен изменить 
критерии для получения ста-
туса квалифицированного ин-
вестора в части образователь-
ного уровня. Реформирование 
критериев запланировано на 
2023 год.

Сейчас право аттесто-
вать профессионалов на рын-
ке ценных бумаг имеют толь-
ко четырех российских вуза, 
причем, например, МГУ им. 
М.В. Ломоносова в этот пере-
чень не входит. «Любое эко-
номическое образование, по-
лученное в государственном 
вузе, должно приниматься при 
рассмотрении заявки на полу-
чение статуса. Кроме того, об-
суждается возможность учиты-
вать и юридическое образова-
ние: насколько его достаточно 
и в сочетании с какими допол-
нительными требованиями оно 
может учитываться», — расска-
зали «РГ» в пресс-службе регу-
лятора.

В ЦБ подчеркивают, что 
рассматривают реформу 
в комплексе. В частности, 
предлагается увеличить и иму-
щественный ценз. На сегодняш-
ний день самый простой способ 
получить статус «квала» — это 
иметь активы на общую сумму 
не менее 6 млн рублей. В этой 
связи регулятор подчеркивает 
необходимость снизить долю 
людей, которые не обладают ни 
знаниями, ни опытом и получи-

ли статус лишь потому, что име-
ют необходимую сумму, воз-
можно, даже заемную.

Еще летом Банк России 
предложил повысить имуще-
ственный ценз для присвоения 
статуса квалифицированно-
го инвестора до 30 млн рублей. 
Позже в СМИ появилась инфор-
мация, что обсуждается планка 
до 20 млн рублей.

На это в ЦБ пояснили, что 
размер имущественного кри-
терия обсуждается, поскольку 
он может быть разный в зави-
симости от того, используется 
этот критерий самостоятельно 
или в связке с профильным об-
разованием. «Речь не об уже-
сточении требований, а об их 
разумности и оправданности 
при присвоении статуса ква-
лифицированного инвестора», 
— подчеркнули в пресс-службе 
регулятора.

Также в ЦБ рассказали, что 
обсуждается и идея специаль-
ного квалификационного эк-
замена как альтернативного 
критерия для получения стату-
са квалифицированного инве-
стора.

Ранее глава Банка России 
Эльвира Набиуллина посовето-
вала начинающим инвесторам 
на рынке ценных бумаг обра-
титься за помощью к профес-
сиональным участникам рын-
ка, поскольку самостоятельные 
инвестиции требуют серьезной 
компетенции в области эконо-
мики и финансов. 

В мире растет 
уверенность 
в будущем 
китайских рынков

СЛЕДСТВИЕ Задержан бизнесмен, придумавший схему кражи 
скидок на туристические поездки граждан

Кешбэк 
по доверенности
Наталья Козлова

П
рактически одновремен-
но Следственный коми-
тет и полиция в Башки-

рии объявили о задержании 
гражданина, который умудрил-
ся придумать простую, но очень 
действенную схему хищений 
скидок, которые государство 
дает нашим гражданам за тури-
стические поездки по родной 
стране.

Он просто наживался на кеш-
бэке. Оказывается, это не очень 
сложно. В городе Сибае владе-
лец туристического агентства 
и гостиницы стал обвиняемым 
в краже миллионов рублей, вы-
деленных в рамках реализации 
национального проекта. Си-
байским межрайонным след-
ственным отделом следствен-
ного управления Следственно-
го комитета РФ по Республике 
Башкортостан предъявлено об-
винение директору ООО «Изда-
тельство «ЮЖУРАЛПЕЧАТЬ» 
в совершении преступления, 
заявил старший помощник ру-
ководителя управления Евге-
ний Каневский.

Задержала подозреваемо-
го в мошенничестве «при по-
лучении выплат, совершенном 
лицом с использованием своего 
служебного положения» мест-
ная полиция.

Правоохранители расска-
зывают, что ушлый гражданин, 
фамилию которого не называют 
оба ведомства, незаконно полу-
чал выплаты от государства. 
Чем по предварительным при-
кидкам причинил ущерб наше-

му государству на сумму более 
10 миллионов рублей.

Про этого «умельца» лишь 
известно, что он живет в Сибае 
и ему 45 лет. 

По предварительным дан-
ным полиции, раскрыли факт 
мошенничества при получе-
нии выплат, а именно — тури-
стического кешбэка, сотрудни-

ки Управления экономической 
безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД по Рес-
публике Башкортостан. 

Чуть позже по материалам 
МВД по РБ территориальным 
подразделением Следственного 
комитета РФ и было возбуждено 
уголовное дело.

Как предварительно уста-
новили оперативники, 45-лет-
ний житель города Сибая решил 
воспользоваться поощрениями 
для отечественного туризма. 

Схема, которую он использо-
вал, оказалась достаточно при-
митивной и могла действовать 
достаточно долго.

Гражданин организовал ту-
ристическую фирму, а кроме 
этого, «имел под контролем» 
одну из местных гостиниц. 

В течение всего этого года 
коммерсант нашел 60 граждан, 
которые за почти символиче-
ское  вознаграждение предо-
ставили ему доступ к своим 
банковским счетам. 

На  их  данные мужчина 
оформлял туристические пу-
тевки в гостиницу. Тур оплачи-
вал сам. Но это с его стороны 

была совсем не благотворитель-
ность — деньги просто перетека-
ли с одного подконтрольного 
счета на другой. 

Если верить просто бумаж-
кам, то очень не маленькая 
группа граждан неоднократно 
покупали туристические путев-
ки. Правда, сами эти любители 
ездить по стране в непрерыв-
ном режиме о своей бурной ту-
ристической жизни даже не до-
гадывались.

В итоге получилась следую-
щая картина. Стоимость каж-
дого туристического тура пре-
вышала 100 тысяч рублей. За 
каждую проведенную сделку 
подозреваемый получал кешб-
эк. Пока, по подсчетам местно-
го МВД, гражданин причинил 
10-миллионный ущерб бюдже-

ту. Но сумма не окончательная. 
Она может вырасти за время 
следствия.

— В ходе следственно-опера-
тивных мероприятий по месту 
жительства и в офисе 45-лет-
него жителя Сибая изъяты до-
кументы, имеющие значение 
для уголовного дела, ноутбуки, 
телефоны и банковские карты, — 
заявляют в полиции.

Что конкретно изъяли опе-
ративники, правоохранители 
не говорят, отделываясь фразой 
про то, что «по делу изъяты 
предметы и документы, имею-
щие значение для уголовного 
дела». 

Следователь уже успел под-
готовить ходатайство, и суд вче-
ра его рассмотрел. В отношении 
подозреваемого избрана мера 
пресечения в виде заключения 
под стражу. 

Сотрудники УЭБиПК МВД 
по Башкортостану продолжают 
оперативное сопровождение 
уголовного дела.

Правда, у сотрудников пра-
воохранительных органов есть 
подозрение, что этот гражда-
нин не сам такой хитрый и впол-
не мог действовать не один. 

Поэтому сейчас следователи 
проверяют еще некоторых гра-
ждан на причастность к совер-
шенному преступлению.

Если будущий суд с мошен-
нической статьей обвинения со-
гласится, то хитрому граждани-
ну светит, кроме очень большо-
го штрафа, еще провести до 
четырех лет в местах, очень да-
леких от популярных туристи-
ческих маршрутов.  

А К Ц Е Н Т

Коммерсант нашел 60 граждан, 
которые за почти символическое 
вознаграждение предоставили ему 
доступ к своим банковским счетам 

УСЛУГИ Средняя стоимость выступления 
Деда Мороза составила полторы тысячи рублей

Тариф 
новогодний

Ирина Жандарова

С
редняя стоимость 
выступления Деда 
Мороза и Снегуроч-
ки на дому в целом 
по стране составила 
1,5 тысячи рублей, 
сообщили «Россий-
ской газете» экспер-
ты Авито Услуг.

В эту стоимость входит 
классическая игровая про-
грамма: Дед Мороз исполнит 
несколько новогодних песен 
и шуток, послушает стихотво-
рение и поздравит ребенка. 
За программу, которая вклю-
чает в себя конкурсы и игры, 
придется заплатить в два раза 
больше. Около трех тысяч руб-
лей стоит ведение новогодним 
волшебником праздничной 
программы. Также финальная 
стоимость сильно зависит от 
программы поздравления и 
масштабов праздника.

Новогодних аниматоров ча-
сто начинают искать уже с кон-
ца осени: в это время самые 
низкие цены и возможность 
выбрать удобное время и дату. 

Сами новогодние мероприя-
тия проводятся с первых чисел 
декабря и длятся до второй по-
ловины января. Наиболее вы-
сокий спрос на Деда Мороза и 
Снегурочку с 20-х чисел дека-
бря по 1—2 января. 

Цены выше средних за клас-
сическую игровую программу 
зафиксированы в Хабаровске — 
от 3000 рублей. В среднем 2500 
рублей берут аниматоры из 
Владивостока, Москвы и Сочи. 
А цену в 2000 рублей выстави-
ли актеры из Санкт-Петербур-
га, Екатеринбурга, Краснодара, 
Иркутска и других крупных го-
родов. Стоимость ниже средней 
была зафиксирована в Тольят-
ти, Перми, Оренбурге, Казани и 

Ижевске — в среднем от 1200 до 
1400 рублей.

Но это не предельная сто-
имость визита Деда Мороза и 
Снегурочки. Чем ближе празд-
ник, тем выше цены. В прошлом 
году ближе к новогодней ночи 
выезд Деда Мороза и Снегуроч-
ки оценивался в среднем по Рос-
сии 5000 рублей, а в новогод-
нюю ночь — 10 000 рублей. 

В первой декаде декабря за-
казать Деда Мороза можно 
было по цене 990 рублей, сооб-
щили в агентстве «Служба Деда 
Мороза». Цены повышаются 
вплоть до боя курантов. Макси-
мальный тариф устанавливает-
ся с 23.00 31 декабря до 1.00 1 
января. В эти два часа короткий 

15-минутный визит обойдется в 
5200, а получасовая программа 
в 8600 рублей.

При загрузке аниматоров в 
три-четыре выступления в день 
за высокий праздничный се-
зон (порядка 30 дней суммар-
но) тандем Деда Мороза и Сне-
гурочки проводит свыше 90 вы-
ступлений. Таким образом, в 
среднем по стране на новогод-
них елках артист может зарабо-
тать от 135—180 тысяч рублей. 

Самый частый заказ у Деда 
Мороза и Снегурочки — на дом к 
ребенку. Причем у аниматоров 
нет утвержденной программы, 
каждый раз она меняется, в за-
висимости от возраста ребенка 
и пожеланий родителей, расска-
зали в проекте «Русская зима». 
Также Деда Мороза заказывают в 
детский сад или школу, ресторан 
на корпоратив и в офис, на улицу 
и во двор, рассказали в агентстве 
«Служба Деда Мороза». 

Новогодние волшебники готовы 
прислушиваться к просьбам 
и выполнять пожелания заказчиков. 

А К Ц Е Н Т

Цены за выезд Деда Мороза повышают-
ся до боя курантов. Самыми дорогими 
являются последний час уходящего 
и первый час наступившего года

— Публикацию комментирует 
Светлана Качмар
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Читайте также: Мебель, фанеру и упаковку 
из «недружественных» стран предлагают запретить в России 
rg.ru/art/2453329

ПРАЗДНИК  
В Москве прошла первая 
Кремлевская елка

Путешествие 
в Зазеркалье

Дмитрий Туманский

В Москве вчера прошла первая Кремлевская елка — 
традиционные новогодние представления для детей 
состоялись в Государственном Кремлевском дворце. В 
этом году у мероприятия юбилей — оно проходит уже в 
70-й раз. Организаторы ожидают, что в общей сложно-
сти елку посетят 220 тысяч человек со всей страны. 

Представление получилось масштабным — шоу на-
звали «Заговор зеркал», по его сюжету школьникам 
предстоит пройти через разные испытания и приклю-
чения, чтобы спасти Снегурочку. Причем все это в 
мире искривленной действительности — Зазеркалье. В 
спектакле задействованы более 250 артистов. 

По словам председателя Московской федерации 
профсоюзов Михаила Антонцева, представление в 
этом году посетят и ребята из присоединенных терри-
торий, а также дети участников спецоперации. «Мы 
выделили три спектакля целиком для министерств 
обороны и внутренних дел, МЧС, Росгвардии, ФСО, 
практически всех силовых структур», — рассказал он. 

Кроме того, на праздник пригласили детей из сто-
личных и подмосковных малообеспеченных семей, а 
одно из представлений пройдет для ребят с нарушени-
ем слуха. Елка с сурдопереводчиком намечена на 29 
декабря. В целом же представления будут идти до 8 ян-
варя, причем в последний день новогодних каникул за-
планирована «Патриаршая елка» с участием Патриар-
ха Московского и всея Руси Кирилла. 

Работа над спектаклем началась задолго до премье-
ры, добавил Антонцев. «Начиная с июня мы уже го-
товили декорации, подбирали музыку. На самом деле 
полгода велась подготовка самым активным образом, 
чтобы сегодня состоялось это чудо», — пояснил он. 

Представления будут начинаться в 11.00, 14.30 и 
18.00 ежедневно, кроме 1 января. Купить билеты мож-
но на сайте Кремлевского дворца: kremlinpalace.org.  •

Организаторы ожидают, что елку посетят около 220 тысяч 
человек со всей страны. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗАНЯТОСТЬ Сотрудники 
каждой второй компании 
испытывают выгорание

Стресс-тест

Ольга Игнатова 

По словам 80% работодателей, их сотрудники стал-
киваются со стрессом и выгоранием. В каждой второй 
компании это происходит раз в полгода . 24% руково-
дителей признаются, что в их компании такое с сотруд-
никами случается раз в год. У такого же числа владель-
цев бизнеса выгорание сотрудников происходит раз в 
месяц. Лишь 6% утверждают, что их сотрудники под-
вержены стрессу раз в неделю или почти каждый день.

Такие данные содержатся в опросе, проведенном 
группой «Ренессанс Страхование» и исследователь-
ским центром «Зарплаты.ру» (есть у «РГ»). Как пра-
вило, эмоциональное истощение происходит из-за 
большого объема 
задач (в 67% случа-
ев). Не последнюю 
роль играет и дав-
ление сроков сда-
чи работы (56%). 
Конфликты и агрес-
сивное поведение 
коллег заставляет 
понервничать 46% 
сотрудников, а не-
предвиденные об-
стоятельства, кото-
рые влияют на вы-
полнение работы, 
— 38%. Замыкают пятерку некорректные требования и 
нечетко сформулированные обязанности (32%). 

Больше всего от этих факторов страдают специали-
сты творческих специальностей (26%), финансисты и 
экономисты (25%), медработники (19%), представите-
ли рабочих специальностей (10%) и логисты (7%). Что-
бы поддержать сотрудников, работодатели проводят 
личные беседы с ними и помогают решать проблемы 
(57%), дают дополнительные дни отдыха (46%), предо-
ставляют добровольное медстрахование (28%) и нани-
мают психолога (26%). 

Как отмечает психиатр-психотератевт Павел Бес-
частнов, сверхнагрузки и многозадачность —тренды 
современного рынка труда. «Нагрузки должны чередо-
ваться с периодами отдыха, физической активности, 
положительных эмоций. Как компенсировать сверхна-
грузки? В первую очередь мотивацией. Когда текущая 
деятельность представляется человеку осмысленной 
и значимой либо ожидаемый результат эмоционально 
заряжен и аттрактивен, возникает движущий потен-
циал мотивации. Если этих возможностей недостаточ-
но, то психика все равно скатывается в хроническую 
усталость и выгорание, функциональность снижается 
вплоть до невозможности полноценной деятельности. 
Это уже своего рода «временная утрата трудоспособ-
ности», которую следует решать как задачу по психо-
гигиене», — поясняет он. 

ОБРАЗОВАНИЕ Утверждена 
программа школьного 
образования с основами 
военной подготовки

Урок 
без опасности

Мария Агранович 

Министр просвещения России Сергей Кравцов 
утвердил программу школьного образования для 10—
11-х классов, где в курс ОБЖ вошли элементы началь-
ной военной подготовки, а в курс истории — блок о спе-
циальной военной операции.

Как уже писала «РГ» («Класс на марше», 
10.11.2022), в образовательной программе для стар-
шеклассников в курсе ОБЖ представлено два вари-
анта, один из которых — базовый и содержит привыч-
ные разделы по безопасности в быту, на транспорте и 
другие.

В другом, в частности, есть отдельный модуль № 9 
— «Элементы начальной военной подготовки». Здесь и 
строевая подготовка, и воинское приветствие, и ору-
жие пехотинца, и правила обращения с ним. Ученики 
10—11-х классов 
научатся оказывать 
первую помощь и 
познакомятся со 
средствами индиви-
дуальной защиты. 
Также есть модули 
по основам оборо-
ны государства и 
противодействию 
экстремизму и тер-
роризму.

Как сообщили 
«РГ» в минпросве-
щения, каждая шко-
ла сможет самостоятельно выбрать более подходящий 
для себя вариант.

В разделе, который касается курса истории, про-
писаны предметные результаты изучения предмета. 
Например, в 11-м классе школьник должен понимать 
значимость России в мировых политических и соци-
ально-экономических процессах 1945—2022 гг., знать 
достижения страны и ее народа, а также понимать при-
чины и следствия «распада СССР, возрождения Рос-
сийской Федерации как мировой державы, воссоеди-
нения Крыма с Россией, специальной военной опера-
ции на Украине и других важнейших событий 1945—
2022 гг.».

Вскоре появится и единый учебник по истории, где 
будут отражены новейшие события, включая специ-
альную военную операцию. 

По словам Сергея Кравцова, он уже в разработке, 
а концу января — началу февраля 2023 года появятся 
первые наброски учебника.

— Он будет создан на основе тех учебников, которые 
уже есть, но с учетом исторических событий, которые 
произошли в этом году: начало СВО, присоединение 
новых территорий, — уточнил министр. — Рассчиты-
ваю, что создание учебника займет год, но не исклю-
чаю, что он будет готов раньше. Авторский коллектив 
определит рабочая группа под руководством Влади-
мира Мединского. Думаю, в начале 2023 года мы все 
узнаем.

Пока не появится новый учебник, в ходу будут те, 
что уже включены в Федеральный перечень учебни-
ков, пояснил Сергей Кравцов. 

Вскоре появится 
учебник истории, 
где будут отраже-
ны новейшие 
события, в том 
числе начало СВО

Как правило, 
эмоциональное 
истощение 
происходит 
из-за большого 
объема задач 

КОШЕЛЕК Верховный суд рассказал, что ждет наследников, если человека после смерти признали 
банкротом

Процент с добра
Наталья Козлова

В
ерховный суд РФ рассмот-
рел коллизию, которая по-
явилась совсем недавно, но 

уже получила неожиданное рас-
пространение. Речь о том, что по 
закону человека могут признать 
финансово несостоятельным 
не только при жизни, но и после 
смерти. 

Тогда в конкурсную массу 
включают его наследство. И в 
этом случае имущество могут 
забрать у наследника, который 
пользовался им уже несколько 
лет, — это нужно, чтобы рассчи-
таться с кредиторами. А вот лич-
ными активами по долгам насле-
додателя отвечать не придется. 
Но только в том случае, если по-
лучится отделить их от наслед-
ства. Это интересное решение, 
заметил портал Право. ru. 

На этот раз ВС рассмотрел 
спор между наследниками и Фе-
деральной налоговой службой, 
которая взыскивала налоги за 
активы умершего, переданные в 
конкурсную массу.

Уточним — по статье 223.1 
Закона «О несостоятельности 
(банкротстве)» (она называет-
ся «Условия и порядок банкрот-
ства гражданина в случае его 
смерти») человека могут при-
знать банкротом даже после 
кончины. 

В таком случае процедура 
банкротства пойдет по стандарт-
ным правилам. В одно банкрот-
ное дело собирают все долги и 
имущество, вошедшее в наслед-
ство должника, включая акти-
вы, которые уже получили на-
следники. Наследники не могут 
уклониться от исполнения обя-

зательств умершего в пределах 
своей доли. Позиция Верховного 
суда РФ звучит так — банкротит-
ся наследство, а не наследник. 

А теперь детали спора, кото-
рый начался в Челябинске и за-
вершился в столице.

В этом гражданском деле фи-
гурируют трое наследников, ко-
торым досталось добро после 
смерти родственника. Он был 
бизнесменом, поэтому кроме 
личного имущества им отошли и 
несколько нежилых строений на 
праве общей собственности.

Но прошел год после получе-
ния наследства, и суд признал 
умершего банкротом. А все его 
имущество включил в конкурс-
ную массу. 

Налоговики отправили на-

следникам уведомления на упла-
ту земельного налога и налога на 
имущество физических лиц. Та-
кое требование касалось недви-
жимости, которая досталась им 
по наследству, но потом вошло в 
конкурсную массу. 

Но наследники доброволь-
но ничего платить не стали. То-
гда налоговая служба обрати-
лась в Центральный райсуд Че-
лябинска. И там налоговики по-
бедили. 

Налоговой были присужде-
ны суммы, в которые вошли на-
логи на имущество физлиц, зе-
мельные налоги, взносы на ОМС 
и пенсионное страхование, плюс 

пени и расходы на ведение судеб-
ного процесса. 

Судья в своем решении запи-
сала, что недвижимость, на ко-
торую ФНС начислила налог, 
ушла ответчикам по наследству. 
Но потом умершего признали 
банкротом и включили имуще-
ство в конкурсную массу, поэто-
му все требования относительно 
него можно предъявлять только 
в конкурсном производстве. 

При этом суд посчитал спра-
ведливым требование ФНС к на-
следникам об уплате взносов на 
ОМС и пенсионное страхование. 

Судья в своем решении запи-
сала, что включение недвижимо-
сти в конкурсную массу не отме-
няет обязанности наследников, 
как собственников имущества, 
нести расходы по его содержа-
нию, включая уплату налогов. 

Понятно, что такое реше-
ние наследников не устроило и 
они его оспорили. Но им не по-
везло ни в одной местной судеб-
ной инстанции. Сначала апелля-
ция, а следом за ней и кассацион-
ный суд хором согласились, что 
платить наследники должны по 
полной.

В такой ситуации наследни-
кам ничего не оставалось делать, 
как отправиться обжаловать не 

устроивший их вердикт дальше и 
выше — в Верховный суд РФ. Там 
материалы спора вниматель-
но изучили и вынесли свое ре-
шение.

 Вот что заявил высокий суд, 
когда проанализировал матери-
алы дела. 

ВС заявил: если человека при-
знали банкротом после смерти, 
то в конкурсную массу включа-
ется его наследство. В таких слу-
чаях банкротится именно на-
следство.

А вот наследники привле-
каются как заинтересованные 
лица и должниками не становят-
ся. Об этом, напомнил Верхов-
ный суд, говорится в Постанов-
лении Пленума Верховного суда 
(23.12.2021 № 45).

Налоги, которые налоговая 
служба взыскивает с наследни-
ков, — просто текущие платежи. 
И это специально прописано в 
законе о банкротстве (статья 5). 

Такие долги граждан в нашем 
случае возникли через год по-
сле признания наследодателя 
банкротом. К тому времени гра-
жданин уже скончался и его иму-
щество было оформлено на его 
близких. 

Поэтому, по мнению высоко-
го суда, образовавшиеся недоим-

ки «подлежат удовлетворению 
вне очереди за счет конкурсной 
массы».

И вот какой важный момент 
подчеркнула Судебная коллегия 
по гражданским делам Верхов-
ного суда. Он касается наслед-
ников, попавших в аналогичную 
ситуацию. 

По статье 223.1 закона о 
банкротстве («Условия и поря-
док банкротства гражданина в 
случае его смерти») после за-
вершения расчетов с кредито-
рами умерший банкрот освобо-
ждается от дальнейших требо-
ваний. Поэтому нет и оснований 
для взыскания налогов с наслед-
ников. 

В итоге Верховный суд РФ от-
менил определения апелляци-
онной и кассационной инстан-
ций. И отправил дело на новое 
рассмотрение в Челябинский 
облсуд. 

В итоге наследникам при-
дется заплатить в несколько раз 
меньше, чем хотели получить с 
них налоговики. Эксперты на-
поминают — передав наследство 
в конкурсную массу, наследник 
утрачивает права на пользова-
ние и распоряжение этим иму-
ществом. 

При таких обстоятельствах 
на него нельзя возлагать нало-
говое бремя собственника за пе-
риод рассмотрения судом дела о 
банкротстве. 

Практикующие юристы гово-
рят, что такое решение ВС может 
стать ориентиром для формиро-
вания практики о взыскании те-
кущей задолженности по налого-
вым платежам с наследников при 
банкротстве наследодателя.

Дело № 48-КАД22-6-К7 

А К Ц Е Н Т

Передав наследство в конкурсную 
массу, наследник утрачивает права 
на пользование этим имуществом. 
Значит, с него нельзя требовать налоги

Как пробежали год
Вы заговорили о санк-
циях. Согласитесь, урон 
нашему спорту они на-

носят огромный.
ОЛЕГ МАТЫЦИН: Это политика. А 
спорт не должен быть в руках 
политиков как средство разру-
шения и разъединения. Страны, 
которые проводят, например, 
Олимпийские игры, тоже при-
нимают политическое решение, 
которое поддерживают руково-
дители государства. Правитель-
ства дают гарантии проведения 
крупнейших турниров. Пре-
зиденты и королевские особы 
открывают эти Игры. Это поли-
тика в том смысле, что она про-
двигает конструктивные прин-
ципы дружбы, мира, развития, 
единства... Так было всегда. Но 
когда несколько десятков ми-
нистров спорта европейских 
стран пишут петицию с требо-
ванием лишить россиян гимна и 
флага, запретить участие, то это 
уже не политика. Это признание 
их слабости. 

Но спорт — политик мудрый. 
Понятно, что без нас олимпий-
ское движение не умрет, будет 
так или иначе развиваться. Но 
оно не станет двигателем в ре-
шении задач мирового сообще-
ства. А МОК претендует на роль 
глобальной организации, кото-
рая отвечает за всеобщий про-
гресс. Без такой страны, как Рос-
сия, сделать это очень сложно. 
Но я не раз в течение этого года 
говорил, что санкции дали нам 
возможность еще раз оценить 
наши возможности. Открыть 
новые таланты. Начался период 
санкций, мы еще больше осозна-
ли необходимость укреплять ин-
фраструктуру, строить спортив-
ные федеральные центры, еще 
больше внимания обращать на 
научно-методическое обеспече-
ние, готовить тренерские кадры. 
Потому что главным все-таки яв-
ляется укрепление националь-
ной системы спорта. Совершен-
но уверен, мы добиваемся ре-
зультатов не только и не столь-
ко для того, чтобы завоевывать 
медали.

Хотя и они показатель разви-
тия нации.

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Медали — это как не-
кий пик, а выступление ведущих 
спортсменов — локомотив раз-
вития физической культуры и 
спорта в стране. Мы не раз виде-
ли, как после побед наших чем-
пионов многократно увеличива-
лось количество занимающихся 
спортом. Гордость за своих ге-
роев приводит народ в спортив-
ные секции. И поэтому считаю: 
именно сейчас важно вернуть-
ся к истокам: в 2023-м будем 
праздновать 100-летие с начала 
формирования отечественной 
государственной системы физи-
ческой культуры и спорта.

Как вам такая идея: в честь 
100-летия мы вместе с мини-
стерством спорта организу-
ем самые простые и доступ-
ные соревнования. Пригла-
сим всех пробежать в честь 

юбилея стометровку. Это 
под силу каждому или почти 
каждому. И уж тут гаранти-
рованно никаких приписок.

ОЛ Е Г  М АТ Ы Ц И Н : Над идеей мож-
но подумать. В чем идеология 
государственной системы фи-
зической культуры и спорта? 
Той, которая была тогда и кото-
рую надо возрождать сегодня. В 
спорте всегда были три состав-
ляющих. Первое — это оборо-
носпособность страны: ее гра-
ждане должны быть сильными, 
физически подготовленными. 
Второе: спорт обеспечивает 
трудоспособность людей. Тре-
тье: временами мы забываем о 
демографии. А ведь у здоровых 
людей и дети здоровые. Не надо 
стесняться говорить об этом. 
Спорт формирует привычку к 
ведению здорового образа жиз-
ни. Наши победы на Олимпий-
ских играх и национальная про-
грамма, которую мы сейчас реа-
лизуем, способствуют решению 
вот этой триединой задачи.

Успехи на Олимпиадах, чем-
пионатах мира неимоверно 
важны. Но нельзя разъединять 
спорт высших достижений и 
массовый спорт. Именно на это 
нацелены все наши федераль-
ные проекты, такие как феде-
ральный проект «Спорт — норма 
жизни». Поэтому возвращусь к 
началу нашего разговора об 
итогах года. Несмотря на очень 
сложный период, динамика раз-
вития физической культуры и 
спорта позитивна.

А что касается санкций, ко-
торые нам жестоко объявили, 
то мы еще раз поняли, что необ-
ходимо укреплять националь-
ную систему спорта. Она долж-
на быть в определенной мере 
нельзя сказать независимой, 
потому что независимым сей-
час в мире быть нельзя, мы все 
зависим от тех или иных обсто-
ятельств — и от внутренних, и 
от внешних, но наша система 
должна быть самодостаточной 
и открытой. 

Тем более что 17 декабря на-
ложенные CAS (Международ-
ный арбитражный суд. — «РГ») 
в конце 2020 года санкции по 
ограничению участия наших 
спортсменов под флагом, под 
гимном, запрет нашим госу-
дарственным служащим рабо-
тать в общественных организа-
циях закончились. Этот период 
пройден. Мы не были согласны 
в полной мере с решением CAS, 
но тем не менее сразу сказали, 
что будем выполнять решения 
суда. И в течение последнего 
года санкций — ни одного к нам 
замечания. Санкции полностью 
закончились, это подтвердили и 
ВАДА (Всемирное антидопинго-
вое агентство. — «РГ»), и Олим-
пийский саммит, который про-
ходил в Лозанне 6—7 декабря, и 
даже руководители МОК, кото-
рые раньше призывали между-
народные спортивные федера-
ции не допускать россиян к со-
ревнованиям.

И еще одно «даже». За до-
пуск публично высказалась 
даже президент Националь-
ного олимпийского комите-
та США.

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Да, вроде бы мно-
гие оппоненты говорят о недо-
пустимости вмешательства 
правительств и их диктата в 
управление спортом и в орга-
низацию международных ме-
роприятий. Но мы-то с вами 

несколько раз видели, когда 
международная федерация раз-
решает приехать нашим пред-
ставителям или спортсменам 
в какую-либо страну, а прави-
тельство не дает визы. Это во-
обще беспрецедентно, это нару-
шение всех мыслимых и немыс-
лимых регламентов деятель-
ности независимых междуна-
родных общественных органи-
заций. 

Мы считаем: трудности дей-
ствительно сплачивают. И на 
Олимпийском собрании, бук-
вально неделю назад, об этом 
тоже говорили. Сейчас время 
сплочения, время объедине-
ния и время консолидации уси-
лий для того, чтобы обеспечить 
жизнеспособность и конкурен-
тоспособность национальной 
системы спорта.

Олег Васильевич, попробуем 
завершить первую часть на-
шей беседы темой во всех от-
ношениях приятной. Смот-
рели матчи ЧМ по футболу? 
Каковы впечатления? 

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Смотрел в макси-
мально возможных отпущен-
ных мне временных преде-
лах. Я не футбольный эксперт. 
Но каков же уровень футбола! 
Думаю, нашим футболистам 
надо было сидеть и смотреть 
все матчи, а потом их анализи-
ровать. Надеюсь, они так и де-
лали. 

Хотелось бы надеяться…
ОЛЕГ МАТЫЦИН: Полагаю, что изу-
чение матчей ЧМ даст какой-то 
толчок развитию российско-
го футбола. По мотивации мне 
очень понравились японская 
сборная, марокканская. С точ-
ки зрения мастерства, арти-
стизма — Бразилия, Аргенти-
на. Системная по всем лини-
ям команда — Франция. Глав-
ное, сколько же гениев фут-
бола! Вратарь Мартинес — это 
что-то! Моя оценка Месси — он 
в ней не нуждается. Когда смот-
ришь на таких людей, понима-
ешь, что они живут этим. К ним 
приходит вдохновение, они 
принимают решение и творят 
на поле. Именно творят, и каж-
дый момент — это творчество. 
Не знаю, кто мог бы написать 
сценарий финального матча 
Аргентина — Франция лучше, 
чем это экспромтом сыгран-
ное зрелище...  

Полный текст 
«Делового завтрака» 
читайте в одном 
из ближайших предновогодних 
номеров «РГ»

У Олега Матыцина есть полное 
и ясное представление о том, 
как России в непростых условиях 
расширять международное 
спортивное сотрудничество.

А К Ц Е Н Т

Олег Матыцин: Мы не раз видели, 
как после побед наших чемпионов 
многократно увеличивалось количество 
занимающихся спортом 

1

Налоги не придется платить 
наследникам, если добро досталось 
с долгами.
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Видео с смотрите на сайте 
rg.ru/art/2465098

Узнайте больше: Как бороться с эмоциональным 
выгоранием 
rg.ru/art/1998982
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БИАТЛОН В Рязани 
с успехом прошел третий 
этап Кубка Содружества

Попали в цель

Илья Соболев

На выходных Рязань впервые приняла международные 
соревнования по биатлону — третий этап Кубка Со-
дружества, в котором приняли участие сильнейшие на 
данный момент спортсмены России и Беларуси.

Отечественному биатлону в этом году категориче-
ски не везет с погодой. Гонки приходится проводить 
то в 20-градусный мороз, то в плюсовую оттепель, как 
здесь, в Рязани. Все поверхности, в том числе и на под-
ходах к стадиону «Алмаз», где проходили соревнова-
ния, покрылись двумя слоями — льда и воды. Передви-
гаться можно было лишь маленькими, сосредоточен-
ными шажочками. Плюс в первый день неприятным 
дождем периодически брызгало с неба. Но истинных 
болельщиков биатлона погодные хмурость и серость 
не отпугнули. Все-таки в Центральном федеральном 
округе турнир такого уровня проводится впервые. Два 
часа на поезде из Москвы — и ты уже на трибунах. Они, 
к слову, заполнились до отказа, вместив в каждый из 
дней, несмотря на свою компактность, по три тыся-
чи человек. Пришедшие вряд ли пожалели о своем ре-
шении: их ждала бодрая развлекательная программа, 
ну и главные исполнители, биатлонисты, не подвели. 
Благо организаторы поработали ответственно, обеспе-
чив спортсменам качественный снег даже с учетом по-
годных условий.

Третий этап Кубка Содружества, призванный в не-
которой степени заменить Кубок мира, от которого 
нас с белорусами отстранили, прошел с элементами 
новогоднего шоу. В первый день мужчины и женщи-
ны бежали суперспринт: обычные 7,5 км, но с четырь-
мя огневыми рубежами. Во второй прошли большие 
масс-старты. 

И уже первые результаты преподнесли сюрприз. В 
мужском суперспринте всю тройку призеров сфор-
мировали белорусы. Причем победителем стал не ли-
дер белорусской сборной Антон Смольский (он вто-
рой), а малоизвестный широкой публике Иван Ту-
латин. 

У женщин суперспринт также выиграла белоруска 
Динара Алимбекова. Она же победила и в масс-старте, 
оформив в Рязани дубль. А вот у мужчин россияне взя-
ли реванш силами Романа Еремина.  

ВОЛЕЙБОЛ Команда 
из столицы Татарстана 
в 11-й раз выиграла 
мужской Кубок России

Казань опять 
берет свое 

Илья Трисвятский

Очередным успехом ВК «Зенит-Казань» вчера завер-
шился «Финал четырех» Кубка России по волейболу 
среди мужских команд, который впервые в истории 
прошел в Приполярье — в городе Новый Уренгой. В ре-
шающем матче команда из столицы Татарстана побе-
дила хозяина соревнований «Факел» в трех сетах — 3:0 
(25:16, 25:14, 25:21).

Казанцы в 11-й раз завоевали престижный трофей, 
розыгрыш которого с 2009 года по инициативе Всерос-
сийской федерации волейбола (ВФВ) посвящен памяти 
легендарного мастера летающего мяча, двукратного 
чемпиона мира в составе сборной Советского Союза 
Константина Ревы. 

«Финал четырех» был организован в классиче-
ском двухдневном формате, но без не имеющего прин-
ципиального спортивного значения матча за третье 
место. Несмотря на то что оба полуфинала заверши-
лись в трех сетах, на площадке присутствовала очень 
серьезная борьба конкурирующих команд. Сначала 
«Зенит-Казань» взял верх над белгородским клубом 
«Белогорье» — 3:0 (25:23, 25:22, 25:15). А во второй 
игре предпоследней стадии турнира «Факел» порадо-
вал своих многочисленных болельщиков, оставив не у 
дел новосибирский «Локомотив» — 3:0 (25:23, 25:23, 
25:21). 

Национальная федерация волейбола еще задолго 
до «Финала четырех» подписала новый партнерский 
договор, благодаря этому ВФВ и ее спонсор организо-
вали вручение персональных призов лучшим игрокам 
всех матчей в Новом Уренгое. По итогам полуфина-
лов индивидуальные награды получили диагональный 
нападающий Максим Михайлов (ВК «Зенит-Казань») и 
доигровщик Евгений Сивожелез («Факел»).

В финале персональный трофей решением автори-
тетного жюри был вручен доигровщику казанского 
клуба Дмитрию Волкову. Есть в этом и определенный 
символизм. Ведь чемпион Европы 2017, серебряный 
призер прошлогоднего олимпийского турнира в Токио, 
двукратный победитель мировой Лиги наций является 
воспитанником клубной системы новоуренгойского 
«Факела», хозяина прошедшего на высочайшем уров-
не «Финала четырех». Дима Волков играл за «молодеж-
ку» «Факела» в 2011—2014 годах, а следующие семь 
лет был одним из лидеров основного состава. И только 
в прошлом сезоне он перешел в казанскую команду. 

Татарстанский клуб защитил свой титул, завоеван-
ный год назад в Санкт-Петербурге. При этом казанцам, 
которыми руководит главный тренер Алексей Вербов, 
некогда почивать на лаврах. Ведь на 29 декабря запла-
нирован матч Суперлиги с уфимским «Уралом».  

ФУТБОЛ В РФС склоняются к уходу в другую конфедерацию

Азия все ближе
Артур Нанян

Н
ынешняя неделя может 
стать судьбоносной для 
российского футбола. 

Уже завтра РФС должен при-
нять окончательное решение 
— остаемся ли мы в УЕФА либо 
переходим в Азию. В организа-
ции склоняются ко второму ва-
рианту. 

На состоявшемся в пятницу 
исполкоме РФС решили взять 
паузу по данному вопросу, взве-
сить все «за» и «против». Во-
просов пока много, причем как 
чисто спортивных, так и орга-
низационных. По словам пре-
зидента РФС Александра Дю-
кова, большинство клубов Пре-
мьер-лиги, а также наставник 
сборной Валерий Карпин счи-
тают, что переход в Азию ну-
жен. В то же время есть немало 
противников таких изменений, 
в частности, один из самых ти-
тулованных тренеров в истории 
нашей страны Олег Романцев.

— Трансфер в Азию — это окно 
возможностей, чтобы вернуть-
ся в официальные междуна-
родные турниры. Это вопрос, 
который повлияет на развитие 
нашего футбола, по крайней 
мере в ближайшие десять лет. 
Плюсы выступления в Европе 
понятны, но возвращение под 
большим сомнением. Света в 
конце тоннеля мы не видим, — 
подчеркнул Дюков.

Один из главных вопросов 
— примут ли нас в Азии. Дюков 
признается, что на данный мо-
мент их конфедерация готова 
нас включить в свои ряды, хотя 
письменных гарантий никаких 
нет. «Они готовы рассмотреть 
наше обращение, а дальше ре-
шение будут принимать голо-
сованием. Если мы перейдем в 

Азию, это будет надолго. Никто 
не может сказать наверняка, 
что те же Япония или Австралия 
согласятся играть с нами. Од-
нако там 48 ассоциаций: если 
три из них откажутся с нами со-
перничать, им скажут — ну и не 
надо. А в УЕФА таких больше 
половины, ситуация совсем 
иная», — подытожил Дюков.

Если говорить о плюсах и ми-
нусах возможного перехода в 

Азиатскую конфедерацию фут-
бола (АФК), то здесь много как 
положительных моментов, так 
и отрицательных. Из хорошего — 
наши клубы и сборные наконец 
получат возможность играть на 
международном уровне. Нацио-
нальная команда сможет через 
отборочный турнир пробиться 
на чемпионат мира (при этом 
нужно будет согласие ФИФА), 
участвовать в Кубке Азии (вме-

сто первенства Европы). В ситу-
ации, когда УЕФА не дает четко-
го ответа, когда в Европе гото-
вы будут принять нас обратно, 
сидеть и ничего не делать губи-
тельно для нашего футбола. Бан 
может длиться год, два, а может 
и больше. Столь длительный 
простой ничего хорошего нам 
не принесет.

Теперь о минусах. Наши ко-
манды получат необходимую 
игровую практику, но переход 
будет очень тяжелым. Россия 
может получить одобрение от 
АФК с ФИФА, но в Азии далеко 
не все нам будут рады. Прежде 
всего речь о Японии, Южной Ко-
рее и Австралии. Не исключено, 

что при жеребьевке отборочно-
го цикла или Лиги чемпионов 
АФК придется разводить наши 
команды с представителями 
вышеназванных стран. А как по-
ступить, если в финал Лиги чем-
пионов пробьются представите-
ли России и Японии? Пока не со-
всем понятно.

Дальше — призовые. Если 
брать азиатскую Лигу чемпио-
нов, то АФК перечисляет за по-
беду в этом турнире четыре мил-
лиона долларов, финалисту — 
два миллиона. За участие в груп-
повой стадии — около 400 тысяч 
долларов. Для сравнения: любой 
клуб, пробившийся в групповой 
этап европейской Лиги чемпи-
онов, зарабатывает 15,64 мил-
лиона. Бонус за выход в 1/8 фи-
нала равен 9,6 миллиона, в чет-
вертьфинал — 10,6 миллиона, в 
полуфинал — 12,5. Касаемо уров-
ня соперников стоит отметить, 
что сразу шесть клубов россий-
ской Премьер-лиги дороже по 
трансферной стоимости своих 
составов действующего триум-
фатора азиатской Лиги чемпио-
нов саудовского «Аль-Хиляля». 
Самый дорогой игрок «Аль-Хи-
ляля» бразилец Матеус Перейра 
оценивается экспертами в 11 
миллионов евро — в РПЛ он бы 
занимал восьмое место по дан-
ному показателю.

Наконец, география. Одним 
из ключевых вопросов, кото-
рые придется решать РФС при 
переходе в АФК, будет верстка 
внутреннего календаря, преж-
де всего РПЛ. Ведь перелеты из 
европейской части России в 
Азию для участия в континен-
тальных клубных соревнова-
ниях более продолжительны по 
времени. Иногда надо будет тра-
тить на перелеты по 9—10 часов, а 
с пересадками — и того больше.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Дебютантка Акатьева обошла и чемпионку 
Валиеву, и любимицу публики Туктамышеву

Звенит словно лед

Анна Козина

У
в и д е в  и т о г о в ы е 
оценки, 15-летняя 
фигуристка Софья 
Акатьева, кажется, 
даже немного расте-
рялась. Для нее это 
первый взрослый 
чемпионат России и 
пока самый главный 

титул в карьере. А в соперницах 
— такие звезды: олимпийская 
чемпионка в команде, облада-
тельница всех мировых рекор-
дов в оценках Камила Валиева, 
еще одна рекордсменка, но уже 
по части долголетия в спорте 
Елизавета Туктамышева, кото-
рая выступала на своем 15-м (!) 
первенстве страны.

Тут дело и в скромности 
Сони, и в неожиданном финале, 
потому что интрига сохраня-
лась до конца. Валиева сделала 
совершенно несвойственную 
ей «бабочку» на тройном аксе-
ле в короткой программе, Ака-
тьева упала с трикселя в произ-
вольной. В итоге спортсменок 
разделили каких-то 2,5 балла 

(249,74 против 247,32). Тукта-
мышева, кстати, не сильно от-
стала, набрав в сумме за два 
проката 241,72 балла. Сильная 
конкуренция и почти равная 
борьба. Да, «золото» получи-
ла только одна, но для каждой 
показанный результат был по-
бедой. 

Для Софьи Акатьевой — это 
опыт, вера в себя, умение про-
живать и принимать и успех, 
и ошибки. Все-таки за то па-
дение она себя внутренне ко-
рила, возможно, даже больше, 
чем следует, ведь все закончи-
лось хорошо. Тут сразу вспо-
минаются слезы Анастасии 
Мишиной. Их пара с Алексан-
дром Галлямовым — очень ста-
бильная. А в Красноярске сбой 

на каскаде лишил их первого 
места. Проигрывать тоже нуж-
но уметь. «Сегодня для меня 
было сложно отойти от ошиб-
ки, и я горжусь тем, что у меня 
это получилось, — сказала На-
стя. — Второе место — тоже до-
стойно».

Прошлогодняя чемпионка 
Камила Валиева тоже может 
под этим подписаться. Пусть 
тройной аксель, в отличие от 
четверных тулупов, еще не вер-
нулся, но главное, что Ками, 
как ее ласково называют дру-
зья и болельщики, удалось 
восстановить не физическое 
состояние, а психологическое. 
Душераздирающая и противо-
речивая по восприятию произ-
вольная программа Валиевой, 

посвященная ее олимпийской 
истории, когда от телекамер 
и провокаций западных жур-
налистов приходилось скры-
ваться за капюшоном спортив-
ной кофты, похоже, возымела 
свой терапевтический эффект. 
«Считаю, что капюшон уже 
не нужен, уже не нужно пря-
тать свое лицо. После проката у 
меня все равно были слезы, но 
слезы радости, благодарности, 
потому что сейчас я сильнее, 
чем была год назад, — отметила 
Валиева. — Наверное, это самый 
главный жизненный опыт».

Ну а Елизавета Туктамыше-
ва — не просто звезда. Она, как 
маяк, — ориентир и свет наде-
жды для взрослых фигуристок. 

Она продолжает доказывать, 
что можно преодолеть и пубер-
тат, и другие сложности и под-
няться на пьедестал. Причем 
делает это не через назидание, 
а через восхищение. «Бронзу» 
чемпионата России Лиза сама 
сравнила с «серебром» чемпи-
оната мира 2021 года, где она 
уступила будущей олимпий-
ской чемпионке Анне Щерба-
ковой. Получить медаль не за 
выслугу лет или былые заслу-
ги, а за то, что ты классно и с 
удовольствием делаешь здесь и 
сейчас — бесценно.   

Софья Акатьева заверила, 
что не потеряет голову от успеха. 
А соперничать с такими фигу-
ристками — большая честь.

Олимпийский чемпион Лондона-2012 Максим Михайлов играет 
ключевую роль в составе триумфатора ВК «Зенит-Казань».

В ноябре Россия провела два матча 
против команд из Азии — 
Узбекистана и Таджикистана.

А К Ц Е Н Т

Акатьевой и Валиевой по 15—16 лет, 
а у Туктамышевой — 15-й чемпионат 
России. Уважение и восхищение

А К Ц Е Н Т

Большинство клубов Премьер-лиги 
и тренер сборной Валерий Карпин 
выступают за переход в Азию 

БАСКЕТБОЛ 

Назван состав  
на просмотр 
кандидатов  
в сборную

ЛУКИЧ ЗОВЕТ 
МОЛОДЕЖЬ
Илья Трисвятский

Главный тренер нашей муж-
ской национальной команды 
серб Зоран Лукич объявил спи-
сок игроков, которые вызыва-
ются на просмотровый сбор. 
Он состоится в январе в подмо-
сковном Новогорске.

Всего в списке 22 игрока, 
они представляют команды 
Единой лиги, Суперлиги и даже 
Единой молодежной лиги. На-
помним, что сам Лукич совме-
щает работу в сборной с долж-
ностью главного тренера клуба 
Единой лиги «Пари НН» (Ниж-
ний Новгород).

Защитники: З. Ведищев 
(«Локомотив-Кубань», Крас-
нодар), Беленицкий («Пари 
НН»), Касаткин, Якушин (оба 
— МБА, Москва), Пранаускис 
(«Автодор», Саратов), Ружен-
цев (ЦСКА), Топтунов («Зе-
нит» СПб), Зоткин («Новоси-
бирск»), Никонов (ЦСКА-2).

Форварды: А. Антипов, Зем-
ский (оба — «Зенит»), Кочергин, 
Платонов (оба — МБА), Петенев 
(«Автодор»), Походяев («Пар-
ма», Пермь), Акрамов, Пету-
хов (оба — ЦСКА-2), Ганькевич 
(«Руна»-мол., Москва).

Центровые: Елатонцев, 
Орешников (оба — «Локо-
мотив-Кубань»), Клюев (МБА), 
Рыжов («Зенит»).

Наибольшее представитель-
ство игроков по командам та-
кое: МБА — 5, «Зенит» — 4, «Ло-
комотив-Кубань» — 3.

В штаб Лукича входят тре-
неры Сергей Козин, Александр 
Полинкевич, Роман Семерни-
нов, Михаил Карпенко, тренер 
по ОФП Георгий Артемьев.

Основной целью январской 
учебно-тренировочной работы 
в Новогорске станет отбор кан-
дидатов, которые будут пригла-
шены в феврале на основной 
сбор национальной команды. 
Причем уже в рамках февраль-
ского сбора возможно прове-
дение товарищеских матчей, 
этим вопросом сейчас занима-
ется менеджмент Российской 
федерации баскетбола (РФБ).  

ХОККЕЙ 

Овечкин 
вышел 
на второе 
место 
по голам в НХЛ

НА ОЧЕРЕДИ — 
ГРЕТЦКИ
Илья Соболев

Российский капитан «Вашинг-
тона» Александр Овечкин вы-
шел на чистое второе место по 
голам в регулярных чемпиона-
тах Национальной хоккейной 
лиги. В матче против «Винни-
пега» (4:1) форвард забросил 
свои 801-ю и 802-ю шайбы, 
обогнав канадца Горди Хоу (801 
шайба) по прозвищу «Мистер 
хоккей». Следующий ориентир 
— лидер исторической гонки, 
главная канадская легенда Уэйн 
Гретцки (894).

После того как Овечкин до-
стиг юбилейной отметки в 800 
голов, шайба после его бросков 
четыре матча подряд не шла в 
ворота. «Хотелось побыстрее 
закончить с шумихой, которая 
была вокруг. Постоянно каме-
ры, микрофоны. Четыре матча 
подряд хотелось забить. Но не 
забивал даже в стопроцентных 
моментах», — признался по-
том в интервью «Матч ТВ» сам 
игрок. 

И вот наконец прорвало. 
Причем на глазах у жены и 
двух сыновей, а также брата. 
Родители тоже смотрели этот 
матч из Москвы. «Мамочка, 
папочка, Настя, Сережа, Илю-
ша, Мишаня, я вас очень силь-
но люблю!» — по-русски обра-
тился Овечкин к родным во 
время флэш-интервью на пере-
полненной арене. Под свода-
ми стадиона прокрутили ро-
лик с поздравлением сына 
Горди Хоу, Марка. Россияни-
на поздравили даже игроки 
проигравшего «Виннипега».

До некогда казавшегося веч-
ным рекорда Гретцки Алексан-
дру осталось 92 шайбы. Смо-
жет ли Овечкин стал лучшим 
снайпером в истории НХЛ? За-
глянуть в будущее невозможно. 
Но эксперты, опираясь на ста-
тистику россиянина, а также с 
учетом его стабильности здо-
ровья, ждут исторического со-
бытия уже в течение двух бли-
жайших лет.  
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Генеральный директор Федерации фигурного катания на коньках Рос-

сии Александр Коган назначен временно исполняющим полномочия 

главы ФФККР, сообщается на официальном сайте организации. Реше-

ние было принято единогласно на заседании исполкома, которое про-

шло в Красноярске по завершении чемпионата России. Пост президен-

та федерации освободился после того, как из жизни ушел ее многолет-

ний руководитель, олимпийский чемпион в танцах на льду Александр 

Горшков.
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ТРАНСПОРТ Из Екатеринбурга в Москву запустили новый скоростной поезд

Экспресс в Новый год
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

С
уперсовременный 
поезд, который доез-
ж а е т  д о  М о с к в ы 
меньше чем за сут-
ки, запустили в Ека-
теринбурге. За пре-
зентабельный вид и 
множество удобных 
о п ц и й  в  в а г о н е 

уральцы уже окрестили эк-
спресс «лакшери поездом».

Еще с советских времен Урал 
и Москву соединял фирменный 
поезд «Малахит». Состав всем 
своим антуражем подчеркивал 
колоритность местного края: 
вагоны под цвет знаменитого на 
весь мир уральского минерала, 
при отправлении с вокзала в 
купе звучала «Уральская ряби-
нушка», красные ягоды украша-
ли занавески и чайные сервизы. 
До столицы поезд добирался за 
33 часа и в скорости явно усту-
пал другим составам, проходя-
щим через Екатеринбург. В 
2017 году «Малахит» отменили. 
Нынешний всплеск отечествен-
ного туризма идею фирменного 
поезда вернул. Пока без малахи-
тового антуража, но зато — на 
качественно новом уровне.

Новомодное слово «лакше-
ри» четырехлетний Артем, есте-
ственно, не знает. Но преимуще-
ства экспресса уже оценил. 

— У нас было специальное 
детское купе с рисунками ракет. 
Так что всю поездку сын зани-
мался исключительно космиче-
ской темой. Сами знаете, как 
быстро устают дети от дороги, а 
тут было на что отвлечься, — 
призналась «РГ» на перроне 
мама Артема Светлана Щерба-
кова, как только скорый № 
55/56 прибыл в Екатеринбург.

Состав уральского экспресса 
сформирован из вагонов нового 
модельного ряда — одноэтажных 
плацкартных и купейных, вы-

полненных в виде двухвагонных 
сцепов. Такие вагоны — резуль-
тат совместной работы Феде-
ральной пассажирской компа-
нии, «Трансмашхолдинга» и 
Тверского вагоностроительного 
завода. Пока они в диковинку, но 
вскоре для пассажиров станут 
привычными: планируется вы-
пуск более 3700 таких вагонов. 
В том числе — с особой специа-
лизацией, к примеру, оборудо-
ванных для людей с ограничен-
ными возможностями.

Помимо детских купе и сей-
фов в уральском экспрессе хва-
тает других, еще непривычных 
для любителей путешествий по 
железной дороге опций: специ-
альные шторы на окнах, управ-
ляемое освещение, система 
кондиционирования, душ и так 
далее. В поезде, конечно, есть 
ресторан, но для гурманов пред-
усмотрена и возможность зака-
зать блюда из ресторанов горо-
дов, расположенных по мар-
шруту следования. К примеру, 
Казани, знаменитой националь-
ными пирожками с бульоном — 
эчпочмаками. Скучать в путе-
шествии не даст внутрипоезд-
ная мультимедийная система 
«Попутчик», в которой есть 
контент на любой вкус: филь-
мы, книги, мультфильмы, музы-
ка. И от того, есть ли интернет 
на территории за окном вагона, 
система не зависит.

Приятно удивит и стоимость 
билетов. Никакой дополнитель-
ной  накрутки за суперкомфорт. 
Цены с учетом инфляции сопо-
ставимы с теми, что были пять 
лет назад на «Малахите», где, 
кстати, за имидж доплачивали 
не менее 25 % от стоимости. Пе-
ред запуском нового экспресса 
в РЖД сообщали, что цена на 
плацкарт будет начинаться от 
двух с половиной тысяч рублей. 
Но, видимо, это при покупке не-
возвратных билетов на далекую 
перспективу. В новогодние ка-
никулы на путешествия спрос, 
и, как убедились мы, цена под-
нялась до 3800 рублей за место 
в плацкарте и 8 тысяч — в купе. 
Это сравнимо с другими поезда-
ми, следующими по аналогич-
ному маршруту, но на ураль-
ский экспресс билеты раскупа-
ются как горячие пирожки.

Но главное — скорость. До 
160 километров в час. Расстоя-
ние между столицей и Екате-
ринбургом уральский экспресс 
преодолевает менее чем за сут-
ки: это на несколько часов бы-
стрее, чем пассажирские пое-
зда, следующие по тому же мар-
шруту.  

Я думаю, существует много причин, что спрос на Деда 
Мороза большой, несмотря на то, что цена в некоторых 
регионах на него повысилась. («РГ», 13-я полоса). Во-
первых, я считаю, у нас очень чадолюбивая страна и на 
праздники принято дарить ребенку все самое лучшее, 
это убеждение разделяют практически все. И это луч-
шее — Дед Мороз как символ праздника.  Сейчас, я ду-
маю, к этому еще прибавляется история о том, что ро-
дителям самим хочется кусочек какого-то счастья, но 
себе они этого не очень позволяют, а для ребенка вроде 
как можно. Чуть-чуть прикоснуться к сказке, чуть-
чуть вспомнить свое детство: ребенок радуется, я смо-
трю и мне тоже вроде как хорошо. Это часто видно не 
только по Деду Морозу, но и по дорогим подаркам, ко-
торые взрослые покупают ребенку. Даже те, что не сов-
сем нужны. «Я вот это все могу сейчас себе позволить 
купить, у меня в детстве не было, а у моего чада будет». 
Также здесь присутствует и некий показной момент: у 
Васи есть, у Пети есть, у моего ребенка должно быть 
как обязательная программа. Причем не самая доро-
гая. Ну, не могу я ребенку оплатить учебу в какой-т о 
хорошей школе или подарить ноутбук, зато могу зака-
зать Деда Мороза.  В действительности же некоторые 
дети часто не верят в «дедушку», но то, что кто-то при-
шел персонально к ним на праздник, очень радует. Не 
говорю про малышей, которые могут испугаться, а про 
более осознанных детях. И родитель эту радость может 
обеспечить, несмотря на то, что цены повышаются.

Есть еще и момент нелогичного экономического по-
ведения. Ведь, если посчитать холодным умом, — это 
довольно странная трата, но есть эффект «фейервер-
ка», «красивого пшика». Праздник должен шуметь. У 
меня такая аналогия на ум пришла: как в Гарри Потте-
ре, когда наступили темные времена, братья Уизли от-
крыли магазин приколов, и он пользовался популярно-
стью. Мне кажется, когда нам тяжело или какие-то пе-
ремены происходят, надо собираться вместе, веселить-
ся и показывать, что мы сильны, бодры духом. Никто 
кроме деда Мороза не создаст таких ярких эмоций. И 
такие персонажи, как Дед Мороз и Снегурочка,  при-
вносят атмосферу праздника, чтобы мы не раскисли. 

Многие пятилетки прекрасно понимают, что ника-
кого Дед Мороза нет, что это ряженый человек, перео-
детый. В детском садике вообще воспитательница на-
ряжается в Деда Мороза, и женский Дед Мороз — очень 
распространенная у нас в стране история. Но это ни-
как не умоляет атмосферы праздника.  Потому что, 
если для тебя человек переоделся и принес подарок, 
это уже здорово. И уж, конечно, не стоит разуверять 
ребенка, если он искренне верит в Мороза.  А по поводу 
писем Дедушке скажу так: ребенку важно кому-то рас-
сказать, обозначить свои чаяния. Может быть, свои 
проблемы, свои желания. Надо быть очень деликатным 
в своей инициативе написать это письмо, не переу-
сердствовать, чтобы ребенок не закрылся, не захлоп-
нулся и не перестал что-то обсуждать с окружающими. 
Детям важно делиться своим счастьем, чтобы у всех 
все было хорошо, особенно в Новый год, от которого 
ждут обновлений и каких-то позитивных изменений. 

Подготовила Елена Кухтенкова

В российских вузах 
появятся курсы 
по киберспорту
Юлия Гуреева  •  rg.ru/art/2465135
К концу 2024 года в российских вузах будут введены 
курсы киберспортивных дисциплин. Они станут до-
ступны для студентов как технических, так и гумани-
тарных специальностей. Классная новость! Кибер-
спорт — это действительно спорт и серьезная профес-
сия, а не какая-то там «ерунда» или «развлечение для 
детей», как любят говорить некоторые представители 
старшего поколения. Киберспорт требует мастерства, 
интеллекта, а часто и скорости реакции. Стоит также 
упомянуть и про координацию движений. Многие 
виды киберспорта требуют командной слаженности. 
Большинство любителей футбола в ответ на вопрос 
«Важна ли в футболе сыгранность команды?» уверен-
но ответят: «Да, важна». Не звездные, но крепкие и 
сыгранные коллективы нередко обыгрывают коман-
ды, собранные из топовых футболистов с огромной 
трансферной стоимостью, но менее мотивированных, 
плохо сыгранных и «тянущих одеяло на себя», вместо 
того, чтобы играть на команду. То же самое — и в коман-
дных видах киберспорта. Но в отличие от футбола ки-
берспорт не травмоопасный спорт. Геймер может иг-
рать каждый день по 10—12 часов, не подвергая осо-
бенному риску свое здоровье, если у него качествен-
ный монитор, удобное кресло, правильное питание и 
здоровый сон. Что касается будущего киберспорта, то, 
на мой взгляд, у киберспортивных дисциплин есть ог-
ромный потенциал, и пока он большей частью не рас-
крыт.

Кирилл

Более 250 млн человек 
в КНР заразились 
COVID-19 за последние 
три недели
Максим Макарычев    •  rg.ru/art/2465709
По оценкам официальных лиц КНР, до 250 миллионов 
человек заразились COVID-19 в Китае за первые 20 
дней декабря на фоне резкого разворачивания панде-
мического хаоса в стране. В свою очередь, пик заболе-
вания в Китае может наступить в январе. По данным 
ученых, в КНР сейчас доминирует высокотрансмис-
сивный омикрон — вариант В.7, в этой связи ожидает-
ся, что рост заражения еще будет внезапным. Как мы 
все знаем, у китайцев был жесточайший карантин. По-
этому, мне лично очевидно, что их население не смогло 
адаптироваться к вирусу. У нас, например, уже многие 
приобрели иммунитет. Для нас теперь коронавирус — 
всего лишь простуда.

Леонид

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРАЗДНИК Как не выбросить месячный бюджет на 
новогодний стол и порадовать своих гостей
rg.ru/art/2466003

ОБЩЕСТВО Названы самые неэкологичные 
новогодние игрушки
rg.ru/art/2465441

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Светлана  Качмар,
семейный психолог

Скорый поезд Екатеринбург — Москва, к радости уральцев, вновь запущен после пятилетнего перерыва. Он стал гораздо более комфортным и скоростным.

Первые пассажиры уже оценили удобства и небывалую скорость уральского экспресса.

Диваны в купе легко превращаются в спальное место. 
Даже в плацкарте предусмотрено личное пространство: можно закрыться от окружающих 
сдвижной шторкой.

За температуру в купе отвечает система климат-контроля.Удобства в вагоне рассчитаны на всех пассажиров. Не помешает даже кресло-каталка.
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В новогодние 
каникулы цена 
билетов до 3800 
рублей за место 
в плацкарте 
и 8 тысяч — в купе
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